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Кира Латухина, 
Владимир Кузьмин

ПРЕЗИДЕНТ, премьер-министр, а 
также ключевые сотрудники 
кремлевской администрации и 
правительства обнародовали све-
дения о своих доходах и имущест-
ве за 2014 год.

Доход Владимира Путина со-
ставил 7 млн 654 тысячи рублей. 
Это в два с лишним раза больше, 
чем в 2013 году (3 млн 672 тыся-
чи).

В апреле 2014 года было повы-
шено денежное вознаграждение 
президенту и премьер-министру 
в 2,65 раза. Но в этом году Путин 
распорядился с марта сократить 
на 10 процентов зарплату себе, 
председателю правительства и 
ряду других чиновников. 

Кроме зарплаты, у президента 
других доходов не было, пояснил 

пресс-секретарь президента 
Дмитрий Песков. Решение об уве-
личении зарплаты принималось в 
первой половине прошлого года, 
напомнил он. «Декларация под-
ается по состоянию на 31 декаб-
ря, — подчеркнул Песков. — В 
прошлом году рост зарплат был у 
многих государственных служа-
щих во многих ведомствах. Это 
касалось и силового блока, и со-
трудников администрации прези-
дента, и правительства, мини-
стерств и ведомств. Проходил 
рост зарплат и в различных ком-
паниях, будь то компании с госка-
питалом, или нет». «Процессы, 
связанные с оптимизацией расхо-
дов на зарплаты, с сокращением 
зарплат, начались после Нового 
года. Это найдет свое отражение в 
следующем деклараци-
онном периоде», — объя-
снил он.

ПОДРОБНОСТИ  Кремль и Белый дом 
отчитались о доходах

До рубля 
и копейки
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Эксклюзив По амнистии на свободу могут выйти
около 60 тысяч человек

Прощенные
Победой

Константин Волков

С
четная палата США обнаро-
довала на своем сайте до-
клад, в котором приводятся 

неутешительные выводы об опа-
сностях, связанных с компьюте-
ризацией систем управления са-
молетами и наземными система-
ми управления воздушным дви-
жением. 

Эксперты исследовали авио-
нику лайнеров производства 
Boeing и Airbus, самых распро-
страненных на сегодня в мире. Как 
оказалось, существует опасность, 
что хакеры могут атаковать бор-
товые компьютеры прямо во вре-
мя полета.

«Современные самолеты все 
больше связаны с Интернетом, — 
сказано в докладе. — И сбои в связи 
могут потенциально привести к 
несанкционированному 
удаленному доступу к 
системам авионики».

Владислав Куликов

В
чера председатель Ко-
митета ГД по граждан-
скому, уголовному, ар-
битражному и процес-
суальному законода-

тельству Павел Крашенинников 
сообщил «Российской газете», что 
готовящаяся к 70-летию Победы в 
Великой Отечественной войне ам-
нистия создает несколько важных 
прецедентов. Некоторые катего-
рии граждан, которые сейчас зна-
чатся в проектах, раньше никогда 
не упоминались специально в про-
щенных списках. Среди них оди-
нокие мужчины, имеющие несо-
вершеннолетних детей, онкологи-
ческие больные и некоторые дру-
гие.

В ближайший вторник поста-
новление об амнистии планиру-
ется рассмотреть в первом чте-
нии. Само решение о прощении, 
как ожидается, должно быть при-

нято и официально опубликовано 
до 1 мая. По расчетам экспертов, 
на свободу могут выйти до 60 ты-
сяч осужденных. Но это пока 
предварительные оценки, лучше 
дождаться окончательного чте-
ния. 

Еще 200 тысяч человек могут 
получить прощение, не находясь в 
тюрьме. Это условно осужденные, 
подследственные и подсудимые, 
чьи статьи также попадут под ам-
нистию. Впрочем, каждая запятая, 

поправленная в проекте депутата-
ми, может коснуться десятков ты-
сяч людей. Так что, по смелым 
оценкам, общее количество лиц, 
которых коснется амнистия к 
юбилею Великой Победы, может 
достичь 350 — 400 тысяч человек.

Как рассказал Павел Краше-
нинников, всего в Госдуме лежит 
три варианта проекта амнистии. 
Сейчас депутаты должны выбрать 
лучший из них. Впрочем, мало кто 
сомневается, что основным явля-

ется тот вариант, что внесен в Гос-
думу главой государства. Именно 
о нем идут главные разговоры.

Как планируется, под амни-
стию попадут впервые осужден-
ные за преступления средней и не-
большой тяжести, несовершенно-
летние,  пострадавшие в черно-
быльской катастрофе, участники 
боевых действий по защите Отече-
ства, женщины, имеющие несо-
вершеннолетних детей и детей-
инвалидов, а также беременные 
женщины. Это традиционные ка-
тегории, так или иначе упоминаю-
щиеся во многих амнистиях. 

Под прощение попадают инва-
лиды 1 и 2 группы, которые тоже 
всегда являются первыми канди-
датами на амнистию. Но сейчас 
кроме них в проекте упо-
минаются и больные ра-
ком.

ТЕХНОЛОГИИ Злоумышленники могут получить доступ к бортовым 
компьютерам авиалайнеров и наземным системам УВД 

Тревожный полет

Всего в Государственной Думе сей-
час находится три варианта проек-
та амнистии заключенных.

Алексей Герман-мл.:
Надо самим думать, 
а не строем ходить
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Австралийский доллар  38,2512
Азербайджанский манат  47,9796
Армянский драм**  10,7135
Белорусский рубль****  35,3170
Болгарский лев  27,3419
Бразильский реал  16,4340

Венгерский форинт**  18,0292
Вон Республики Корея***  46,0431
Датская крона*  71,6095
Доллар США  50,5033
Евро  53,6598
Индийская рупия**  80,9024

Казахстанский тенге**  27,1589
Канадский доллар  40,3349
Киргизский сом**  79,2555
Китайский юань*  81,3887
Молдавский лей*  27,9410
Новый румынский лей  12,0905

Новый туркменский манат  14,4336
Норвежская крона*  63,4408
Польский злотый  13,3272
СДР  69,2385
Сингапурский доллар  37,0721
Таджикский сомони*  83,8856

Турецкая лира  18,6980
Узбекский сум*** 20,1610
Украинская гривна*  23,4354
Фунт стерлингов  74,3762
Чешская крона*  19,5431
Шведская крона*  57,3035

Швейцарский франк  51,8248
Южноафриканский рэнд*  41,7790
Японская иена**  42,2498

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 16.04.15 

Губернатор 

Севастополя 

Сергей 

Меняйло: 

От обороны 

к обустрой-

ству 

уютного 

для жителей 

города

ТОЛЬКО В «РГ»
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5Авионика самолетов и системы управления воздушным движением могут быть не столь уж надежно защищены 
от хакеров. США срочно начинают проверку всех компьютерных сетей, чтобы понять, нет ли в них лазеек.

Акцент

 Как ожидается, постановле-
ние об амнистии может быть 
принято и официально
опубликовано до 1 мая

День одиннадцатый. 

«Испытание» Александра 

Котта. Этот фильм нельзя 

смотреть вполглаза, он тре-

бует от зрителя ответного — 

и такого счастливого — труда

ФЕСТИВАЛЬ

7

О
Л

Е
С

Я
 К

У
Р

П
Я

Е
В

А

Владимир Познер, журналист

ПОСКОЛЬКУ принято решение, что к 2017 году нормы 
ГТО должны будут сдавать все группы населения, а это зна-
чит, что и я их буду сдавать, а мне будет восемьдесят три 
года, — у меня есть вопрос.

Я вот читал интервью с бывшим боксером Николаем 
Валуевым, в нем депутат говорит о различных поощрени-
ях, которые надо давать за выполнение и перевыполнение 
норм ГТО. Там много интересного и поучительного.

Например, предлагается добавить несколько баллов 
тем выпускникам школы, которые хорошо сдали нормы 
ГТО. Таким образом, выпускник, который по своим акаде-
мическим результатам вряд ли мог бы попасть в ВУЗ, за 
счет блестящей сдачи ГТО сможет попасть. Это, конечно, 
реально очень поддержит научный и профессиональный 
уровень будущих наших дипломантов, скажем так.

Я завидую им. Когда я сдавал экзамены на аттестат зре-
лости, ГТО не помогал. У меня даже были разряды по лег-
кой атлетике и по плаванию, — и то никаких баллов не до-
бавляли.

То ли дело в Америке, вот там с удовольствием зачисля-
ют и дают стипендии многообещающим спортсменам, ко-
торые хотят поступить в ВУЗ. Они защищают спортивную 
честь колледжа или университета, учатся там четыре года 
или пять лет, а потом уходят в профессионалы.

Ну, а мне-то что делать? Для меня сдать нормы ГТО для 
лиц старше 70 лет (а такое предусмотрено), как говорится, 
— как два пальца...

А что мне будет за это? Дополнительные баллы мне не 
нужны, никуда не зачислят. Может, правительство подума-
ет обо мне, а?

5
Обнаружено тело 
пропавшей Тамары Якжины, 

предполагаемый убийца 

задержан

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

О нормах ГТО 
и поощрениях

В НОМЕРЕ
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Сенсационные 
подробности побега 
советских военно-
пленных из лагеря 
Маутхаузен / стр. 1, 3
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До рубля 
и копейки

Перечень имущества и транспортных средств, на-
ходящихся в собственности у главы государства, не 
изменился. Это квартира площадью 77 кв. м и зе-

мельный участок площадью 1500 кв. м, а также гараж в 18 м. 
В пользовании— квартира площадью 153,7 кв. м и гаражное 
место. Все это находится в России. Владимир Путин — собст-
венник трех автомобилей: двух раритетных «Волг» (ГАЗ М-21 
и ГАЗ М-21Р), ВАЗ «Нива» и автоприцепа «Скиф».

Президент спокойно относится к тому, что многие его под-
чиненные зарабатывают гораздо больше него. «У всех абсо-
лютно разные доходы, у всех разное прошлое, — сказал Пе-
сков. — Кто-то работал в бизнесе, кто-то с тех пор имеет какие-
то банковские вклады, еще что-то, какие-то средства, дохо-
ды». «Поэтому у всех ситуация разная и всех равнять под 
одну гребенку нельзя», — добавил он.

Доход премьер-министра Дмитрия Медведева за прош-
лый год составил чуть более 8 млн 51 тыс. 573 рубля, что по-
чти в два раза больше, чем годом ранее. По итогам 2013 года 
глава правительства задекларировал 4,2 млн. Пресс-секре-
тарь премьер-министра Наталья Тимакова объяснила рост 
уровня доходов главы правительства увеличением зарплаты. 
В имущественном плане изменений у Медведева нет. Он по-
прежнему имеет в длительной аренде земельный участок в 47 
соток, а в собственности — квартиру площадью 367,8 ква-
дратных метра и два раритетных автомобиля (ГАЗ-20 и ГАЗ-
21). У супруги премьера доходов в прошлом году не было, а в 
собственности те же два машино-места и автомобиль 
Volkswagen Golf.

Доходы семьи пер-
вого вице-премьера 
Игоря Шувалова по-
сле перевода всех ак-
тивов в российскую 
юрисдикцию и дове-
рительное управление 
существенно снизили-
сь. Так, в 2012 году он 
сам заработал 226,39 
млн рублей, в 2013 — 
241 млн. Сопостави-
мым был вклад в се-
мейное благосостоя-
ние и Ольги Шуваловой — 222 и 237 млн  соответственно. Од-
нако 2014 год стал не самым благоприятным для инвестиро-
вания средств, и в свежей декларации первого вице-премьера 
вписаны всего 9,2 млн рублей, а его супруги — 42,9 млн.

Больше всех среди вице-премьеров и вообще во всем каб-
мине заработал Александр Хлопонин — 290 млн рублей (го-
дом ранее — 66,5 млн). Семья Хлопонина остается в прави-
тельстве одним из самых крупных землевладельцев, которо-
му принадлежит не один участок под разные цели. В том чи-
сле в Италии участок площадью 82 сотки для рекреационных 
целей с жилым домом площадью 818 кв.м.

Не упал уровень доходов вице-премьера, полпреда прези-
дента в Дальневосточном федеральном округе Юрия Трутне-
ва — 180 против 152 млн рублей годом ранее. 

Зампред правительства Ольга Голодец задекларировала 
14,9 млн рублей, Дмитрий Козак — 5,9 млн, Дмитрий Рогозин 
— 6,1. Вице-премьеры Сергей Приходько и Аркадий Дворко-
вич не выделяются на фоне своих коллег. Глава аппарата пра-
вительства в 2014 году заработал 10,1 млн рублей, а его кол-
лега, курирующий реальный сектор экономики, — 5,7 млн. 

В министерском рейтинге по уровню доходов лидирует 
министр по делам Открытого правительства Михаил Абы-
зов с 222 млн рублей. Стабильным и высоким остается за-
работок министра промышленности и торговли Дениса 
Мантурова: в 2013 году это 107 млн рублей, а в прошлом 
113,5 млн.

По сравнению с 2013 годом значительно снизился доход 
министра культуры Владимира Мединского — с 69 до 15,8 
млн рублей. Но семейный бюджет от этого никак не постра-
дал. Падение заработка супруга компенсировала жена ми-
нистра, которая принесла в семью 82 млн рублей.

Слегка снизились доходы министра финансов Антона 
Силуанова — вместе с супругой он заработал 38 млн рублей 
(41,2 в 2013 году). Куда больше потеряли за год в семье ми-
нистра экономического развития Алексея Улюкаева. Если в 
2013 году совокупный заработок составил 85,7 млн рублей, 
то сейчас 51,5 млн.

Из кремлевских чиновников больше всех заработал на-
чальник Управления президента по социально-экономиче-
скому сотрудничеству с государствами СНГ, Абхазией и 
Южной Осетией Олег Говорун (свыше 114 млн рублей). Ра-
нее лидировал по доходам полпред президента в Крымском 
федеральном округе Олег Белавенцев (почти 80 млн ру-
блей), сейчас он задекларировал 7,7 млн рублей.

Далее по уровню доходов следует первый замглавы ад-
министрации Кремля Вячеслав Володин — 62,9 млн рублей 
(было — 14 млн), на третьем месте— секретарь Совета без-
опасности РФ Николай Патрушев с доходом 39,8 млн ру-
блей (было 34,5 млн в 2013 году). Володин, кстати, в прош-
лом году передал из своего заработка на благотворитель-
ные цели 40 млн. рублей, сообщили «Интерфаксу» в его 
окружении. В частности, 10 млн рублей он перечислил фон-
ду Чулпан Хаматовой, 10 млн — фонду Константина Хабен-
ского, 10 млн — организации Елизаветы Глинки. 

Глава администра-
ции Кремля Сергей 
Иванов получил 16,2 
млн рублей, более 
чем на 5 млн превы-
сив доход, который 
был годом раньше. 
Иванов продал квар-
тиру в Санкт-Петер-
бурге,  разъяснил 
ТАСС Песков. Кроме 
того, он получает во-
енную пенсию; «его 
доход в этой части со-
ставил около 2 млн 
рублей», — уточнил 
пресс-секретарь пре-

зидента. Первый замруководителя администрации Кремля 
Алексей Громов заработал 9,2 млн рублей. Доход замглавы 
администрации — пресс-секретаря президента Дмитрия 
Пескова остался практически тем же — чуть больше 9 млн 
рублей. Замглавы кремлевской администрации Антон Вай-
но получил около 10 млн рублей, его коллега Магомедсалам 
Магомедов — чуть более 8 млн рублей. Увеличились доходы 
Уполномоченного при президенте по правам ребенка Пав-
ла Астахова: с 12 до 18 млн рублей. Стала больше зарабаты-
вать и его супруга – 37,1 млн рублей (было 25,9 млн).

В прошлом году больше всех помощников президента за-
декларировал Игорь Левитин — 21,9 млн рублей. В этом году 
он указал почти 23 млн рублей, а его жена 1,8 млн рублей. 
Доход Константина Чуйченко составил 16,9 млн рублей, его 
жены — чуть больше 15 млн рублей. Андрей Фурсенко и Вла-
димир Кожин получают почти одинаковые суммы: 10,9 и 
10,5 млн рублей соответственно. Доход супруги Кожина — 
250 тысяч рублей, а жены Фурсенко— 1,4 млн рублей. Почти 
8,8 млн рублей получила Лариса Брычева, Юрий Ушаков — 
8,5 млн (жена—– чуть больше 121 тысячи рублей), Андрей 
Белоусов — 8,4 млн (супруга — 1,9 млн), Владислав Сурков — 
8,2 млн руб. (жена — 4,9 млн рублей), Игорь Щеголев — почти 
8 млн рублей, Евгений Школов — 7,5 млн рублей (супруга — 
1,7 млн рублей). 

Самый большой перечень задекларированного имуще-
ства — у полпреда президента в Госдуме Гарри Минха и пол-
преда главы государства в Сибирском федеральном округе 
Николая Рогожкина.

Виталий Петров

В
чера на заседании Совет 
Федерации практически 
единогласно одобрил по-

правки к федеральному бюджету 
2015 года, предложенные прави-
тельством. Согласно новой ре-
дакции, дефицит федерального 
бюджета в 2015 году составит 
2,675 трлн рублей, или 3,7% ВВП 
(вместо 0,6% в прежней версии). 
За документ проголосовал 141 
сенатор, против выступил лишь 
один парламентарий.

Члены верхней палаты учли, 
что в конце прошлого года бюд-
жет верстался из расчета цены на 
нефть марки Urals 96 долларов за 
баррель и курса доллара в 37,7 ру-
бля. Однако пришлось перевер-
стывать документ из-за резкой 
девальвации рубля в ноябре и из-
менения экономической ситуа-
ции в стране. Принятые поправки 
исходят из более реалистичного 
прогноза — 50 долларов за бар-
рель, 61,5 рубля за доллар. Инфля-
ция, которая изначально закла-
дывалась в размере 5,5 процента, 
в законе устанавливается на уров-
не 12,2 процента.

Вместо роста ВВП, который 
планировался в размере 1,2 про-
цента, в законе заложено сниже-
ние этого показателя на 3 процен-
та. Дефицит в основном будет по-
крываться за счет средств Резер-
вного фонда. Его объем уменьша-
ется с 5,425 трлн рубля до 5,118 
трлн. Верхний предел государст-
венного внутреннего долга на 1 
января 2016 года увеличен с 7,2 
до 8,2 трлн рублей. Основные ста-
тьи бюджета сокращены на 10 
процентов — это первый секвестр 

бюджета за прошедшие 15 лет. 
Согласно внесенным в федераль-
ный бюджет изменениям, в 2015 
году не будут проиндексированы 
оклады судей, государственных 
гражданских служащих, сотруд-
ников органов внутренних дел, 
военнослужащих и работников 
уголовно-исполнительной систе-
мы.

По мнению председателя Ко-
митета верхней палаты по бюдже-
ту и финансовым рынкам Сергея 
Рябухина, новая редакция бюдже-
та не отвечает на все вопросы, ко-
торые возникли в ходе обсужде-
ния корректировок главного фи-
нансового документа страны. Тем 

не менее, сенаторы понимают, 
что этот закон необходим для 
того, чтобы как можно быстрее 
приступить к реализации финан-
совых расходных обязательств, 
которые накопились в субъектах 
Федерации и муниципальных 
образованиях. 

Сенатор не исключает, что 
парламентарии могут вернуться 
к теме корректировки бюджета на 
текущий год в весеннюю сессию 
для внесения изменений в меж-
бюджетные отношения. Между 
тем министр финансов Антон Си-
луанов сообщил, что профицит 
консолидированного долга регио-
нов в первом квартале составил 

206 миллиардов рублей. Он отме-
тил, что правительство приняло 
ряд мер по поддержке региональ-
ных бюджетов.

Члены Совфеда разработали и 
ряд собственных предложений 
правительству. Они рекомендуют 
кабмину активнее стимулировать 
импортозамещение в промыш-
ленности для создания эффектив-
ного развития внутреннего рын-
ка. Обобщая пожелания, первый 
зампред Комитета по бюджету и 
финансовым рынкам Владимир 
Петров заявил о необходимости 
разработать дополнительные 
меры, направленные на обеспече-
ние сбалансированности бюдже-

тов регионов, и изыскать возмож-
ность оказания им финансовой 
помощи, чтобы обеспечить опти-
мизацию их долговой нагрузки.

Парламентарии также полага-
ют, что нужно увеличить бюджет-
ные ассигнования на оказание 
специализированного санаторно-
курортного лечения детям, и при-
зывают кабмин направить нера-
спределенные суммы бюджетных 
кредитов на погашение долговых 
обязательств регионов. 

В целом, Совфед доволен тем, 
что почти все его поправки, кото-
рые были предложены к бюджету, 
были учтены во время обсужде-
ния в нижней палате.

Кремль Владимир Путин ответит на прямые вопросы граждан

Звоните сегодня

Кира Латухина

П
рямая линия с Влади-
миром Путиным на-
чнется сегодня в пол-
день и продлится, ско-
рее всего, не один час.

Задач побить рекорд никто не 
ставит. «Но мы знаем, что работо-
способности президента может по-
завидовать каждый», — напомнил 
пресс-секретарь президента Дмит-
рий Песков в эфире телеканала 
«Россия 24». В прошлом году глава 
государства общался с граждана-
ми во время Прямой линии почти 4 
часа.

Активность обращающихся к 
президенту по-прежнему очень 
высокая, больше, чем в прошлом 
году, отмечают в Кремле. Количе-
ство вопросов приближается к 
двум миллионам. «Время очень ин-
тересное, очень живое... Кто-то го-
ворит о кризисе, сетует на жизнь, 
кто-то, наоборот, говорит, что это 
прекрасная возможность вдохнуть 
новую жизнь в бизнес», — пояснил 
Песков. Также «люди испытывают 
необходимость или донести ка-
кую-то информацию до главы госу-
дарства, или пожаловаться на что-
то», — добавил он.

Многие выражают поддержку 
Путину и его политике. При этом 
абоненты отмечают, что гораздо 
легче «достучаться» до президен-
та, чем до главы своего региона. 
Представлена вся география Рос-
сии. Как всегда, планируются пря-

мые включения с мест (но не из-за 
рубежа). «Поступило 1,2 млн звон-
ков, 24 тысячи mms, 285 тысяч 
sms, 6,5 тысячи видеообращений, 
около 190 тысяч писем на сайт», — 
сообщил вчера журналистам 
пресс-секретарь президента. Лиди-
рует Москва — 12 процентов вопро-
сов. Прямая линия — это проект 
двух телеканалов — «Первого» и 
ВГТРК. Главное в подготовке — «об-
работка всего массива обращений, 
классификация, потому что имен-
но это — основа Прямой линии», — 
сказал Песков.

«Это дает возможность главе 
государства «пощупать пульс стра-
ны» — там все видно невооружен-
ным взглядом», — пояснил пресс-
секретарь президента. «Какие-то 
наиболее типичные обращения пе-
ресылаются в ведомства и органи-
зации: так, чтобы тоже было пред-
ставление о том, что творится в 
поле», — добавил он.

Традиционно на Прямую ли-
нию приглашены общественные 

деятели и политики. В зале будут и 
те, кто так или иначе на протяже-
нии года контактировал с прези-
дентом, и различные герои репор-
тажей телеканалов. В Кремле не го-
ворят заранее, кто из известных 
людей будет в студии в Гостином 
дворе. «Мы традиционно никогда 
не анонсируем», — сохранил ин-
тригу Песков. 

Набор тем традиционный, ли-
дируют ЖКХ и соцзащита; при 
этом людей сейчас больше интере-
сует внешняя политика, чем в 
прошлом году: это и возможное 
противостояние с НАТО, западны-
ми странами, и в целом новая ситу-
ация в международных отношени-
ях, и Украина, и страны СНГ, и Та-
моженный союз. В Кремле отмеча-
ют увязку внутренних дел с между-
народными, чего раньше не было. 
«Россияне в целом настроены на 
то, чтобы, судя по обращениям, 
ожидать от президента еще более 
жесткого и такого последователь-
ного, направленного на отстаива-

ние национальных интересов кур-
са, требования звучат такие доста-
точно жестко», — сказал Песков.

Много просьб о признании са-
мопровозглашенных Донецкой и 
Луганской республик, об их под-
держке. «Много вопросов, связан-
ных с обустройством беженцев, 
связанных с опасениями того, что 
снова на Украине будет нарушено 
перемирие, и начнутся боевые дей-
ствия. Люди этого очень боятся и, 
скажем так, активно делятся сом-
нениями в мирных устремлениях 
Киева в отношении юго-восточных 
регионов», — пояснил пресс-секре-
тарь президента.

Популярные вопросы опубли-
кованы на сайте Прямой линии 
http://moskva-putinu.ru. Граждан 
волнует соцобеспечение и эконо-
мика — небольшие зарплаты, цены 
в магазинах, аптеках, влияние сан-
кций Запада, много вопросов про 
пенсии. Есть предложение создать 
корпорацию ЖКХ, также просят 
контролировать цены на жилье и 
сетуют на высокие тарифы на ка-
премонт. Инвалиды переживают 
из-за сложностей с трудоустройст-
вом. Также спрашивают, может ли 
Россия отказаться от доллара на 
внешнем рынке и что нужно сде-
лать для искоренения коррупции. 
Граждане просят продлить про-
грамму материнского капитала и 
расширить возможности его ис-
пользования, а валютные ипотеч-
ники предлагают уравнять их с ру-
блевыми. Еще обратившиеся к пре-

зиденту ратуют за налоговые кани-
кулы для малого и среднего бизне-
са, спрашивают, когда будет про-
грессивная шкала налогообложе-
ния, жалуются на «беспредел кол-
лекторских агентств» и зарплаты в 
конвертах. В числе популярных во-
просов — будет ли возрождение 
русской деревни. 

На сайте приведен и вопрос из 
Хакасии от погорельцев: о мерах 
по восстановлению жилья. Также 
много обращений по Крыму, в 
основном по туризму: просят на-
ладить автотранспортное сообще-
ние и построить мост. Немало 
предложений отменить транспор-
тный налог и жалоб на рост цен на 
бензин, полисы ОСАГО и плохое 
состояние дорог. Среди популяр-
ных тем по внешней политике, кро-
ме связанных с Украиной, — как 
можно наладить отношения с при-
балтийскими странами и возмож-
но ли восстановить партнерские 
отношения с США. Многих беспо-
коит активность ИГИЛ. Есть во-
просы и по внутренней политике. 
Так, например, граждане интересу-
ются, что бы делал Владимир Пу-
тин на месте лидера оппозиции.

17 апреля 2014 года. Марафон 
общения президента с народом 
длился около четырех часов.

Акцент

 Активность обращающихся 
к президенту по-прежнему 
очень высокая, больше, 
чем в прошлом году

Онлайн-трансляцию 
«Прямой линии 
с Владимиром Путиным» 
смотрите на сайте 
www.rg.ru/art/1107231
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Президент спокой-
но относится к тому, 
что многие 
его подчиненные 
зарабатывают гора-
здо больше него

В министерском 
рейтинге по уровню 
доходов лидирует 
министр по делам 
Открытого 
правительства 
Михаил Абызов

ПАРЛАМЕНТ  Совфед одобрил поправки в бюджет

Дорога в регионы

Министр финансов Антон Силуанов напомнил, что правительство приняло меры по поддержке региональных бюджетов.

МЧС

Владимир 
Пучков нашел 
очаги 
возгорания

«ГОРЧИЧНИК» 
ОТ МИНИСТРА

Тимофей Борисов

ГЛАВА МЧС России Владимир 
Пучков с оперативной группой 
ведомства совершил облет трех 
регионов Центрального феде-
рального округа — Московской, 
Ивановской и Владимирской об-
ластей — для оценки пожарной 
обстановки. Итог неутешитель-
ный: очаги огня есть. 

С борта Ми-8 министр зафик-
сировал свыше десятка возгора-
ний. В основном горит трава по-
сле несанкционированного пала 
и мусорные свалки. Но есть  и ле-
сные пожары. За нарушения тре-
бований пожарной безопасно-
сти Пучков раскритиковал руко-
водителей органов местного са-
моуправления и арендаторов зе-
мельных участков. 

— Руководители организаций 
и муниципальных образований 
получат «горчичник», так как 
сельхозпалы и сжигание мусора 
в этих условиях категорически 
недопустимы, — сказал Пучков. 

 Министр вынужден лично 
мониторить ситуацию, потому 
что краткосрочный прогноз по 
пожарам, к сожалению, неблаго-
приятный. Он касается как цен-
тра России, так и Сибири, По-
волжья и Дальнего Востока. Пуч-
ков решил усилить группировку 
сил по тушению природных по-
жаров в Бурятии.  «Попрошу ни-
кого не расслабляться. В некото-
рых регионах в этом году уже по-
биты рекорды по температурам, 
скорости ветра и осадкам», — 
сказал глава МЧС. 

А впереди еще майские празд-
ники с традиционными шашлы-
ками, барбекю и кострами. Хотя 
министр призвал чиновников 
разъяснять людям грозящую им 
опасность, понятно, что населе-
ние все равно будет разводить 
огонь в лесах и на дачах. 

Сейчас центр пожаров сме-
стился из Хакасии в Забайкалье. 
Из Москвы и Дальнего Востока 
МЧС прислало в регион допол-
нительные борты пожарной ави-
ации. А правительству Хакасии 
предприятия  Росрезерва, распо-
ложенные на территории Крас-
ноярского края и Хакасии, выде-
лили более 30 тонн необходимо-
го погорельцам груза —   консер-
вов, сахара, чая, крупы, мыла, 
наборов складной мебели, ком-
плектов посуды, палаток и ото-
пительных печей.

РЕШЕНИЕ

Верховный суд 
подтвердил 
вину депутата

ДЕНЬГИ 
ЗА МАНДАТ

Владимир Федосенко

ВЧЕРА апелляционная коллегия 
по уголовным делам Верховного 
суда РФ отклонила жалобу на 
приговор депутату Госдумы Кон-
стантину Ширшову. Приговор 
ему оставлен без изменений.

В мае прошлого года Мосго-
рсуд признал Ширшова винов-
ным в мошенничестве в особо 
крупном размере. Он получил 5 
лет колонии общего режима. По 
решению суда Ширшова также 
оштрафовали на 700 тысяч ру-
блей. Наручники на него надели 
прямо в зале суда — до этого де-
путат находился под подпиской 
о невыезде.  

В жалобе Ширшов и его защи-
та оспаривали как сам приговор, 
так и решение заключить депу-
тата под стражу сразу после 
оглашения вердикта. Суд посчи-
тал, что исправление обвиняе-
мого возможно только в услови-
ях изоляции от общества. Приго-
вор еще не вступил в силу, поэто-
му статус депутата с Ширшова 
еще не снят.

Осужденный заявил вчера, 
что не признает себя виновным, 
а дело на него якобы возбудили 
за отказ сотрудничать со спец-
службами. Но доказательств в 
подтверждении этих слов ни сле-
дователям, ни судьям защита де-
путата не предъявила. 

Зато в суде была вскрыта вся 
мошенническая цепочка, реали-
зующая преступный замысел 
Ширшова. Он через посредников 
требовал от предпринимателя 
7,7 млн евро в обмен на мандат 
депутата Госдумы. 

Первую часть этой суммы — 
66 миллионов рублей — Ширшов 
получил в московской гостини-
це «Националь». Но позже пы-
тался убедить следователей, что 
оказался там случайно.
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ТУРИЗМ

Псковские 
школьники 
бесплатно 
проедут 
по местам 
боевой славы

ДОРОГИ 
ПОБЕДЫ

Ульяна Вылегжанина, 
«Российская газета», 
Псковская область

ПСКОВСКИЕ школьники от-
правились по «Дорогам Побе-
ды». В регионе стартовал проект, 
в рамках которого ученики 5—11 
классов посетят места воинской 
славы. Специально для них раз-
работали девять однодневных 
экскурсионных маршрутов. 
Школьники познакомятся с са-
мыми значимыми военно-исто-
рическими объектами Псковщи-
ны и примут участие в интерак-
тивных программах.

К примеру, участники мар-
шрута «Солдатский привал» по-
сетят псковский Кремль, Пок-
ровский комплекс и монумент 
«Ледовое побоище» на горе Со-
колиха. Затем дети прочитают 
фронтовые письма и попробуют 
собрать вещмешок. А в рамках 
маршрута «Южный щит» запла-
нирована поездка в Военно-
исторический музей Псковской 
области и на мемориальный 
комплекс «Линия Сталина» , где 
ребята увидят боевую технику 
времен войны, познакомятся с 
системой военных укреплений. 
Первыми на экскурсию отправи-
лась делегация из Дедовичского 
района. Дети проехали по «Мар-
шруту памяти»: побывали в 76-й 
гвардейской десантно-штурмо-
вой Черниговской Краснозна-
менной дивизии, музее 6-й роты 
и спецназа ГРУ.

Поездки по «Дорогам Побе-
ды», которые проходят при под-
держке Российского военно-
исторического общества, про-
длятся около двух месяцев. За 
это время с местами воинской 
славы и жизнью участников ВОВ 
познакомятся две тысячи юных 
псковичей. Экскурсии для 
школьников бесплатные.

Как правило, под амнистию попадают и пенсио-
неры. Сейчас предлагается понизить возрастную 
планку для пожилых людей, претендующих на 

прощение. Под амнистию попадают мужчины старше 55 
лет и женщины старше 50 лет.

— Очень важный пункт, на который нужно обратить 
внимание: лица, которые осуждены на более высокие сро-
ки, на них распространяется норма, в соответствии с кото-
рой если осталось менее года отбывать наказание, то их 
также будут освобождать. Достаточно новая норма, она бу-
дет распространяться на достаточно большое количество 
лиц, — сообщил Павел Крашенинников.

Речь о тех, кто по социальному статусу вполне может 
претендовать на амнистию. Например, является пенсионе-
ром или участником боевых действий. Но у него срок боль-
ше пяти лет, то есть преступление тяжкое. Раньше в подоб-
ных случаях ничего поделать с этим было нельзя, амни-
стия проходила мимо. Сейчас, если срок подходит к концу, 
человек увидит свободу раньше, чем ожидал.

Другая новация касается отцов-одиночек. Раньше о них 
всегда как-то забывали, и не только во время амнистий. 
Сейчас эти люди, если они оступились в жизни, получат 
шанс раньше обнять своих детей. Но здесь есть один нюанс. 
По словам Павла Крашенинникова, он будет настаивать на 
поправке, что если подобные люди совершили преступле-
ние против своих детей, амнистия на них не распространя-
ется.

В целом проект, как отметил глава комитета Госдумы, 
состоит из двух ключей. Первый: кого выпускать. Второй: 
перед кем двери будут закрыты. В проекте приводится спи-
сок статей, по которым не может быть никакого прощения. 

— При этом категории, которых не коснется амнистия, 
тоже весьма традиционны, — сказал Павел Крашенинни-
ков. — Это тяжкие и особо тяжкие преступления, а также 
преступления, связанные с насилием над малолетними, 
терроризмом, наркотиками.

Никакого ухудшения криминогенной обстановки в свя-
зи с амнистией эксперты не ожидают. Ведь под амнистию 
по большей части попадают люди, не представляющие об-
щественной опасности. Они оступились, совершили ошиб-
ку, понесли наказание. Накануне великого праздника их 
вполне можно простить.

- Мы не ожидаем серьезных изменений в проекте, я ду-
маю, будут юридико-технические корректировки. У нас 
есть твердое убеждение, что мы до майских праздников 
должны ее принять и опубликовать. До праздника она 
должна начинать работать, — сказал Крашенинников.

Отдельно на встрече с ним вчера был задан вопрос по 
водителям-убийцам. Виновники аварий часто оказывают-
ся за решеткой, если в ходе ДТП пострадали люди. После 
того как стало известно о готовящейся амнистии, в обще-
стве прозвучало предложение исключить из прощеных 
списков этих людей. Вчера глава комитета Госдумы разъя-
снил, что люди, совершившие ДТП в пьяном виде, под ам-
нистию не попадают. Если на водителе не просто кровь, а 
чья-то смерть, и не одна, он тоже не будет амнистирован. 
Но лишать абсолютно всех осужденных водителей права 
на прощение было бы неправильно. Аварии часто совер-
шаются по неосторожности и трезвыми людьми. Если пре-
ступление не тяжкое, а ущерб возмещен, такой водитель 
может попасть под амнистию.

Кстати, как сообщили накануне в Федеральной службе 
исполнения наказаний, по амнистиям, проведенным с 
1994 года, было освобождено более 300 тысяч человек. 
Всего было объявлено 18 амнистий. 

— Самой масштабной из всех стала амнистия, объявлен-
ная 26 мая 2000 года в связи с 55-летием Победы в Великой 
Отечественной войне. Тогда на свободу из исправительных 
учреждений вышли более 206 тысяч человек, — рассказали 
в пресс-бюро ФСИН России.

По последним данным ФСИН России, сейчас в местах 
лишения свободы наказание отбывают чуть более 600 ты-
сяч человек.

1

ПРОДОВОЛЬСТВИЕ Говорить 
об ослаблении 
продэмбарго пока рано

Что есть, 
то есть

Алена Узбекова

НЕСМОТРЯ на циркулирующие в прессе слухи о воз-
можном ослаблении и даже отмене продовольственного 
эмбарго, которое Россия вынужденно ввела в ответ на за-
падные санкции летом прошлого года, о каких-то кон-
кретных решениях речь пока не идет.

«Если западные партнеры снимут санкции против 
России, тогда мы будем иметь фактический материал, 
чтобы пересмотреть санкционные списки и в отношении 
отдельных стран, и в отношении отдельных видов продо-
вольствия», — заявил журналистам министр сельского 
хозяйства Николай Федоров по завершении расширен-
ного заседания коллегии ведомства. Ранее он отмечал, 
что об ослаблении контрсанкций Россию просят не-
сколько стран.

Но, пока суд да дело, российские производители уже 
пожинают первые позитивные плоды. На прилавках ста-
ло больше отечественной продукции, констатировали в 
минсельхозе. Например, по данным ведомства, россий-
ские производители говядины уже компенсировали за 
счет собственного производства объемы продукции, вы-
бывшие из-за эмбарго.  Кстати, об этом говорят не толь-
ко чиновники. Недавно обозреватель «РГ» встречался с 
рестораторами Сочи.  «Подумаешь, нет в меню камамбе-
ра, зато есть наш, кавказский сулугуни, и какой», — рас-
сказал вице-президент Ассоциации рестораторов Сочи 
Владислав Серебряков. 

«Прорывным» в плане прироста мясного скотоводст-
ва в минсельхозе называют 2016 год. Если будет много 
своей говядины — цены не должны расти.  

Видео- и фоторепортаж смотрите на сайте
www.rg.ru/sujet/1560

Интернет «Российская газета» возглавила список печатных СМИ, 
наиболее часто цитируемых в соцсетях  

RG и точка

Антон Благовещенский 

«Р
оссийская га-
зета» возгла-
вила список га-
зет, наиболее 
часто цитируе-

мых в социальных сетях. Об этом 
сообщили исследователи из ин-
формационно-аналитической 
компании «Медиалогия». 

Согласно оценкам экспертов, 
в первом квартале 2015 года в со-
цсетях было размещено почти 
полмиллиона ссылок на сайт 
«Российской газеты». В ходе ис-
следования учитывались ссылки 
на страницах в Facebook, Twitter 
и «ВКонтакте» — наиболее из-
вестные в России соцмедиа.

Самыми популярными в со-

цсетях за этот период стали такие 
материалы «РГ», как «Итоги пере-
говоров нормандской четверки», 
статья Валерия Зорькина «Право 
— и только право», материал о под-
готовке изменений в Правила до-
рожного движения, новость об ис-
чезновении режиссера Тамары 

Якжины и заметка, объясняющая 
разницу восприятия цвета на 
примере бело-синего платья.

В список наиболее цитируе-
мых в соцсетях газет также во-
шли «Комсомольская правда», 
«Новая газета», «Ведомости» и 
«Московский комсомолец».

Как и в прошлом году, в пер-
вом квартале 2015-го «РГ» сохра-
нила лидерство в группе «газе-
ты»,  войдя в десятку самых попу-
лярных СМИ в соцсетях. По коли-
честву ссылок «РГ» обошла «Эхо 
Москвы», Meduza.io и сайт Пер-
вого канала.

Рейтинг самых цитируемых 
интернет-СМИ, по данным «Ме-
диалогии», возглавило онлайно-
вое издание Lenta.ru. «Серебро» 
и «бронза» достались сайтам 
Gazeta.ru и Rbc.ru. Еще два при-
зовых места достались сайтам 
Meduza.io и Vz.ru.

Наиболее популярным в соци-
альных сетях информационным 
агентством специалисты призна-
ли МИА «Россия сегодня», а вто-
рое и третье места в рейтинге са-

мых цитируемых агентств заня-
ли ИА Regnum и «Интерфакс». 
Четвертое и пятое места взяли 
себе ТАСС и ИА Москва.

В список наиболее цитируе-
мых радиостанций вошли «Эхо 
Москвы», «Радио Свобода» и 
«Русская служба новостей».

Russia Today стал самым цити-
руемым в социальных сетях теле-
визионным каналом. За ним сле-
дует сайт Lifenews.ru. Что касает-
ся наиболее популярных в соцсе-
тях журналов, то этот рейтинг 
возглавило издание Forbes. В «пя-
терку лучших» также вошли 
«Сноб», «Афиша», «Эксперт» и 
«Вокруг света».

Акцент

 500 тысяч ссылок 
на «Российскую газету» опу-
бликовали в первом квартале 
пользователи соцсетей  

СКАНДАЛ На улицах Ангарска 
появились предвыборные 
баннеры с ошибками

Без дебат

Ирина Штерман,
«Российская газета», 
Иркутская область

ВЫБОРЫ главы и депутатов еди-
ного Ангарского городского 
округа неожиданно приобрели 
скандальный привкус. Причем 
по причинам вовсе не политиче-
ского толка: город украсили бан-
неры, на которых было написано: 
«Верное решение: Петров наш 
мэр Чикишев наш депутат И не 
надо больше дебат» (пунктуация 
и орфография сохранены).

Первой в соцсети фотогра-
фию баннера выложила Анна 
Каправчук, известный в регионе 
копирайтер и маркетолог. За не-
сколько часов он собрал тысячи 
лайков. Наибольшую актив-
ность проявили сами ангарцы, 
предложив огромное количест-
во продолжений к рифмованно-
му слогану. Но, если отбросить в 
сторону смешки и ненорматив-
ную лексику, то точнее всего вы-
разил мнение горожан по поводу 
такой агитации Сергей Зиннер 
(талантливейший скульптор, 
музыкант и много кто еще. — 
Авт.). «Кандидат хотит мандат 
без каких-либо дебат. Он искат 
электорат, не умеющий читат». 
Сергей Зиннер, кстати, намерен 
обратиться в суд, поскольку счи-
тает подобную агитацию оскор-
бительной. 

Спустя несколько часов после 
появления фото баннера в Сети 
выяснилось, что плакат не един-
ственный, их целая серия. На них 
засветились и директор школы, и 
преуспевающий фермер, и на-
чальница отдела культуры.

Реакция ангарцев была весь-
ма бурной. Одних возмутила без-

грамотность, других — логика 
сомнительного агитационного 
шедевра. И пока знатоки русско-
го языка объясняли всем осталь-
ным, как склоняется слово «деба-
ты», а юристы рассуждали о не-
обходимости каждого депутата 
отстаивать мнение, маркетологи 
пытались дать оценку явлению. 
Одни уверены, что подобная про-
паганда ставит крест на заказчи-
ках и исполнителях. 

«Хочется верить, что пиар-
щик, это придумавший, будет 
расстрелян. Но для чего Петрову 
начинать политическую карьеру 
со всероссийского скандала? — 
недоумевает Михаил Дронов, ме-
диаменеджер, издатель и редак-
тор. — Он ведь видел это все в чер-
новиках — его подпись нужна для 
выпуска плакатов…»

Другие видят в этом опреде-
ленный умысел: «Если б не было 
ошибки, никто бы и внимания не 
обратил. А так большая часть на-
селения обсудит данный перл», — 
строит предположения один из 
участников дискуссии. «Вот ду-
маешь-пытаешься-стараешься 
создать вирусный контент — фиг. 
Чтоб контент стал вирусным, 
меньше надо думать! Наш канди-
дат — и не надо дебат!» — горько 
шутит сама Анна Каправчук. 

Однако, несмотря на шум в со-
цсетях, баннеры остались висеть 
там, где висели. 26 апреля ангар-
цам предстоит сделать свой вы-
бор. И только от них зависит, бу-
дут ли в Думе Ангарска дебаты. 
Что касается норм русского язы-
ка, с ними теперь все ясно: иду-
щих во власть они не отягощают.

Прощенные 
Победой

Павел Крашенинников рассказал, что впервые предлагается 
амнистировать отцов-одиночек.

Несмотря на шум в социальных 
сетях, баннеры с ошибками оста-
лись висеть там, где висели.

Из этого ньюсрума на улице 
Правды «Российская газета» 
начинает свой путь к читателям.
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ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев встретился с руководством 
«Единой России»

Сверили позиции 
Владимир Кузьмин

П
ремьер-министр Дмитрий 
Медведев считает, что рос-
сийское общество и влас-

ти готовы сообща противостоять 
любому давлению извне.

Вчера глава правительства, 
также возглавляющий «Единую 
Россию», провел встречу с пар-
тийным руководством и предста-
вителями фракции «единорос-
сов» в Государственной Думе, 
чтобы обсудить запланирован-
ный на следующую неделю отчет 
правительства перед депутатами.

— События прошлого года про-
демонстрировали, что все наше 
общество и все власти готовы со-
обща противостоять любому 
внешнеполитическому и эконо-
мическому давлению и работать 
в весьма интенсивном режиме, — 
заявил Медведев. — Иначе мы бы 
просто не выдержали.

В качестве примера такого те-
сного взаимодействия глава ка-
бинета министров привел работу 
исполнительной власти и законо-

дателей при подготовке попра-
вок в бюджет 2015 года и их про-
хождении через нижнюю палату 
парламента. «Благодаря такой 
слаженной работе будут обеспе-
чены социальные выплаты, пен-
сии, процесс импортозамещения 
по целому ряду отраслей и ряд 
других необходимых жизненно 
важных и далеко не всегда попу-
лярных мер», — подчеркнул пред-
седатель правительства.

В целом за весеннюю сессию 
Госдума одобрила более 100 за-
конопроектов, из которых около 
60 внес кабинет министров. В чи-

сле важных предстоящих доку-
ментов премьер назвал поправки 
в Жилищный кодекс, которые 
должны улучшить платежную 
дисциплину, и законопроект об 
основах государственного и 
частного партнерства.

Дмитрий Медведев предло-
жил обсудить и правительствен-
ный пакет антикризисных мер. 
«План, как я неоднократно гово-
рил, не является формальным 
документом, может дорабаты-
ваться, меняться, включая, есте-
ственно, и корректировку фрак-
ции «Единая Россия», которая 

работает в региональных зако-
нодательных собраниях по всей 
стране», — подчеркнул глава каб-
мина.

По его словам, правительству 
важно на постоянной основе, а не 
от случая к случаю поддерживать 
отношения с законодателями, 
особенно в такие непростые вре-
мена, когда экономика страны 
переживает нелегкие времена. 

Сейчас кабинет министров го-
товит традиционный годовой от-
чет о своей работе. Он будет 
представлен в Госдуме 21 апреля. 
Подготовку отчета председатель 
правительства назвал сложным 
процессом, требующим концен-
трации на наиболее важных во-
просах, волнующих россиян. «В 
этом плане надежная поддержка 
«Единой России» в Государствен-
ной Думе для правительства ис-
ключительно важна, — заявил 
Медведев. — Мы тем не менее, ко-
нечно, работаем со всеми фрак-
циями. Я встречаюсь с руководи-
телями фракций, несмотря на 
различия в позиции».

Акцент

 За весеннюю сессию Госдума 
одобрила более 100 законо-
проектов, из которых около 
60 внес кабинет министров

Дмитрий Медведев предложил собравшимся обсудить правительственный пакет антикризисных мер.
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ЖКХ Штрафы для коммунальных 
должников предлагают 
повысить в шесть раз

Платежка надулась

Елена Домчева

ДВУКРАТНОЕ увеличение 
штрафов для тех, кто регулярно 
«забывает» оплачивать комму-
нальные счета, эксперты называ-
ют слишком мягким. Для про-
стых потребителей — большинст-
во из них вполне обеспеченные 
люди— пеня должна вырасти с 8 
до 25 процентов годовых, для 
компаний  — до 50 процентов, уве-
рены они. 

Минстрой, напомним, предла-
гает увеличить штрафы для всех 
потребителей с 8 до 17 процентов 
годовых, то есть до 1/170 ставки 
рефинансирования Центробанка 
за день просрочки. Об этом гово-
рится в законопроекте, который 
Госдума планирует до конца весны 
рассмотреть во втором чтении. 

Причем повышенные процен-
ты, по задумке авторов проекта, 
начнут «капать» не сразу, а начи-
ная с четвертого месяца просроч-
ки. То есть три месяца должники 
будут платить по старым ставкам, 
а с 91-го дня пеня увеличится в два 
раза.

Этого явно недостаточно, счи-
тает член Комиссии Обществен-
ной палаты РФ по социальной 
структуре и ЖКХ  Артем Кирьянов . 
«Люди должны понять, что дыры в 
платежах управдомы покрывают 
либо за счет соседей, либо за счет 
качества выполнения работ по 
дому, — отметил он. — Мы подсчита-
ли, что самая честная управляю-
щая компания через пять лет ста-
нет банкротом, если 5 процентов 
жильцов не будут платить за ком-
муналку». Таким образом, по его 
мнению, пеня для частников долж-
на вырасти как минимум до 25 
процентов годовых.

Причем большинства россиян 
это увеличение не коснется, гово-
рят эксперты. Льготники, среди 
которых пенсионеры и многодет-
ные мамы, сегодня являются са-
мыми добросовестными платель-

щиками, многие даже платят зара-
нее. А регулярно не платят по сче-
там лишь вполне обеспеченные 
люди, отметил Кирьянов. Это 6—10 
процентов от всего количества по-
требителей. Они просто забывают 
это делать или специально откла-
дывают поход в банк на неопреде-
ленное время — когда появится 
свободное время. Если не хотят 
платить вовремя, пусть делают это 
в любое время, но уже с серьезны-
ми процентами, добавил он.

«Не секрет, что у нас сегодня 
среди должников есть такие рос-
сияне, которые зимой бассейны и 
дорожки к своему частному дому 
отапливают, — сказал первый за-
мпредседателя Комитета Госдумы 
по энергетике Юрий Липатов. — 
Они не платят по разгильдяйству. 
Штрафы будут направлены имен-
но на них, а не на простых потре-
бителей». 

Кстати, ответственность таких 
россиян можно повысить еще од-
ним способом, говорят эксперты. 
А именно — ввести авансовые пла-
тежи, когда за газ, свет, воду и те-
пло можно будет заплатить за год 
вперед. «То есть получается, что 
гражданин как бы кредитует ре-
сурсные организации и управляю-
щие компании, — говорит Кирья-
нов. — А это значит, что потреби-
тель заслуживает скидку». Но этот 
вопрос еще только обсуждается на 
уровне экспертов в области ком-
мунального хозяйства. 

Но, как выяснилось, долги част-
ников — не самая большая пробле-
ма для поставщиков коммуналь-
ных услуг. Основные проблемы со-
здают юридические лица — компа-
нии, фирмы, предприятия. Многие 
из них не платят специально меся-
цами, ведь сэкономленные на ком-
муналке деньги — это отличный 
кредит по ставкам меньше, чем в 
банках. 

«Сегодня пик неплатежей со 
стороны таких организаций, — от-
метил зампредседателя правления 
Некоммерческого партнерства 
территориальных сетевых органи-
заций Дмитрий Григориади. — А в 
законе нет деления на должника-
бабушку и должника-холдинг. Это 
надо исправить, существенно уве-
личив ответственность юрлиц, 
вплоть до введения уголовной от-
ветственности». Для них штрафы 
должны вырасти до 50 процентов 
годовых, уверен Артем Кирьянов. 
Напомним, что в прошлом году 
долги граждан России за комму-
нальные услуги превысили 130 
миллиардов рублей.

ПРОЕКТ Предложены 
крупные штрафы 
за появление на транспорте
в нетрезвом виде

На закуску 
не останется

Михаил Фалалеев

ШТРАФ за появление в состоянии алкогольного опьяне-
ния в общественном месте может возрасти до пяти тысяч 
рублей. Такой законопроект, предлагающий изменить 
статью 20.21 Кодекса об административных правонару-
шениях, внесли в Госдуму. Проект поддержало прави-
тельство России. 

Правда, повышенные штрафы будут взиматься не в 
всех общественных местах. На улицах, или, скажем, в 
парках пьяному прохожему выпишут квитанцию по ста-
рому тарифу — от пятисот до полутора тысяч рублей. 
Если полицейские посчитают, что выпивоха своим пове-
дением оскорбляет окружающих, то на него может быть 

наложен арест до 15 
суток. Обычно это 
происходит, если 
пьяный человек при-
стает к прохожим, 
задирает их, пытает-
ся что-то сломать. 

Но законопроект 
предлагает ужесто-
чить ответствен-
ность за подобные 
безобразия пока 
только на объектах 
транспорта. Такими 
полномочиями будут 

наделены начальники дежурных смен дежурных частей 
линейных отделов (управлений) полиции на транспорте и 
начальники линейных отделений (пунктов) полиции. 

То есть речь идет о безопасности на железных доро-
гах, в самолетах, на речных и морских судах. 

Почему законодатели акцентировали внимание 
именно на этих объектах — понятно: грядет очередной 
сезон летних отпусков, а наши люди все чаще предпочи-
тают отдыхать в «разогретом» состоянии. Количество 
художеств, которые устраивают пьяные пассажиры в са-
лонах самолетов или купе поездов, с каждым годом воз-
растает. Доходит до того, что иные путешественники в 
невменяемом состоянии угрожают угнать, а то и взор-
вать лайнер, пытаются взять других пассажиров в залож-
ники. Понятно, что в этих случаях штрафом, пусть и по-
вышенным, дебошир уже не отделается — могут привлечь 
за терроризм. Да и угроза безопасности людей в момент 
подобного «концерта» — нешуточная. 

Однако задача такой меры наказания исключительно 
профилактическая: пьяного человека могут привлечь к 
ответственности только за само пьяное состояние, пока 
он еще не успел ничего натворить и испортить поездку 
или отдых окружающим.

Механизм исполнения нового закона — а есть все 
основания полагать, что он будет принят, — не потребует 
каких-либо особых изменений в работе транспортной 
полиции. Алгоритм действий останется прежним: поли-
цейские задерживают пьяного человека, доставляют его 
в комнату полиции и выписывают квитанцию на оплату 
этих самых пяти тысяч рублей. Принимать деньги на-
личными сотрудникам строго запрещено — оплата долж-
на быть произведена в банке. Помочь полиции в выявле-
нии пьяных пассажиров могут и сотрудники безопасно-
сти авиакомпании. 

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ Стоит ли создавать конкуренцию в ущерб безопасности? 

Рынок на пожаре
Ольга Костромина 

К
рупные пожары на соци-
ально значимых объектах, 
произошедшие за послед-

нее годы, были громким сигна-
лом для многих. Стало совершен-
но очевидно, что жизнь людей за-
висела от нескольких простых 
факторов, и в первую очередь от 
того, насколько серьезно относи-
лись к проблеме безопасности 
государственные ведомства и не-
посредственно сами пострадав-
шие объекты.

Два года прошло с тех пор, как 
случился пожар в подмосковной 
психоневрологической клинике, 
унесший человеческие жизни. 
Тогда в здании находился 41 че-
ловек — 38 пациентов и три пред-
ставителя медперсонала. Спа-
стись удалось лишь троим — мед-
сестре, которая первой сообщила 
о пожаре, и двум пациентам. Это 
была страшная трагедия для всей 
страны. 

Живы в памяти и воспомина-
ния о происшествии в «Хромой 
лошади», в результате которого 
погибло более 150 человек. Не-
возможно забыть и страшные по-
жары в домах престарелых в 
2007 — 2009 годах, унесшие со-
тни человеческих жизней. Тогда-
то лед и тронулся. Жуткие собы-
тия стали фактором для приня-
тия важных инициатив государ-
ственной значимости. Сотрудни-
ки отделов надзорной деятель-
ности и пожарно-спасательных 
подразделений стали в срочном 
порядке проводить инструктажи 
с персоналом и пациентами боль-
ниц, с представителями школ и 
детских садов на предмет соблю-
дения требований пожарной без-
опасности. Хотя какие инструк-
тажи помогут человеку, если он в 
панике? Кроме того, как правило, 
человек погибает, задохнувшись 
от дыма. При этом было совер-
шенно очевидно, что основной 
причиной тяжелых последствий 
на объектах явился поздний вы-
зов пожарных подразделений. В 
некоторых случаях их забывали 
вызвать совсем. Необходимо 
было срочно принимать меры 

для решения этой организацион-
но-технической задачи. 

Спешат на помощь
В связи с этим МЧС России 

было поручено создать систему 
автоматического вызова пожар-
ных, которая при первых призна-
ках возгорания без участия чело-
века могла бы просигнализиро-
вать SOS спасателям. Такая систе-
ма была создана и принята для эк-
сплуатации в МЧС — «Стрелец-
Мониторинг». Также появились 
соответствующие изменения в 
Законе № 123-ФЗ «Технический 
регламент о требованиях пожар-
ной безопасности». 

Таким образом, начиная с 14 
июля 2014 года системы пожар-
ной сигнализации, установлен-
ные на всех социально значимых 
объектах (школы, детские сады, 
больницы, дома престарелых и 
др.), стали обеспечивать подачу 
светового и звукового сигналов о 
возникновении пожара в пожар-
ную часть в автоматическом ре-
жиме, т.е. без участия человека. 
При этом пациентов больниц и 
подопечных домов престарелых 
на законодательном уровне обя-
зали оснастить индивидуальны-
ми средствами оповещения: спе-
циальными браслетами, которые 
сообщают людям о тревоге зву-
ком и вибрацией.

За пять лет такую систему ав-
томатического вызова пожарных 
развернули в 80% городов Рос-
сии. На сегодняшний день есть ре-
альные случаи спасения: детский 
сад № 57, Вологодская область, го-
род Череповец — 106 человек, 
школа № 7, город Красноярск, — 
298 человек, школа № 19, город 
Волгоград, — 269 человек... Во всех 
этих примерах пострадавших не 
было: автоматика вызвала пожар-
ных, не дожидаясь, пока возгора-
ние заметят люди. Согласно офи-
циальным данным МЧС, смер-
тность на социально значимых 
объектах сократилась в 14 раз! 
Кроме того, в условиях санкций, 
когда тема импортозамещения 
стала для бизнеса ключевой, эта 
отечественная разработка прио-
брела особенную актуальность.

Благотворительность — 
помеха для бизнеса?

Естественно, Крым как новый 
российский субъект объективно 
выбивался из графика федераль-
ной целевой программы, по-
скольку расходы на эту террито-
рию предусмотрены не были. 
Бизнесмены пошли навстречу и 
передали систему в дар для важ-
нейших соцобъектов. И теперь от 
«Артека» до Ялты и Симферопо-
ля развернута радиосеть МЧС. 

В целом же по стране к концу 
прошлого месяца специальной 
пожарной техникой, предназна-
ченной для приема в автоматиче-
ском режиме тревожных сигна-
лов о пожарах, произошедших на 
объектах защиты, были оснаще-
ны подразделения ФПС МЧС Рос-
сии, осуществляющие тушение 
пожаров на территории 944 на-
селенных пунктов с населением 
более 10 тысяч человек. «При 
этом 764 комплекта поставлено 
за счет средств благотворителей, 
что составляет 81% от общего ко-
личества техники, находящейся в 
эксплуатации отрядов ФПС МЧС 
России», — пояснил Виктор Кри-
вошонок, ветеран пожарной ох-
раны, генерал-майор внутренней 
службы в отставке. По его сло-
вам, с 2012 года МЧС по различ-
ным причинам, в том числе и из-
за приостановки в 2013 году фи-
нансирования некоторых целе-
вых программ, не производило 
закупку специальной пожарной 
техники, предназначенной для 
приема в автоматическом режи-
ме тревожных сигналов о пожа-
рах на объектах защиты, за счет 
средств федерального бюджета. 

Стало очевидно, что реализа-
ция благотворительной деятель-
ности необходима, так как помо-
гает снизить показатели гибели и 
травмирования людей при пожа-
рах и чрезвычайных ситуациях. 
К тому же Закон о благотвори-
тельности предусматривает на 
безвозмездной основе оказание 
помощи некоммерческим орга-
низациям, коими являются и по-
дразделения федеральной проти-
вопожарной службы.

Согласно этому закону, поощ-

рение благотворительной дея-
тельности входит в социальную 
политику государства. Казалось 
бы, такая помощь отечественно-
го бизнеса — это своевременное 
подспорье к выполнению го-
спрограммы по противопожар-
ной безопасности, тем более что 
сама программа пока испытыва-
ет трудности с реализацией. Од-
нако кому-то такая благотвори-
тельность явно мешает.

Требования 
выше полномочий?

20 марта 2015 года Управле-
нием ФАС России по Ростовской 
области было вынесено опреде-
ление № 4562/04: УФАС просит 
предоставить информацию о рас-
торжении договоров передачи в 
пользование пультов. 20 февраля 
ФАС направила в Ростовское 
УФАС соответствующие доку-
менты.

Можно предположить, что 
письма аналогичного содержа-
ния были высланы и в другие ре-
гионы России, поскольку по всей 
стране территориальными орга-
нами УФАС подразделениям 
МЧС России выдвигаются подоб-
ные требования. 

Так, в Самарской области на-
чальник ГУ МЧС России О.В. Бой-
ко, расторгнув договор благотво-
рительности на поставку ком-
плекса, потребовал незамедли-
тельно демонтировать Стрельца 
во всех федеральных пожарных 
частях. По данному факту в отно-
шении ГУ МЧС по Самарской об-
ласти при участии прокурора Са-
марской области возбуждено 
уголовное дело. Также уголовное 
дело возбуждено в отношении не-

установленных лиц из числа дол-
жностных лиц Самарского УФАС 
России.

Неудивительно, что действия 
ФАС и МЧС в данном случае у 
многих вызывают вопросы. Не 
выходят ли требования ФАС за 
рамки ее полномочий? ФАС Рос-
сии обосновывает свои требова-
ния статьями 10 и 11 Федераль-
ного закона «О пожарной безопа-
сности» от 21.12.1994г. № 69-ФЗ, 

в соответствии с которыми фи-
нансовое обеспечение деятель-
ности федеральной противопо-
жарной службы является расход-
ным обязательством Российской 
Федерации. При этом получается, 
будто антимонопольная служба 
игнорирует тот факт, что в соот-
ветствии с Федеральным законом 
«О благотворительной деятель-
ности и благотворительных орга-
низациях» от 11.08.1995г. № 135-
ФЗ благотворительная деятель-
ность осуществляется в том чи-
сле в целях подготовки населения 
к преодолению последствий сти-
хийных бедствий, экологиче-
ских, промышленных или иных 
катастроф, к предотвращению 
несчастных случаев. Причем в ка-
честве благотворителей выступа-
ют не только коммерческие 
структуры, но и такие известные 
общественные организации, как 
«Всероссийское добровольное 
пожарное общество» (ВДПО), 
Российский союз спасателей и др.

В чем задача ретранслятора? 
Стоит отметить и еще один 

важный момент. Как уже отмеча-
ли СМИ, госпрограмме по пере-
вооружению соцобъектов новей-

шим противопожарным обору-
дованием давно пытаются встав-
лять палки в колеса. Делают это в 
основном частные фирмы, кото-
рые раньше работали на рынке 
охранно-пожарных услуг. Все 
дело в том, что «Стрелец-Мони-
торинг» лишил их возможности 
оказывать платные услуги по пе-
редаче тревожного сигнала по 
телефону, так как вызов пожар-
ных теперь осуществляется по 
радиоканалу автоматически и 
бесплатно.

ФАС же сама предложила 
частникам подключать свое обо-
рудование к «Стрельцу», уста-
новленному в пожарных частях, 
а сигнал с объекта вывести не в 
пожарную часть, а на радиопере-
дающее оборудование посредни-
ка. Если сигнал в автоматиче-
ском режиме поступает от объек-
та в пожарную часть не напря-
мую, а через радиоэлектронное 
оборудование посредника, то в 
чем состоит услуга транслирую-
щей организации? За что ему 
платить деньги, если его обору-
дование, смеем предположить, 
является ничем не оправданным 
препятствием? Ведь сигнал идет 
автоматически, он в дополни-
тельной «помощи по ускорению» 
не нуждается. В этой связи ини-
циатива ФАС выглядит по мень-
шей мере странной. 

«Во-первых, это означает, что 
все социально значимые объек-
ты находятся не под контролем 
МЧС, на которое, кстати, возло-
жена обязанность по предотвра-
щению пожаров и террористиче-
ских актов, а под контролем по-
средника, который не только бе-
рет деньги с объекта, но и реша-
ет: передать сигнал о пожаре или 
нет, — полагает Виктор Кривошо-
нок. — Посреднику обеспечен до-
ступ к радиоканалу, но при этом 
посредника никто не контроли-
рует, он может использовать лю-
бые средства связи и радиоу-
стройства, а главное — он ни за 
что не отвечает. Одновременно 
автоматически снимается вся от-
ветственность и с МЧС. Понима-
ете, насколько это опасно и чем 
может грозить? Особенно если 

речь идет о террористической уг-
розе». Кому это нужно и по какой 
причине лоббируются поправки 
в Закон № 123-ФЗ «Технический 
регламент о требованиях пожар-
ной безопасности»?

Чем грозят 
поправки в закон?

Федеральный закон № 123-ФЗ 
«Технический регламент о требо-
ваниях пожарной безопасности» 
был принят в 2008 году. Согласно 
п. 7 статьи 83, «системы пожар-
ной сигнализации социально 
значимых объектов должны 
обеспечивать подачу светового и 
звукового сигналов о возникно-
вении пожара на пульт подразде-
ления пожарной охраны без уча-
стия работников объекта и (или) 
транслирующей этот сигнал ор-
ганизации». 

Отметим, что благодаря части 
7 статьи 83 Федерального закона 
на пульты связи пожарных ча-
стей был обеспечен вывод сигна-
лов о пожаре с более чем 50 ты-
сяч социально значимых объек-
тов (49% от общего количества). 

Несмотря на это, в МЧС гово-
рят, что поправки к закону о 
включении в схему передачи из-
вещений о пожаре транслирую-
щей сигнал организации необхо-
димы в интересах трудоустрой-
ства работников этих структур 
(что-то вроде менеджера по пере-
даче сигнала о пожаре), и такие 
поправки уже подготовлены. 

Неужели с МЧС полностью 
снимаются государственные 
функции по предотвращению по-
жаров и террористических ак-
тов? Помощь детям и старикам 
опять будет опаздывать?

Отмена требований статьи 83 
повлечет также необязатель-
ность обслуживания уже обору-
дованных объектов. Но главное: 
если МЧС не будет отвечать за 
то, к какому радиоэлектронно-
му оборудованию подключены 
школы, детские сады, больницы, 
то нет никаких гарантий безопа-
сности находящихся в них лю-
дей. Стоит задуматься: если та-
кое делается, значит это кому-то 
нужно. 

О реформах 
Исполнение государствен-

ной программы призвано уже к 
2018 году значительно снизить 
смертность в результате пожа-
ров. Однако возникают предпо-
ложения, что в свете проводи-
мых МЧС России реформ систе-
ма государственного пожарного 
надзора теряет фундаменталь-
ный принцип государственного 
принуждения к выполнению 
юридическими лицами и гра-
жданами требований пожарной 
безопасности. Не об этом ли 
свидетельствуют резонансные 
пожары в Фундаментальной би-
блиотеке академического Ин-
ститута научной информации 
по общественным наукам (ИНИ-
ОН) в Москве и в ТЦ «Адмирал» 
в Казани? 

Вызывает недоумение и ряд 
решений, принятых Главным го-
сударственным инспектором 
Российской Федерации по по-
жарному надзору и Департа-
ментом надзорной деятельнос-
ти и профилактической работы 
МЧС России. Разве не на МЧС 
возложены функции надзора в 
области пожарной безопасно-
сти?  К чему могут привести та-
кие нововведения, как отмена 
проверок субъектов, имеющих 
страховые свидетельства? И 
есть ли в страховых компаниях 
специалисты, способные прове-
сти оценку соответствия объек-
та требованиям пожарной без-
опасности?

Страхование в области по-
жарной безопасности происхо-
дит на основании предписаний 
госпожнадзора. Или возьмем 
другой пример: виды лицензи-
руемой деятельности в этой об-
ласти определены постановле-
нием правительства РФ, согла-
сно которому устанавливаются 
жесткие требования к лицензи-
атам, имеющим свою специфи-
ку. При этом МЧС предложило 
заменить лицензирование на 
механизм саморегулирования. 
Это противоречит не только ми-
ровому опыту, но и элементар-
ной ответственности за жизни 
людей! 

Акцент

 Жизнь людей на пожаре зави-
сит от того, насколько серьез-
но относятся к проблеме 
безопасности госведомства 

Безопасность Полиция опасается увеличения 
в майские праздники квартирных краж

Зайдут без стука
Михаил Фалалеев

П
редстоящие майские 
праздники и откры-
тие дачного сезона 
вызывают у полицей-
ских закономерные 

опасения. Массовый отток горо-
жан на приусадебные участки с 
энтузиазмом воспринимают 
квартирные воры — почти десять 
дней они смогут навещать пусту-

ющие жилища. Чтобы помешать 
жуликам, полиция усиливает 
меры безопасности и профилак-
тики. В эти дни будет увеличено 
количество патрулей, оператив-
ных сотрудников и, разумеется, 
усилят бдительность консьержи 
и частные охранники.

 Считается, что лучшей защи-
той квартиры является сигнали-
зация, установленная полицией. 
Начальник Управления вневе-

домственной охраны 
ГУ МВД России по 
Москве Анатолий 
Абрамочкин сооб-
щил, что в столице 

взяты под полицейскую охрану 
свыше 215 тысяч квартир и около 
тысячи коттеджей и индивиду-
альных домов. Ежесуточно дежу-
рят 454 автоэкипажа групп за-
держания, их задача  — оператив-
ное реагирование на поступаю-
щие сообщения о срабатывании 
средств охранной сигнализации. 

 Тем не менее, несмотря на то 
что в этом году количество квар-
тирных краж снизилось втрое — 
«всего» 843 случая, — проблема 
по-прежнему стоит весьма остро. 
Заместитель начальника 12-го от-
дела МУРа (этот отдел занимается 
раскрытием квартирных краж) 
Сергей Муратов рассказал, что 
раскрывается каждая четвертая 
кража. Согласно полицейской ста-
тистике, 80 процентов таких пре-
ступлений происходят в будние 
дни, когда люди на работе или уче-
бе, с 9 до 17 часов. Более 90 про-
центов краж совершают нерабо-
тающие люди. Иногородние гра-
ждане — виновники 60 процентов 
краж.  Опять же 60 процентов 

преступлений совершаются 
профессиональными органи-
зованными группами, кото-
рые внимательно изучают 

понравившийся дом, вы-
бирают подходящую 

квартиру, выясняют 
жизненный алго-
ритм хозяев и в под-
ходящий момент на-
носят визит. 

К а к  п р а в и л о, 
в о р ы  з а б и р а ю т 
деньги, ювелирные 
изделия, ноутбуки, 
небольшую компак-
тную аппаратуру, 
реже — шубы. Давно 
прошли те времена, 
когда тащили ковры, 
хрусталь, массивные 

телевизоры. Да и сей-
час вряд ли кто потащит 

огромную плазменную 
панель. Сегодня главное — 

быстро сбыть краденое. Да 
и  человек с пустыми руками 

меньше привлекает внимания, 
чем нагруженный незнакомец. 

Похищенное реализуется че-
рез проверенные каналы сбыта: 
рынки, ломбарды, либо «макле-
рам», готовым сразу же распла-
титься наличными. Более чем в 
90 процентах случаев краденое 
сбывается в течение трех суток, 
из них около 80 процентов — в 
первый же день. 

 Представитель МУРа посове-
товал гражданам укрепить две-
ри металлической коробкой и 
у с т а н о в и т ь  д в а  з а м к а  с у-
вальдной конструкции. Чем 
сложнее ключ, тем лучше замок. 
Увеличивается время манипули-
рования отмычками, заготовки 
таких ключей в широком ассор-
тименте отсутствуют. Кстати, 
полицейские  рекомендуют вре-
мя от времени — хотя бы раз в де-
сять лет — менять замки на более 
современные. 

Впрочем, с помощью отмы-
чек в квартиру проникают в 25 
процентах всех случаев. Свыше 
половины проникновений — че-
рез открытые форточки, окна и 
незастекленные балконы или 
лоджии. Еще реже преступники 
просто выбивают двери. И уж 
совсем экзотические и риско-
ванные для самих воров способы 
«захода» — проломы в воздухо-
водах квартир верхних этажей, 
использование альпинистского 
снаряжения для проникновения 
в квартиры с крыш домов. 

 Что важно, в МУРе настоя-
тельно рекомендуют гражданам 
не размещать в соцсетях фотог-
рафии и записи, в которых отме-
чается местоположение, или со-
общения о запланированном от-
дыхе, о каких-то удачных ком-
мерческих сделках. В Интернет 
заходят не только друзья, но и 
преступники,  зачем им предо-
ставлять ненужную информа-
цию о себе и своем жилище?

Кстати, наблюдательные пре-
ступники сразу заметят в подъе-
зде переполненный почтовый 
ящик. Это — сигнал, что хозяин 
долгое время сюда не загляды-
вал, скорее всего — в команди-
ровке или на отдыхе. Попросите 
соседей или консьержа забирать 
почту. 

И самое элементарное. Наи-
более распространенная и про-
стая по исполнению кража про-
исходит из-за невнимательно-
сти хозяев. Встречая гостей, не-
которые люди просто забывают 
запереть дверь. Вор, «проверяя» 
квартиры, для начала нажимает 
на дверную ручку. И — о чудо! — 
дверь открывается. Все обитате-
ли — в комнатах, а в безлюдной 
прихожей висит верхняя одежда 
и сумки. 

Всего-то и надо, что быстро 
схватить вещи и тихонько при-
крыть дверь.  

Иные пьяные путе-
шественники угро-
жают угнать, взор-
вать лайнер, пыта-
ются взять пассажи-
ров в заложники

Пеня для комму-
нальных должников 
должна быть боль-
ше 25 процентов 
годовых, уверены 
эксперты 
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Если вдруг вы 
наткнетесь на 

вора, не пытайтесь 
его задержать — он 
может быть воору-

жен. Сразу вызы-
вайте полицию.
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СТИХИЯ СК возбудил дело против 
чиновников, ответственных 
за тушение лесных пожаров

Играют с огнем

Тревожный полет

Екатерина Дементьева, 
«Российская газета», Забайкалье

В ОСНОВУ уголовного дела ле-
гли материалы прокуратуры За-
байкальского края, которая отре-
агировала на катастрофические 
пожары в регионе. Была проведе-
на проверка в отношении чинов-
ников: как они действовали нака-
нуне и во время огненной стихии. 

Особого рвения к исполнению 
служебных обязанностей провер-
ка не выявила: замечания к дол-
жностным лицам возникали и по 
поводу формирования запаса сил 
и средств для тушения пожаров, и 
по поводу защиты населенных 
пунктов от огня.

Еще в марте прокурор Забай-
кальского края внес в адрес гу-
бернатора представление о него-
товности региона к тушению ле-
сных и степных пожаров. Тогда со-
трудники прокуратуры выясни-
ли, что штат Забайкаллесхоза не-
доукомплектован, не хватает спе-
цодежды, средств защиты, снаря-
жения, продуктовых запасов, не 
во всех филиалах пожарная тех-
ника прошла техосмотр. А в 18 
районах была обнаружена неи-
справная техника. 

Не до конца были выполнены 
даже прошлогодние работы по 

строительству дорог противопо-
жарного назначения, устройству 
минерализованных полос и раз-
рывов. Прокуратура призвала 
главу региона ликвидировать на-
рушения, но, как видно, времени 
на исправление не хватило.

Материалы проверок проку-
ратура передала в Следственный 
комитет по Забайкалью, а там 
возбудили сразу шесть уголовных 
дел: пять по числу районов, где 
обнаружены нарушения, — по ста-
тье «Халатность, повлекшая при-
чинение крупного ущерба», а 
одно (в Шилкинском районе края, 
где в результате пожара погибли 
двое человек) — по статье «Халат-
ность, повлекшая смерть двух и 
более человек». Затем эти дела 
были объединены в одно.

— Дело о халатности пока воз-
буждено в отношении неустанов-
ленных должностных лиц, но в его 
рамках мы дадим правовую оцен-
ку действий и бездействия всех 
ветвей и уровней власти, — поя-
снил «РГ» старший помощник ру-
ководителя СКР Егор Марков. — И 
если между их бездействием и на-
ступившими последствиями - по-
жарами, в результате которых по-
страдали и погибли люди - будет 
выявлена причинно-следствен-
ная связь, то все причастные бу-
дут привлечены к уголовной от-
ветственности.

Тем временем экологи обви-
нили забайкальские власти в со-
знательном занижении площади 
пожаров. Эту информацию под-
твердили и в Минприроды Рос-
сии, где также заметили расхо-
ждение данных региональных 
диспетчерских служб и Рослес-
хоза.

Опасности такого рода 
наиболее подвержены 
новейшие самолеты, в 

частности, Boeing-787 
Dreamliner, Airbus A350 и A380. 
Причина в том, что для передачи 
данных в них используются сети 
беспроводной связи Wi-Fi, те же 
самые, которыми пользуются и 
пассажиры. И хотя авионика за-
щищена от компьютерных 
устройств в пассажирском отсе-
ке специальным межсетевым 
экраном (фаерволом), нет гаран-
тии, что опытный хакер не суме-
ет его взломать.

Число случаев кибератак, по 
данным Управления по чрезвы-
чайным ситуациям в сфере 
компьютерной безопасности 
США (US-CERT), выросло с 5503 
случаев в 2006 году до 60 753 ин-
цидентов в 2013 году.

Чем современнее компьютер-
ная система, тем легче проник-

нуть в нее извне, поскольку уста-
ревшие сети зачастую использу-
ют ограниченное число соедине-
ний, тогда как новые образуют об-
лачную среду, в которой легче 
найти лазейку.

И хотя эксперты, проверив 
компьютерные сети, используе-
мые в американской авиационной 
сфере, пока не нашли уязвимых 
мест, это не означает, что их нет. 
Поэтому Счетная палата США на-
стоятельно рекомендовала Феде-
ральному агентству гражданской 
авиации США немедленно занять-
ся проверкой всех киберсистем на 
предмет вероятных лазеек. И де-
лать это надо как можно скорее. 
Напомним, террористы из «Ис-
ламского государства» на днях об-
ещали повторить 9 сентября 2001 
года. Появились уже и версии, что 
катастрофа Germanwings в Аль-
пах стала результатом компью-
терного взлома.

Здоровье Вероника Скворцова: Продолжительность 
жизни увеличилась, а младенческая смертность 
стала меньше

Сердцу прикажут
Ирина Невинная

С
труктурные реформы 
в здравоохранении 
нужны для того, чтобы 
усилить профилакти-
ку и диагностику за-

болеваний на ранней стадии, ког-
да лечение наиболее эффективно 
и наименее затратно.

Об этом заявила министр здра-
воохранения Вероника Скворцо-
ва, выступая на расширенном за-
седании коллегии минздрава. При-
оритетами минздрава в прошлом 
году Скворцова назвала диспансе-
ризацию, повышение доступности 
высокотехнологичной медпомо-
щи, заботу о матери и ребенке. В 
2015 году министерство будет 
прицельно заниматься улучшени-
ем сердечно-сосудистой помощи. 

Диспансеризация стала всеоб-
щей два года назад. В прошлом 
году ее прошли 40 млн человек. 
Действительно, введенные в план 
скрининговые исследования по-
зволили ставить диагноз на ран-
ней стадии заболевания. Особен-
но важно «поймать» сердечно-со-
судистые недуги (выявлены у 1,6 
млн человек), хронические забо-
левания легких (200 тыс. чело-
век), сахарный диабет (более 100 
тыс. больных). Понятно, что чем 
раньше начато лечение, тем луч-
ше результат.

Среди главных плюсов ми-
нистр назвала увеличение продол-
жительности жизни — она впервые 
достигла 71 года. Во многом это 
связано с увеличением рождаемо-
сти и уменьшением младенческой 
смертности. «Два года назад мы 
перешли на новые, более строгие 
критерии живорождения, приня-
тые в развитых странах. Теперь мы 
обязаны спасать и выхаживать де-
тей, родившихся с экстремально 
низкой массой тела — от 500 грам-
мов, — уточнила министр. — Несмо-
тря на переход к этим критериям, 
нам удалось добиться снижения 
младенческой смертности. Пока-
затель 7,5 на тысячу родившихся 
живыми — это лучшее достижение 
в нашей истории». 

В стране продолжат строить пе-
ринатальные центры.

КСТАТИ
В Забайкалье полиция возбудила первое дело против поджигателя тра-
вы. Подозреваемым оказался 20-летний житель села Клин Александро-
во-Заводского района Забайкальского края — парень устроил пал травы 
возле своего села, огонь перекинулся на деревья, разросся в степной пожар, 
который спалил в соседнем селе Базаново 20 домов. Заметим, что в За-
байкалье сельхозпалы травы запрещены еще с 24 марта.

Еще в марте проку-
ратура предупреди-
ла: к тушению пожа-
ров регион не готов

Читайте также: Выявлена уязвимость, угрожающая миллионам 
пользователей iOS и Android 
www.rg.ru/art/1090741
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Эдуард Фальков 
начальник отделения ГосНИИ авиационных систем

Эдуард Яковлевич, можно ли повлиять на работу электронных систем само-
лета, скажем, через планшетники, подключенные к Wi-Fi? 
Эдуард Фальков | Только не говорите про Wi-Fi. Для управления воздушными 

судами в воздухе используются специальные линии передачи данных, офици-

ально принятые ИКАО. Они подолгу отрабатываются. Нельзя взять первую по-

павшуюся линию и применить в авиации. 

Проблема в другом. Допустим, я могу прийти к вам в гости, положу на стол «коро-

бочку» из радиошека, подключу ее к ноутбуку, и мы увидим все «боинги» и «эрба-

сы», влетающие и вылетающие в реальном времени из любого аэропорта в ра-

диусе 300—400 км. Гражданская авиация постепенно отказывается от традици-

онных радарных систем в пользу более современных цифровых систем наблю-

дения. И эти новые технологии потенциально позволяют злоумышленникам 

вмешиваться во взаимодействие между пилотом и диспетчером, вносить поме-

хи в систему УВД. Скажем, наряду с 50 летающими бортами, послать в воздух 

еще столько же «фантомов». 

Надо говорить о недостатках существующей международной системы органи-

зации воздушного движения. В ее разработку вложены миллиарды долларов, но 

она не обладает какой-либо секьюрити. Так, одна из систем наблюдения сей-

час — АЗН-В — автоматическое зависимое наблюдение радиовещательного 

типа. Летящий самолет 1—2 раза в секунду посылает сигнал: кто он, свои коорди-

наты.  Эту информацию принимают абсолютно все. Тот самый «ящичек» декоди-

рует сигнал и представляет в форме, удобной для вас. Это вопросы безопасно-

сти, которые касаются в том числе самолетов государственной авиации.  

На всех закупаемых нами «боингах» и «эрбасах» стоят такие системы наблюде-

ния. Мы показываем, что российские технологии и системы намного лучше. Но 

западные самолеты приходят в страну в определенной комплектации. 

Можно ли манипулировать с земли бортовым компьютером? 
Эдуард Фальков | Нет. Это как раз очень трудно. Такие внешние меры уже при-

няты. Все бортовые системы реагируют только на определенный сигнал, сде-

ланный по определенным правилам. И в них могут использоваться только авиа-

ционные частоты, авиационные протоколы и т.д. Речь идет не о примитивных ха-

керских атаках, а о высокоинтеллектуальном терроризме. От интеллектуально-

го терроризма у существующей западной системы наблюдения защиты нет. 

А у нас? 
Эдуард Фальков | Мы работаем над такой системой, но используем другие стан-

дарты ИКАО. Уже в этом году собираемся ее опробовать в полете. Проблема 

есть, но в принципе она решаема. Наши специалисты этим занимаются.

Подготовила Наталия Ячменникова
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Чем раньше начато лечение, тем лучше будет его результат.

ПРИОРИТЕТ

Анатолий Комков
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В минувшем году в целом ряде 
регионов природа порадовала 
хлеборобов и высокими урожа-
ями, и прекрасной погодой во 
время жатвы. Но расслабляться 
комбайнерам было нельзя: что-
бы убрать побольше, пока пого-
да не переменилась, прихваты-
вали и ночное время, давая ком-
байнам максимальную нагруз-
ку. На Брянщине в ООО «Сель-
хозник Тимирязевский», где 
средняя урожайность составила 
61,1 центнера с гектара, ком-
байнер Павел Меркулов на сво-
ем ПАЛЕССЕ GS12 намолотил 
более 5 тысяч тонн зерна. Этот 
результат стал не только самым 
высоким за всю историю Кома-
ричского района, но и лучшим 
в области на жатве-2014. На 
торжественном мероприятии 
в Брянском аграрном универси-
тете глава региона Александр 
Богомаз тепло поздравил побе-
дителя, вручив ему ключи и сер-
тификат на получение легково-
го автомобиля.

А вот на полях ОАО «Тру-
новское» (Ставропольский 
край) высокие урожаи — не ис-
ключение, а завидное постоян-
ство. При этом 10 комбайнов 
GS12 работают на этих полях 
уверенно, в том числе нередко 
и в сложных условиях: напри-
мер, у комбайнеров надолго 
остался в памяти урожайный, 
но дождливый сезон 2011года, 
когда даже высокая влажность 
хлебов не помешала каждой из 
машин намолотить почти по 4 
тысячи тонн зерна. Кроме того, 
ежегодные суммарные намоло-
ты комбайнов становятся еще 
более весомыми за счет уборки 
кукурузы на зерно и подсолнеч-
ника.

Наряду с GS12, очень попу-
лярен в хозяйствах практически 
всего зернового пояса России 
и комбайн ПАЛЕССЕ GS812, а в 

2012 году к ним присоединился 
и ПАЛЕССЕ GS10. Это помогло 
решить проблему выбора тех-
ники руководителям сельхоз-
предприятий в довольно широ-
ком диапазоне размеров посев-
ных площадей и урожайности.

Но для более полного учета 
всего многообразия требований 
разных хозяйств этих моделей 
было недостаточно. Поэтому 
холдинг «ГОМСЕЛЬМАШ» 
(владелец бренда ПАЛЕССЕ 
и основной производитель тех-
ники этой марки), в 2012—2013 
годах сосредоточил усилия на 
создании и испытаниях новых 
комбайнов, что положило нача-
ло формированию расширенно-
го модельного ряда. Речь идет 
прежде всего о комбайне «эко-
номкласса» ПАЛЕССЕ GS5 для 
небольших и средних хозяйств 
и высокопроизводительных 
GS14 и GS16, которые должны 
занять верхние ступеньки мо-
дельного ряда.

Комбайны GS5 из первой 
промышленной партии успеш-
но отработали в минувшем году 
на полях России, Казахстана, 
Азербайджана, Таджикистана 
и Монголии. В нынешнем году 
к перечню этих стран добавится 
Кыргызстан, а новый комбайн 
будет дополнен модификацией, 
адаптированной для уборки 
сои. Что же касается комбайна 
GS14, то первая партия этих 
мощных машин будет изготов-
лена к уборочному сезону.

При этом на Гомсельмаше 
хорошо понимают, насколько 
важно развивать модельный 
ряд не только по «вертикали», 
но и вширь — путем создания 
вокруг каждой базовой модели 
семейства специальных версий, 
приспособленных к потребно-
стям каждого конкретного сель-
хозпредприятия. И надо ска-
зать, что для решения этой зада-
чи сделано немало.

Так, уже упоминавшийся 
комбайн GS12 производится 
как с одним ведущим мостом, 
так и в полноприводном вари-
анте, может переоборудоваться 
в рисоуборочный с заменой би-
чевого молотильного барабана 
на штифтовой и колесного 
хода — на полугусеничный. Вы-
пускается модель с усиленной 
навеской для работы с девяти-
метровой жаткой. А самая по-
следняя версия GS12, представ-
ленная в октябре 2014 года на 
выставке «Агросалон» в Мо-
скве, отличается не только но-
вым дизайном, но и зерновым 
бункером увеличенного объе-
ма (девять кубометров вместо 
прежних восьми), системой 
удаления пыли от работающей 
жатки и рядом других улучше-
ний.

Не менее разнообразен на-
бор специальных версий ком-
байна GS812. Так, для Казахста-
на была создана модель для ра-
боты с семиметровой жаткой 
вместо стандартной шестиме-

тровой. На совместном произ-
водстве в Амурской области уже 
пятый год производят комбай-
ны GS812С на гусеничном ходу 
для уборки урожая на переу-
влажненных почвах. Произво-
дится также версия GS812 с коп-
нителем. Кроме того, уже созда-
на конструкция гусеничного 
комбайна GS812СР для уборки 
риса, молотилка которого се-
рийно комплектуется необхо-
димым для этого штифтовым 
барабаном.

Создание новых машин и их 
вариантов, приспособленных 
к требованиям конкретных хо-
зяйств, идет быстрыми темпа-
ми. Можно ожидать, что и дру-
гие новинки Гомсельмаша так 
же быстро будут дополнены но-
выми модификациями, что по-
зволит повысить эффектив-
ность уборки и будет способ-
ствовать росту экономики мно-
гих хозяйств. А постоянно под-
держивать высокую рабочую 
готовность комбайнов ПАЛЕС-
СЕ и сократить эксплуатацион-
ные расходы поможет трехлет-
ний срок бесплатной гарантии, 
установленный заводами-
изготовителями совместно с ди-
лерами на всю линейку этой 
техники.

www.gomselmash.by
+375(232) 59-15-55

ТЕХНИКА «ПАЛЕССЕ» — 
ГАРАНТ УСПЕШНОЙ ЖАТВЫ

Комбайн зерноуборочный 
самоходный «ПАЛЕССЕ GS12»

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

НАЛОГИ Оценили жилье, 
за которое москвичи 
будут платить налог

Почти 
как на рынке

Ольга Игнатова

СРЕДНЯЯ стоимость квадратного метра жилья в Мо-
скве составляет 167 тысяч рублей, сообщил вчера на за-
седании комиссии Мосгордумы по градостроительству, 
государственной собственности и землепользованию 
глава департамента имущества столицы Владимир Ефи-
мов. 

«При оценке жилья выделили в отдельную категорию 
дорогое жилье, которое находится в центре,— пояснил 
Ефимов.— Его оценивали отдельно. Что же касается мас-
сового сегмента, то средняя стоимость «квадрата» полу-
чилась 167 тысяч рублей. И это приближено к рыночной 
оценке, но все-таки чуть ниже тех цифр, которые сегодня 
приводятся в аналитических обзорах». Исходя из этой 
средней цены и рассчитывалась кадастровая стоимость 
жилья. Ефимов напомнил, что власти Москвы оценили 
около 6 млн объектов недвижимости и 330 тысяч земель-
ных участков. Москвичи начнут получать уведомления с 
новым налогом на недвижимость с января 2016 года. Для 
москвичей налог установлен в размере 0,1% от кадастро-
вой стоимости жилья (если оно не превышает стоимости 
в 10 миллионов рублей). В среднем типовая 50-метровая 
квартира по кадастру будет стоить порядка 8 млн, соот-
ветственно налог составит около 800 руб. в год. Влади-
мир Ефимов отметил, что кадастровая оценка — это мас-
совая процедура. Если человек не согласен с тем, как оце-
нили его квартиру, он может обратиться в специально 
созданную комиссию при федеральном Росреестре. Од-
нако, по словам Ефимова, таких обращений пока немно-
го — всего около 800, или 0,02% от всех объектов. 

 СЛЕДСТВИЕ  В Московской 
области нашли тело 
Тамары Якжины 

Тайная могила 

Наталья Козлова

СБЫЛИСЬ самые страшные предположения, которые 
близкие режиссера боялись произносить вслух. В Подмо-
сковье обнаружено тело пропавшей Тамары Якжины. 

Сейчас на месте происшествия работают следователи и 
оперативники. Тело погибшей еще не подняли на повер-
хность, но это, судя по всему, Тамара Якжина. Дело в том, 
что тайную могилу на Пятницком шоссе показал вчераш-
ний задержанный — сосед женщины. У погибшей была 
квартира номер 130, а у ее убийцы — 132.

«РГ» рассказала о том, что известная певица Елена Кам-
бурова не может найти подругу, ровно неделю назад. После 
публикации исчезновением режиссера занялась следст-
венная группа во главе с руководителем Тушинского меж-
районного отдела Сергеем Бурденковым.

Когда задержали соседа пропавшей женщины, то муж-
чина — его зовут Игорь — поначалу все отрицал. Призна-
тельные показания он начал давать лишь вчера. Фамилию 

Игоря следствие пока 
не называет — воз-
можно, берегут его 
детей. По словам Иго-
ря, убивать соседку 
он не планировал. У 
него и раньше были с 
ней напряженные от-
ношения: соседке не 
нравился дым сига-
рет, который с лест-
ничной клетки про-
сачивался в ее квар-
тиру.

По словам аресто-
ванного, 12 марта он встретил Якжину у подъезда и по до-
броте предложил ее подвезти. Во время поездки женщина 
вспомнила прежние претензии, и он сорвался — убил со-
седку. То есть ситуация подается как бытовая ссора, окон-
чившаяся убийством в состоянии аффекта. Но делает это 
крайне неумело. Игорь утверждает: когда женщина вывела 
его из себя, он сделал ей укол в сердце, и Якжина умерла. 
Так это или нет, покажет экспертиза тела погибшей. 

Еще следователи выяснят, помог ли кто убийце прятать 
жертву. Он утверждает, что делал все один, и настаивает на 
том, что находился в состоянии аффекта. Правда, это не 
очень вяжется со спешной продажей квартиры женщины.

Как рассказала корреспонденту «РГ» старший помощ-
ник руководителя ГСУ СКP по Москве Юлия Иванова, что-
бы скрыть следы преступления, мужчина несколько дней 
возил с собой в машине мобильник умершей и периодиче-
ски его включал. Он, видимо, надеялся, что у ищущих Як-
жину правоохранителей создастся впечатление, что она 
ездит по городу. 

О личности соседа известно немного. У него была се-
мья, двое детей. Мужчина занимался индивидуальным 
предпринимательством, держал строительную бригаду. 
Она работала в основном в области, строила и ремонтиро-
вала там небольшие объекты типа бань и сараев. 

На сегодняшний день по подозрению в совершении 
преступления задержаны уже трое — житель города Коро-
лев Московской области и двое москвичей. Всем им предъ-
явлено обвинение и избрана мера пресечения в виде за-
ключения под стражу.

Сосед Тамары 
Якжины утвержда-
ет, что не планиро-
вал преступление 
и убил женщину 
в состоянии аффекта

Ровно неделю назад «РГ» рассказала, что Тамару Якжину 
разыскивает ее подруга, известная певица.
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Как платить налог на имущество по-новому? 
Узнайте в «Полезной книжке» «РГ» 
www.rg.ru/art/1079552
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 АРМИЯ Наши Ту-95МС 
сопровождали датские 
и английские истребители

Патруль 
с эскортом

Юрий Гаврилов

ПАРА стратегических бомбардировщиков Ту-95МС с 
российской авиабазы Энгельс (Саратовская область) 
выполнила очередное боевое патрулирование отдален-
ных регионов земли.

Их маршрут проходил над нейтральными водами 
Баренцева, Норвежского морей и Атлантики. В ходе 
15-часового полета  экипажи бомбардировщиков доза-
правились в воздухе топливом от воздушных танкеров 
Ил-78.  

На первом этапе, когда Ту-95МС шли над террито-
рий России, их сопровождали перехватчики МиГ-31. 

В боевой обста-
новке они должны 
защитить «страте-
гов» от вражеских 
атак. Этот тактиче-
ский маневр истре-
бители обязательно 
отрабатывают в 
мирное время.  Но 
на подходе к госгра-
нице воздушный 
эскорт прекратил 
сопровождение. 

По идее дальше 
бомбардировщики 
должны были лететь в одиночестве. Но такого практи-
чески не бывает. Хотя маршрут  проложен над ней-
тральными водами и не пересекает границы суверен-
ных государств, у «чужих» берегов наши самолеты  
обязательно встречают иностранные истребители. Так 
случилось и с парой Ту-95МС — на отдельных этапах 
пути их сопровождали британские «Тайфуны» и F-16 
ВВС Дании.

Тем временем на полигоне под Брестом более сотни 
десантников из 76-й Псковской дивизии ВДВ и белорус-
ских спецназовцев начали «войну» с условными бан-
дформированиями. На совместное учение наши воен-
ные прилетели без штатного оружия, техники, средств 
связи и парашютов. Всем этим «хозяйством» уже на ме-
сте с россиянами поделились местные военные. 

К тому же десантироваться с вертолетов Ми-8 рос-
сийским солдатам и офицерам пришлось на парашютах 
Д-6, которые уже не используются в нашей армии, она 
перешла на более современные системы Д-10.

Только в «РГ» Сергей Кравцов: В ближайшее время серьезных изменений 
в ЕГЭ вносить не следует

Сдавайте, вы окружены
Михаил Барщевский

В 
следующие три года 
Единый государствен-
ный экзамен останется 
таким, как сейчас. Но в 
будущем, возможно, 

количество экзаменов увеличит-
ся. В каждом регионе страны уже 
действует программа повыше-
ния качества обучения русскому 
языку. В нынешнем году  более 
тысячи вузов пройдут проверку 
на эффективность. Об этом и о 
многом другом, в том числе и о 
том, как выпускнику школы из-
бежать опасности поступления в 
«липовый» вуз, глава Федераль-
ной службы по надзору в сфере 
образования и науки Сергей 
Кравцов рассказал члену Прези-
диума Ассоциации юристов Рос-
сии Михаилу Барщевскому.

— Сергей Сергеевич, на сайте Ро-
собрнадзора есть специальный 
раздел «Стоп коррупция», и лю-
бой желающий, представив-
шись, может пожаловаться на 
действие или бездействие ваших 
сотрудников. На что больше жа-
луются? 
СЕРГЕЙ КРАВЦОВ: К нам обращаются 
с самыми разными жалобами. 
Традиционно, большинство из 
них поступает от учеников или их 
родителей на действие или без-
действие со стороны директора 
школы, начальника управления 
образования в отношении какой-
то конфликтной ситуации. 

Мы разбираемся со всеми об-
ращениями. Затем контролиру-
ем, чтобы органы по надзору эти 
обращения перепроверяли и 
принимали меры по устранению 
указанных нарушений.  В послед-
нее время появились еще и обра-
щения со стороны вузов с жало-
бами на отзыв лицензии или ак-
кредитации, причем не только в 
Рособрнадзор, но и другие ин-
станции.

— О вузах мы еще поговорим. А 
часто ли к вам приходят обраще-
ния по поводу того, что учителя, 
директора школ вымогают взят-
ки у родителей? 
СЕРГЕЙ КРАВЦОВ: Со стороны школ 
редко, больше со стороны вузов. 
Со стороны студентов есть такие 
обращения, они есть и на сайте, и 
официально приходят из право-
охранительных органов, где про-
сят разобраться с тем или иным 
вузом.

— А у вас есть обратная связь? 
Вот пришло обращение, и вы пе-
реправили его в правоохрани-
тельные органы? 
СЕРГЕЙ КРАВЦОВ: Да, конечно. 

—  И насколько это эффективно, с 
вашей точки зрения? 
СЕРГЕЙ КРАВЦОВ: На мой взгляд, су-
ществует разграничение компе-
тенций нашей службы и правоох-
ранительных органов. Мы все-та-
ки обеспечиваем законность с 
точки зрения исполнения закона 
об образовании, следим за со-
блюдением качества образова-
ния. Мы должны создать такие 
условия, чтобы студенты 
могли объективно демон-
стрировать свои знания и 
не быть зависимыми от 
преподавателей, которые 
зачастую, такие случаи 
нам известны, требуют 
деньги за сдачу тех или 
иных экзаменов. 

Поэтому в прошлом году мы 
впервые провели эксперимент в 
шести вузах, где студенты пер-
вых и вторых курсов сдавали эк-
замены не только своим препо-
давателям, но и другим препода-
вателям той же кафедры при уча-
стии представителей студенче-
ского сообщества. Это исключа-
ет саму возможность взяточни-
чества и, что немаловажно, пре-
подавательский субъективизм. 
Здесь важно выстраивание си-
стемы, которая такие факты сво-
дит к минимуму. 

— При вас появился институт фе-
деральных инспекторов и феде-
ральных общественных наблю-
дателей, вы настояли на видео-
наблюдении в каждой школе, ис-
пользовании фельдъегерской 
службы для транспортировки 
заданий ЕГЭ, в некоторых СМИ 
вас даже называют «победите-
лем коррупции». А как вы сами 
считаете, ЕГЭ окончательно по-
правился или у него временная 
ремиссия после ваших ле-
карств?  
СЕРГЕЙ КРАВЦОВ: Я вообще считаю, 

что такие меры вы-
нуждены, по-

тому что, к 
с о ж а л е -
нию, всем 
известны 
с л у ч а и , 
когда име-
ли место 

массовые утечки, помощь со сто-
роны организаторов, арест ми-
нистра образования одного из 
субъектов Российской Федера-
ции, который за 600 тысяч пред-
лагал результаты ЕГЭ. Все это, 
конечно, демотивирует учащих-
ся, учителей, дискредитирует во-
обще всю систему образования. 
Поэтому мы вынуждены были 
эти меры предпринять. И уже в 
2014 году экзамен, можно ска-
зать, прошел намного спокойнее. 
Но здесь очень важно отметить 
работу регионов. 
ЯРКИЙ ПРИМЕР: один из регионов 
пять-шесть лет назад давал высо-
кие результаты по олимпиадам, 
но с каждым годом там усугубля-
лись проблемы с объективно-
стью проведения ЕГЭ. Так вот, за 
5 лет количество победителей 
школьных олимпиад уменьши-
лось в разы, а результаты ЕГЭ 
улучшились. 

Но я считаю, что главное даже 
не в этом, главное — изменить со-
знание учащихся и родителей, 
вообще их отношение к системе 
экзаменов. Потому что одними 
только мерами повышения ин-
формационной безопасности 
проблему не решить. 

Интересен опыт ряда стран, в 
которых предусмотрено судеб-
ное преследование преподавате-
ля со стороны учащегося за по-
мощь, оказанную на экзамене. 
Потому что считается, что уча-
щийся сам может справиться с 
заданием, это его жизнь, его судь-

ба, его знания.

—  Вы представляете себе 
такого школьника у нас? 
СЕРГЕЙ КРАВЦОВ: Можно при-

вести в пример Южную 
Корею или Сингапур, ко-
торые еще в середине 
прошлого века были са-
мыми отсталыми госу-
дарствами и буквально 
за 2—3 десятилетия ис-
правили ситуацию, из-
менили менталитет, от-
ношение к образованию 
и стали развитыми стра-
нами. Поэтому я считаю, 
что это возможно. Только 
не нужно заниматься са-
мообманом. У нас средняя 
оценка за ЕГЭ по русскому 
языку в Северо-Кавказском 
федеральном округе состав-

ляла 72 балла, а в 2014 году, 
когда экзамен прошел объек-
тивно, стала 36 баллов. 

Мало кто верил, что экза-
мен можно провести честно. 
Но самое главное, что в это 
поверили руководители 

субъектов Российской Федера-
ции. Мы вместе организовали ра-
боту, и сегодня результаты экза-
мена послужили тому, что впер-
вые, наверное, за 10 лет на терри-
тории Северо-Кавказского окру-
га прошел Форум русского языка. 
Приехали полномочный предста-
витель президента, все губерна-
торы, региональные министры, 
учителя от всех регионов, Виктор 
Антонович Садовничий, Влади-
мир Ильич Толстой, и обсуждали, 
как развивать русский язык. Те-
перь в каждом регионе разрабо-
тана и действует своя програм-
ма, реально работающая, повы-
шения качества русского языка. 
То есть объективный экзамен по-
могает совершенствовать обра-
зование. 

— Сергей Сергеевич, вы не отве-
тили на вопрос. Эти лекарства 
навсегда или на год-два? 
СЕРГЕЙ КРАВЦОВ: Я очень надеюсь, 
что все эти меры изменят отно-
шение к ЕГЭ, что еще пять-шесть 
лет, и такие меры, возможно, бу-
дут не нужны, а сами школьники 
и организаторы будут ответст-
венно подходить к экзамену и 
проводить его объективно. Я в 
этом даже уверен. 

—  ЕГЭ — болевая точка нашего 
общества. Причем если раньше 
претензии к нему высказывали в 
основном «лирики», то теперь к 
ним присоединились и «физи-
ки», а точнее, математики. В чем 
причина их недовольства? 
СЕРГЕЙ КРАВЦОВ: Я хотел бы спро-
сить, какие математики недо-
вольны? Мы их пригласим, пооб-
суждаем, что нужно сделать, что-
бы экзамен усовершенствовать. 
И надо понять, чем конкретно 
они недовольны? 

— Давайте я иначе задам вопрос. 
Вы по первому образованию 
преподаватель математики, вы 
сами сейчас сдадите ЕГЭ по ма-
тематике? 
СЕРГЕЙ КРАВЦОВ: Скажу больше, я не 
только математику сдам, но и 
русский язык и литературу.

— На сколько баллов?
СЕРГЕЙ КРАВЦОВ: У нас был укоро-
ченный вариант экзамена по ли-
тературе из 10 баллов. Я набрал 
9.

— А по математике?
СЕРГЕЙ КРАВЦОВ: По математике, ду-
маю, я баллов 80 набрал бы.

— Но не 100?
СЕРГЕЙ КРАВЦОВ:  Сейчас нет, потому 
что там есть задачи, для решения 
которых нужно знать и помнить 
определенные формулы. Если бы 
немного позанимался, может 
быть, и 100 баллов набрал. Давай-
те рассмотрим, какие задания вы-
зывают недовольство? Тем более, 
что именно по инициативе мате-
матиков, кстати, и Ассоциации 
учителей математики мы раздели-
ли экзамен на базовый и профиль-
ный уровни. Это тоже впервые 
сделано.

— Поддерживаю ваш тезис, что 
для экзамена необходима специ-
альная подготовка, а не просто 
наличие диплома, даже доктора 
наук, или большого опыта. Я не-
давно взял вопросы, на которые 
отвечают молодые юристы при 
поступлении в адвокатскую па-
лату, мой результат был бы око-
ло 65%. Но ЕГЭ постоянно совер-
шенствуется. Теперь его неотъ-
емлемой частью станет сочине-
ние. Внесены изменения в поря-
док сдачи ЕГЭ по математике, 
русскому и иностранным язы-
кам. Какие еще изменения могу 
произойти в ЕГЭ в будущем? 
СЕРГЕЙ КРАВЦОВ: В ближайшее время 
каких-то серьезных изменений в 
ЕГЭ вносить не следует. Это мое 
личное мнение. Во-первых, мы 
уже повысили информационную 
безопасность и в 2014 году обес-
печили объективный экзамен. А, 
во-вторых, в этом  году внесли 
изменения в экзамен по матема-
тике, русскому языку — часть 
убрали, теперь есть сочинение 
как допуск к экзамену, и ввели 
устную часть по иностранным 
языкам. 

Я считаю, что в ближайшие 
два-три года нужно посмотреть, 
как эти модели работают, и после 
этого уж какие-то решения при-
нимать. Но в перспективе, если 
мы заглянем в будущее, я не 
исключаю, что в ЕГЭ может поя-
виться устная часть и, я думаю, 
может быть увеличено количест-
во обязательных экзаменов, ко-
торые сдают школьники после 
завершения обучения. 

— В России, если мне не изменяет 
память, установлена и уголов-
ная, и административная ответ-
ственность за нарушения, допу-
скаемые при сдаче ЕГЭ. Я прав?
СЕРГЕЙ КРАВЦОВ: У нас предусмотре-
на административная ответст-
венность, если организаторы по-
могают учащемуся сдавать ЕГЭ. 
И уголовная — за фальсификацию 
результатов и при наличии кор-
рупционной составляющей в ор-
ганизации ЕГЭ, точнее, взятки за 
искажение его результатов.

— А это не слишком круто? 
СЕРГЕЙ КРАВЦОВ: А что значит «кру-
то» ? Я только что приехал с кон-
ференции по медицинскому 
образованию. Если школьник с 
плохими знаниями по биологии, 
химии купил высокие результа-
ты экзамена, пошел в медицин-
ский вуз и стал врачом, а потом, 
не дай бог, покалечил чью-то 
жизнь. Давайте с этих позиций 
тоже посмотрим. Просто не надо 
нарушать правила ЕГЭ. Тогда бу-
дут оценены реальные знания 
школьника и он с ними будет по-
ступать в вуз. 

— Кстати, о вузах. Именно ваше 
ведомство занимается лицензи-
рованием, государственной ак-
кредитацией и проверкой эф-
фективности вузов. В 2014 году, 

насколько я знаю, было провере-
но 508 вузов, в этом планирует-
ся проверить в два раза больше. 
Выявляются сотни нарушений. А 
сколько вузов было закрыто? И 
существует ли вообще стратеги-
ческая задача по сокращению 
количества неэффективных ву-
зов? 
СЕРГЕЙ КРАВЦОВ: За полтора года из 
реестра было изъято 600 образо-
вательных учреждений. В основ-
ном филиалы государственных и 
негосударственных вузов. У нас в 
советское время было более 500 
государственных вузов. При 
этом мы видим, что большинство 
таких филиалов ведут обучение 
по экономике, юридическим спе-
циальностям. Вам эта проблема, 
наверняка, хорошо знакома. 

— Я могу вам дать цифру, кото-
рую, вы, возможно, не знаете. В 
Советском Союзе было 52 вуза, 
которые готовили юристов. Се-
годня в России более 1200 вузов, 
в одной Москве более 100, выда-
ющих дипломы юристов. Я под-
черкиваю, не готовящих юри-
стов, а выдающих дипломы. Объ-
ективно даже преподавателей на 
такое количество вузов не суще-
ствует. 
СЕРГЕЙ КРАВЦОВ:  Об этом я и говорю. 
Поэтому наша задача привести 
систему высшего образования в 
соответствие с потребностями 
экономики с учетом имеющихся 
ресурсов. Другой задачи не стоит. 
В вузе, имеющем государствен-
ную аккредитацию, студент дол-
жен гарантировано получать ка-
чественное образование. Но для 
этого вузы, которые дают некаче-
ственное образование, должны 
уйти с образовательного рынка. 

— Вы понимаете, что вступаете в 
борьбу с настоящей мафией, у 
которой немереное количество 
денег и большие связи? 
СЕРГЕЙ КРАВЦОВ:  Но это же будущее 
страны. Если студенты не полу-
чают качественного образова-
ния, становятся псевдоюристами 
и псевдоэкономистами о каком 
будущем мы можем говорить? 

— А вам не страшно? 
СЕРГЕЙ КРАВЦОВ: Нет. Я просто стара-
юсь хорошо выполнять свою ра-
боту и не могу выполнять ее не 
так, как должен. Уверен, если го-
сударство доверило мне эту зада-
чу, то необходимо быть макси-
мально честным и объективным. 
Пусть правоохранительные орга-
ны думают, если есть какие-то уг-
розы, это их задача, не моя. 

— Вернемся к вузам. На что сле-
дует обращать внимание абиту-
риентам и их родителям, чтобы 
не ошибиться в выборе вуза? Как 
узнать, что вуз со временем не 
закроют и что он дает действи-
тельно качественное образова-
ние? 
СЕРГЕЙ КРАВЦОВ: Прежде всего сту-
дент должен определиться, хочет 
ли он получить реальное, качест-
венное образование или просто 
корочку. 

Если студент хочет получить 
действительно качественное об-
разование, то я бы посоветовал 
ему выбрать известный государ-
ственный вуз либо сильный него-
сударственный вуз. 

На сайте Ассоциации негосу-
дарственных вузов опубликован 
рейтинг 150 негосударственных 
учебных заведений. Я бы посмо-
трел, какие программы вуз реа-
лизует. Если он реализует одну-
две программы, ясно, что это вы-
зывает определенные вопросы. 
Обычно, хороший классический 
вуз реализует множество про-
грамм. Я бы изучил материально-
техническую базу, выяснил, где 
находится образовательное уч-
реждение, посетил день откры-
тых дверей, заглянул в социаль-
ные сети, сейчас студенты там 
высказываются, опросил своих 
друзей, коллег. Как правило, в 
любом регионе все хорошо зна-
ют, какие вузы считаются качест-
венными. 

Ну и, конечно, обязательно 
следует зайти на сайт Рособрнад-
зора и там в разделе «Сводный 
реестр лицензий и государствен-
ная аккредитация» выбрать лю-
бой регион и посмотреть, есть у 
выбранного вами вуза аккреди-
тация или нет, осуществлялись 
проверки или нет, приостановле-
на лицензия или нет, то есть уточ-
нить всю необходимую информа-
цию. 

Проверку проходят не только 
выпускники перед ЕГЭ. Более жест-
кий контроль ждет вузы.

Сергей Кравцов уверен, что через несколько лет жесткий контроль за ЕГЭ 
не понадобится.

Акцент

 За полтора года из реестра 
было изъято 600 образова-
тельных учреждений. В основ-
ном филиалы вузов

Боевое патрулиро-
вание Ту-95МС дли-
лось 15 часов, стра-
теги дозаправля-
лись в воздухе 
от «танкеров» Ил-78

«Российская газета» печатается в городах: Архангельск, Астрахань, Баку, Барнаул, Бишкек, Благовещенск, Владивосток, Владимир, Волгоград, Воронеж, Екатеринбург, Иркутск, Казань, Калининград, Кемерово, Киров, Краснодар, Красноярск, Махачкала, Минеральные Воды, Москва, Мурманск, Нижний Новгород, Новосибирск, Омск, Оренбург, Пенза, Пермь, Ростов-на-Дону, Санкт-Петербург, Самара, Саратов, Симферополь, Тверь, Томск, Тюмень, Ульяновск, Уфа, Хабаровск, Чебоксары, Челябинск, Чита, Южно-Сахалинск, Якутск, Ярославль

За яв ки на элек трон ную вер сию га зе ты, ее ар хи вов, а также подписка на «РГ» и приложения: www.rg.ru/subscribe Газета зарегистрирована в Министерстве печати и информации Российской Федерации 28 сентября 1993 г. Регистрационный № 302

Региональные филиалы ФГБУ «Редакция «Российской газеты» в городах:

Архангельск (8182) 20-40-59 arh@rg.ru; Барнаул (3852) 66-72-37 altai@rg.ru; Бишкек (10996312) 61-15-10 bishkek@rg.ru; 
Благовещенск (4162) 59-20-65 blagrg@amur.ru; Брянск (4832) 74-08-41; Владивосток (4232) 22-34-89 rubtsovan@rgdv.ru;
Волгоград (8442) 92-35-08 vlgr@rg.ru; Воронеж (473) 250-23-05 voronezh@rg.ru; Екатеринбург (343) 371-24-84 ural@rg.ru;
Иркутск (3952) 28-83-82 irkutsk@rg.ru; Казань (843) 264-41-67 kazan@rg.ru; Калининград (4012) 53-10-10 zapad@rg.ru; 
Кемерово (3842) 35-40-59 kmr@rg.ru; Краснодар (861) 259-21-11 kuban@rg.ru; Красноярск (391) 274-60-49 rg@krasrg.ru;
Мурманск (8152) 60-74-24 murmansk@rg.ru; Нижний Новгород (831) 216-05-95 nnov@rg.ru; Новосибирск (383) 223-80-29 sibir@rg.ru; 
Омск (3812) 25-80-15 omsk@rg.ru; Пермь (342) 236-56-55 perm@rg.ru; Ростов-на-Дону (863) 261-91-41 rostov@rg.ru; 
Санкт-Петербург (812) 449-65-45 sbp@rg.ru; Самара (846) 242-75-28 samara@rg.ru; Саратов (8452) 27-15-37 saratov@rg.ru; 
Cимферополь (0652)60-02-13 simferopol@rg.ru; Ставрополь (8652) 28-48-02 stavropol@rg.ru; Тюмень (3452) 75-20-84 zs@rg.ru; 
Уфа (347) 276-42-60 ufa@rg.ru; Хабаровск (4212) 31-62-00 gazeta@rgfe.ru; Челябинск (351) 727-78-08 chel@rg.ru; 
Южно-Сахалинск (4242) 43-20-69 rg@sakhpress.ru; Якутск (4112) 42-20-54

УЧРЕДИТЕЛЬ 

ПРАВИТЕЛЬСТВО РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 
ГАЗЕТА ИЗДАЕТСЯ С 11 НОЯБРЯ 1990 ГОДА

© ФГБУ «Редакция «Российской газеты». Все права защищены.

—  Любая перепечатка без письменного согласия 
правообладателя запрещена. Иное использование 
статей возможно только со ссылкой на правообладателя. 
Приобретение авторских прав: тел. 8 499 257-56-50

—  Рукописи не рецензируются и не возвращаются. 
—  За содержание рекламных материалов редакция 

ответственности не несет. 
—   За текст, опубликованный под знаком «Реклама», 

несет ответственность рекламодатель.
—  В региональные выпуски газеты редакцией 

могут быть внесены изменения.

Главный редактор 
«Российской газеты»: 
Владислав Фронин
Адрес редакции:
ул. Правды, 24, стр. 4, Москва 125993 
ФГБУ «Редакция «Российской газеты»
Адрес в Интернете www.rg.ru
Телефон 8 499 257 5650, 
Факс 8 499 2575892
Контакт-центр 
по вопросам подписки и доставки 
8 800 100 1113 
(звонок бесплатный по России)

Генеральный директор 
ФГБУ «Редакция «Российской газеты»: 
Павел Негоица
Издательство:
ул. Правды, 24, стр. 4, Москва 125993
ЗАО «Издательство «Российская газета»
Телефон 8 499 257 5362 
Факс 8 499 257 5122
Подписные индексы: 
на год — 10034, 10042
на полгода — 32184, 32183, 50202, 50201, 46512, 38286
Комплекты — 40942, 40913, 40924, 40945, 41591, 19361

Заказы на размещение рекламы в «РГ» и ее приложении «Российская бизнес-газета»: 
телефон: 8 499 257 3752, 786 6787; факс: 8 499 257 5764, 8 499 257 5041, reklama@rg.ru

Справки по подписке и доставке: тел. 8 499 257 5162, 
по розничным продажам 8 499 257 4023, 8 800 100 11 13 (звонок бесплатный)
Справки по вопросам экономики: тел. 8 499 257 5380, economic@rg.ru; 
политики: тел. 8 499 257 5970, politika@rg.ru; официальных публикаций: тел. 8 499 257 5396, 
oficial@rg.ru; международной жизни: тел. 8 499 257 5903, foreign@rg.ru; 
региональной сети: тел. 8 499 257 3603, zubkevich@rg.ru; 
телерадиопрограмм: тел. 8 499 257 5820, gpr@rg.ru; 
спорта: тел. 8 499 257 5045, sport@rg.ru; о публикациях: тел. 8 499 257 5256, biblioteka@rg.ru; 
общества: society@rg.ru; новостей: тел. 8 499 257 5348, hotnews@rg.ru; 
культуры: тел. 8 499 257 5113, culture@rg.ru

Отпечатано:  

Время подписания в печать: 
По графику: 22.00 
Фактически: 22.00
Дата выхода в свет: 16.04.2015 г.

ТИП. № 15-04-00186
Свободная цена

Тираж 151837
Тираж сертифицирован 
Бюро тиражного аудита www.press-abc.ru

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

С
Е

Р
Г

Е
Й

 М
И

Х
Е

Е
В

СУД Фигурант дела 
об убийстве Немцова
будет сидеть 

Арестован снова

Владимир Полетаев

ВЧЕРА Мосгорсуд рассмотрел жалобу на содержание под 
стражей в СИЗО одного из подозреваемых в причастно-
сти к убийству политика Бориса Немцова.

В жалобе Хамзат Бахаев написал, что «не причастен к 
этому преступлению и обвинение предъявили в том, в 
чем я не замешан». Его адвокат Заурбек Садаханов про-
сил освободить своего подзащитного из-под стражи, 
ссылаясь на его плохое состояние здоровья. Фигурант 
участвовал в суде по видеосвязи из СИЗО.

Следователь в своем ходатайстве попросил суд оста-
вить Бахаеву прежнюю меру пресечения, заявив, что ви-
новность его подтверждается доказательствами и пока-
заниями свидетелей, а также результатами оперативно-
разыскных мероприятий. В случае изменения меры пре-
сечения он сможет оказать давление на тех, кто дает про-
тив него изобличающие показания. Он заметил, что под-
робно рассказывать о доказательствах вины Бахаева не 
может из-за тайны следствия.

Суд признал законным содержание Бахаева под аре-
стом до 28 апреля. Напомним, что Мосгорсуд рассмотрел 
жалобу после повторного ареста этого фигуранта в пер-
вой инстанции.
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ФЕСТИВАЛЬ «Дубль дв@».
День одиннадцатый. 
«Испытание»

И дольше века 
длился день

Валерий Кичин

«ИСПЫТАНИЕ» — 
фильм-испытание. 
Как любой шедевр, 
он предъявляет нам 
свои требования. 
Смотреть его впол-
глаза, как мы смо-
трим сериал или бое-
вик, — это как прос-
вистеть мимо Джоконды, не повернув головы кочан. Плод 
огромного, скрупулезного труда и вдохновения, он тре-
бует ответного труда от зрителя. Но труда счастливого! 

В этот фильм нужно войти, как в художественную га-
лерею. В нем не будет слов. Только пластика кадра. Его 
живопись. Его почти неслышная музыка. Жаль, что кар-
тина Александра Котта почти не шла на больших экранах: 
ее можно ощутить по-настоящему только в хорошем ки-
нотеатре. С условием, что там не грызут попкорн и не го-
ворят по мобильникам. Как пишут в рецензиях, — «меди-
тативная драма». Общение с такими подобно общению с 
алтарем в храме. Соединение своего внутреннего мира с 
космосом и вечностью.

Увы, онлайн-фестиваль бессилен показать картину 
полноценно — он слишком зависим от техники и может о 
ней только проинформировать. Но если есть возмож-
ность и желание — подайте изображение на большой 

экран современного 
телевизора, звук — на 
хорошие колонки. И 
фильм зазвучит, за-
ставит замереть или 
содрогнуться — от со-
знания хрупкости 
жизни перед челове-
ческим безумием, 
которое может ее 
смести в один миг.

Режиссер Александр Котт до сих пор был замечен как 
высококлассный профи, его самый популярный фильм — 
«Брестская крепость». После «Испытания» о нем можно 
говорить как о художнике мирового уровня. Такие филь-
мы не повторишь — они случаются однажды в истории.

А этом кино ничего не происходит — и происходит 
жизнь. Казахстанская степь — бескрайняя, как вселенная. 
Немногие персонажи в нее вписаны естественно и нето-
ропливо — как одинокое высохшее дерево, овцы или гру-
зовичок, пылящий по изгибам дороги, как музыка-капель 
Алексея Айги . В утлой хибарке отец и дочь. Местный па-
рень на коне. И парень приезжий, из непонятного мира 
кино. Овцы, верблюд, странный бескрылый самолетик, 
плывущий по степи. Фильм, как художественная галерея, 
сложен из портретов, пейзажей, натюрмортов, орнамен-
тов, и если втянуться — волшебное зрелище завораживает 
и в конце концов потрясет непривычным ощущением, 
что мы прикоснулись и к реальной жизни, и к ее столь же 
реальной поэзии. Мы ею жили эти полтора часа. Порази-
тельное чувство: мы примерили на себя космос.

Это фантастическая работа оператора Левана Капа-
надзе. И звукорежиссера Филиппа Ламшина. И гипноти-
ческие ритмы, заданные Александром Коттом. Фильм 
безупречный по замыслу и режиссуре: он свободен от су-
етливого желания потакать чьим-либо вкусам-предрас-
судкам, делать им уступку, облегчать им задачу — смо-
треть, слушать, думать. Он таков, каков есть, — высказы-
вание независимое, чуткое и умное. Таким, в идеале, и 
бывает настоящее искусство.

МНЕНИЕ Надо учиться мыслить не в логике строя и не в логике стаи

Мы стали жить перебежками
Алексей Герман-мл., режиссер

С 
одной стороны, все время 
слышишь от множества 
людей определенных цен-

ностей прямым текстом, что 
Сталин был прав, что надо все за-
претить, всех наказать. От нас 
требуют отказаться от собствен-
ных мыслей, слов, чувств, от по-
нятия индивидуальности, так 
как это теперь вещь излишняя, а 
мировоззрение приветствуется 
только согласованное и разре-
шенное. И весь мир у них враги, и 
все проблемы решаются вводом 
войск или отключением газа. А 
культура для них прекрасна, 
только если возвышенна и с ба-
лалайками. Спортсмены теперь 
разбираются и в театре, и в науке 
не потому, что они в чем-то пони-
мают, а потому, что они патрио-
тические спортсмены. Вообще 
новая градация выстроилась: пи-
сатель-патриот значимее, чем 
писатель, которого читают, на-
пример.  С другой стороны, фей-
сбучные сардукары демократии, 
мало на что способные, не заме-
чают мертвых детей в Донецке 
или в Луганске, но при этом не-

вероятно публично заламывают 
руки от мертвых карикатури-
стов за тысячи километров. И с 
броневика в «Фейсбуке» требу-
ют размышлять и говорить толь-
ко, как принято, разглагольству-
ют о демократии, отрицая при 
этом саму возможность разли-
чия во мнениях. Не способные 
объединиться, не способные 
даже попытаться понять такую 
простую вещь, что мнения быва-
ют разные. Громкоголосые. Без-
апелляционные. И у этих своя 
градация: настоящий демократ 
это тот, который поливает всех 
вокруг, а особенно товарищей. И 
не дай Бог позволить кому-то 
сказать хоть что-то иное, сразу 
стучат в «Фейсбуке» на весь 
свет, что кого-то там купили. Где 
здесь демократия? Одни теперь 
оскорбляются по любому пово-
ду, все задевает их тонкие чувст-
ва, ведь все теперь невероятно 
религиозные, при этом жертвы 
ГУЛАГа у них сами виноваты, 
хотя тех же священников там не 
счесть сколько погибло. Другие 
же падают в обморок или шипят, 
если ты посмеешь сказать, на-
пример, что встречал много дос-

тойных офицеров или усом-
нишься, что в Одессе люди сами 
себя поджигали. Ненавижу и тех, 
и других. Живем перебежками. 
Встречаешь нормального здоро-
вого человека и страшно раду-
ешься. Такая редкость, если че-
ловек хоть как-то пытается жить 
не логикой стаи, не логикой чу-
жих мыслей. Пытается разо-
браться в чем-то, сам думать, а 
не строем ходить. И таких людей 
ведь много, только ощущение, 
что они попрятались. Редко гово-
рят. Мало. А зря. 

Даниил Дондурей, 
культуролог, главный редактор журнала «Искусство кино»:

— Я думаю, это пилотные проекты, связанные с тем, что в Интернете старают-

ся найти новые пространства для будущих то ли раскрепощений, то ли наси-

лий, а может быть, это пишется в одно слово через дефис: раскрепощение 

выступает как насилие и насилие как раскрепощение. Это такие культурные 

перевертыши. Этакие эксперименты, связанные с тем, что можно делать, а 

что нельзя.Понятно, что степень обнажения тела — во многом еще не освоен-

ное пространство человеческих коммуникаций.  Когда-то Мэри Куант, отре-

завшая юбку на 15 сантиметров выше колена, совершила настоящую рево-

люцию. Пятьсот лет назад показать женскую лодыжку было невозможным. 

Это было невероятное моральное преступление. А сегодня топлес — не пре-

ступление. Телеканал «Перец» на Российском телевидении спокойно пока-

зывает топлес чуть ли не ежедневно. И ведь, что интересно, когда это не каса-

ется идеологии, никто против не выступает.

Сегодня это кажется чудовищным, а завтра, может быть, будет нормой. Вы 

знаете, в русском языке много ругательств, но законодательно запрещены 

всего четыре слова и их производные. Так и здесь, демонстрация первичных 

половых признаков в какое-то время может быть запрещена, лет на триста. 

Это очень серьезная сфера. Человеческое тело такая же область культурных 

освоений, как космос, я в этом убежден. Куда это ведет? Те люди, которые об-

нажили женщину — к чему они пришли? Те, которые закрывают сегодня  жен-

щину в платок, чтобы не показывать волосы — к чему они придут? Почему 

миллиарду мусульман кажется чудовищным показывать женские волосы? 

Человеческое тело — это космос. Мы не знаем, когда наступит обнаженное 

завтра и к чему оно приведет. Мы еще пока, к счастью, не видели женщин в 

стрингах, выступающих на заседании ООН или приходящих на дипломатиче-

ские рауты. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ЦИФРА

61
ПРОЦЕНТ
Россиян, по данным «Левада-Цен-
тра», готовы ради порядка в стра-
не поступиться демократически-
ми принципами

Татьяна Владыкина  

С
отрудники интернет-
издания The Bold Italic 
(Калифорния) целый 
месяц работали голы-
шом. Современное 

общество сложно удивить наря-
дом Адама и Евы. Однако выход-
ка калифорнийцев вызвала все-
общее недоумение. Что это — эпа-
таж, жажда высоких рейтингов, 
общественный эксперимент, 
проба изменить границы дозво-
ленного или нервный срыв? «РГ» 
попыталась разобраться, что 
кроется за сбрасыванием оде-
жды, и выяснить, к чему приве-
дет массовое обнажение.

— Возможно, у сотрудников 
журнала была цель привлечь 
внимание к их фирме,— предпо-
лагает Сергей Ениколопов, заве-
дующий отделением клиниче-
ской психологии Научного цен-
тра психического здоровья 
РАМН. — Но скорее всего целью 
все-таки был эпатаж: «мы — луч-
ше, чем другие, мы можем сде-
лать то, что другим не позволе-
но». 

Большая часть людей стесня-
ется своего обнаженного тела. 
Одежда — это своеобразная нрав-
ственная защита. Мы становимся 
невольными зрителями лишения 
себя этой защиты.

Куда выведет нас кривая с на-
вязыванием прилюдного обна-
жения? Какая-то часть общества 
будет веселиться по поводу чу-
жой глупости, какая-то считать, 
что отныне все дозволено, а ка-
кая-то небезосновательно осудит 
не к месту раздевающихся. 

Но похоже, что общество в мо-
лодой и склонной к странным эк-
спериментам своей части начи-
нает проверять границы дозво-
ленного. 

Акция The Bold Italic объясня-
лась лозунгом: «освободишь ге-
ниталии — освободишь  разум» , 
сообщает www.slavicsac.com.  
Хотя такая зависимость весьма 
сомнительна. 

Сначала участники экспери-
мента испытывали определен-
ную неловкость, расставаясь со 
своей одеждой в раздевалке. Но 
через несколько дней  обнажен-
ные мужчины и женщины вошли 

во вкус и перестали друг друга 
стесняться. Они так освоились, 
что «возросла производитель-
ность», а их рабочие отношения 
превратились в «радостное това-
рищество, глубокие и довери-
тельные отношения». Закончив 
эксперимент, они выложили  по-
чти пуританские фото, на кото-
рых  улыбаются и общаются друг 
с другом как ни в чем не бывало.

 Это не единственный пример 
раздевания на глазах у изумлен-
ной публики. Эволюция наготы 
привела к тому, что сегодня об-
наженное тело успешно исполь-
зуется для борьбы за свои права. 
Горожане Братлборо (США, штат 
Вермонт) одно время страдали 
от новой молодежной моды бро-
дить по центру города в голом 
виде. Поскольку закон штата не 
запрещает появляться без оде-
жды в общественных местах, го-
родские власти оказались бес-
сильны. Студенты и старшеклас-
сники, шокирующие своим ви-
дом сограждан, объясняли, что 
снимая с себя одежду в центре 
города, они отстаивают граждан-
ские права. 

Авторы программы «Голые 
новости» пользовались бешеным 
успехом у зрителей благодаря де-
визу «нам нечего скрывать». Се-
крет успеха заключался в том, 
что ведущие обнажались перед 
камерой, читая новости. Cайт по-
сещали миллионы человек в день.

— В прилюдном обнажении 
есть два разных  момента:  пове-
дение раздевающихся и реакция 
окружающих, — объясняет Сер-
гей Ениколопов. — В первом слу-
чае можно договориться, что это 
некая странная «философия» — 
дескать, мы не стандартные, и 

тут не дурь, а идейность, как у ну-
дистов. А вот вопрос о реакции 
наблюдателей сложный.  Был та-
кой старый американский про-
ект, который до сих пор сущест-
вует на разных каналах, с розыг-
рышами типа сваливающегося 
платья. Большая часть неволь-
ных участников бывала 
жутко удивлена и сму-
щена от неожиданно-
сти. Сами же обнажа-
ющиеся не столько 
разглядывают друг 
друга, сколько смо-
трят на реакцию окру-
жающих. Чем сильнее 
удивление, тем больше 
восторг. 

Удивление аудитории 
вызвал появившийся не так 
давно в Сети ролик с услов-
ным названием «Шок! Евро-
па деградирует». В аннотации к 
видео поясняется: «В спортзале 
мальчики и девочки от начальных 
до выпускных классов вместе с 
учителями раздевшись абсолют-
но догола выполняют физические 
упражнения» (пунктуация сохра-
нена. — Прим. ред.). На самом деле 
в спортзале ничего экстраорди-
нарного не происходит. Дети раз-
ного возраста в спортивной обуви 
внимательно слушают учитель-
ницу, скромно прикрывающуюся 
шарфиком. Мальчики привычно 
дергают девочек за косичку, де-
вочки, как водится, дружески хло-
пают по плечу. Дети прыгают че-
рез скакалку, занимаются делом. 
Всю одежду школьники действи-
тельно оставили в раздевалках. 
Происхождение ролика неизвест-
но. Возможно, это школа для де-
тей нудистов… Многие ресурсы 
закрыли доступ к просмотру. 

Алексей Герман-мл.: Тех, кто пытается сам думать, много, только ощущение, что они все попрятались.

«Испытание», как картинная галерея, сложено из портретов.

Акцент

 Обнажающиеся не столько 
разглядывают друг друга, 
сколько смотрят на реакцию 
окружающих: чем сильнее 
удивление, тем больше восторг 

В этот фильм нужно 
войти, как в художе-
ственную галерею. 
В нем не будет слов

Даниил Дондурей: Мы пока еще, к счастью, не видели женщин в стрингах, выступающих на заседании ООН.

Это прекрасно, что есть такой фестиваль. Это возможность для 

всех. Здесь нет рамок. Есть культура, есть вкус. И не забыли про 

старое доброе кино. Это мне очень нравится. И то, что могу смо-

треть и я, и моя подруга из Эстонии, и мои родственники из дале-

кой уральской деревни. Очень хочу, чтобы он жил долго!

Анжелика Королёва

Спасибо тем, кто отбирал фильмы, — все они серьезные, а не стре-

лялки или примитивные комедии. Все ставят реальные социаль-

ные и нравственные проблемы. Как фильм «Дурак», например: он 

о цене человеческой жизни в наше переломное время, о круговой 

поруке криминала, о равнодушии ко всему, кроме своей малень-

кой жизни в кругу близких. О невозможности реализовать себя, 

если ты внизу социальной лестницы, и о реакции на эту невозмож-

ность в виде пьянства, наркомании, алкоголизма, агрессии и пол-

ного неумения думать. Если бы все было только так, была бы без-

ысходность. Но герой фильма стремится получить образование, 

честно выполняет свою работу, для него цена человеческой жиз-

ни выше собственного благополучия и даже безопасности. Он 

считает: «Пока мы друг другу никто — будем плохо жить». И он прав. 

Именно разобщенность людей, их безразличие друг к другу и по-

зволяют криминальным хозяевам города делать с ними все что 

угодно. Из просмотренных мною фильмов «Дурак» пока — лучший. 

Самый глобальный. Спасибо тем, кто над ним работал.

Лилия Горская

Хочу, чтобы фильм «Доктор» посмотрели чиновники из Министер-

ства здравоохранения — в обязательном порядке!

Любовь Александровна Жвакина

«Время желаний» — гениальный фильм Райзмана, теперь это по-

нятно уже точно. Пара Вера Алентова — Анатолий Папанов блиста-

тельна, каждый по-своему. Но главная удача — в точнейшей режис-

серской работе, выверенном психологическом состоянии ка-

ждой сцены. Второй план многонаселенных эпизодов нигде не 

случаен и так же работает на главное. Даже не верится, что за пол-

тора с небольшим часа экранного времени можно добиться такой 

подробной разработки. Фильм-энциклопедия навсегда ушедшей 

эпохе, тем и дорог. Спасибо d2.rg.ru за еще одну возможность его 

посмотреть.

George Krylov

ЗРИТЕЛИ О ФЕСТИВАЛЕ
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КСТАТИ

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Высший суд Швейцарии признал 
незаконными прогулки по леси-
стой и горной местности в го-
лом виде, сообщает  The Local. 
После инцидента местным вла-
стям пришлось всерьез заняться 
проблемой граждан, разгуливаю-
щих голышом. 
В 2009 году местная жительни-
ца вынуждена была созерцать на 
прогулке обнаженного туриста 
и попросила власти наказать 
нудиста за непристойное пове-
дение. Мужчине выписали 
штраф в размере 100 швейцар-
ских франков. Платить он от-
казался, объяснив, что он регу-
лярно так  гуляет и не считает 
свое поведение непристойным. 
Суд его оправдал, но прокурор не 
согласился. 
В итоге апелляционный суд на-
значил штраф в 200 франков. 
Нудист — любитель снова отка-
зался платить. 
Но Высший суд страны все же 
признал прогулки в голом виде 
незаконными.А
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Куда еще загонит любителей прилюдно обнажаться мода на эпатаж? 

В пасхальные выходные в одном из клубов Йошкар-
Олы прошел неожиданный конкурс: участникам 
предлагалось снять с себя как можно больше одежды. 
Победителям обещали ящик газировки. Как сообща-
ет местный портал ProГород, конферансье был 

страшно удивлен тем, что одна из команд всерьез 
приняла условия конкурса и обнажилась полностью. 
Посетители клуба не могли отказать себе в удоволь-
ствии запечатлеть увиденное и незамедлительно 
выложить видео в Сеть.

Ракурс Кто и зачем пытается раздеться до эпатажа и шока 

Голая правда на голое тело
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ Болгарский 
писатель обратился 
к канцлеру Германии 

Почему 
на следующий 
день

«На следующий день» — под таким заголовком в болгар-
ской газете «Дума» опубликовано отрытое письмо 
известного писателя, драматурга и сценариста Ангела 
Вагенштайна к канцлеру Германии Ангеле Меркель.  
«Российская газета» публикует это письмо. 

Многоуважаемая госпожа Меркель,прежде всего хо-
тел бы выразить вам самые искренние и добрые чувства, 
лично к вам и вашей стране. Я еврей по происхождению, 
пережил лагерь и тюрьму, был приговорен к смертной 
казни болгарскими фашистами на военном суде за учас-
тие в движении сопротивления против нацизма во вре-
мя развязанной гитлеровской Германией Второй миро-
вой войны.

Название фильма «На следующий день»* всплыло в 
памяти, когда мир узнал о вашем отказе присутствовать 
на параде на Красной площади 9 мая 2015 года по слу-
чаю 70-летия Великой Победы объединенных наций над 
нацизмом и вашего заявления, что будете в Москве,  но 
на следующий день, 10 мая.  Это ваш выбор, госпожа 
Меркель. Мои воспоминания 10 мая 1945 года связаны 
не только с победными фейерверками, радостными объ-
ятиями и слезами муки, гнева и счастья, но и с наскоро 
выброшенными военной формой и нацистскими отли-
чительными знаками, со скрывающимися и переодева-
ющимися в слуг фашистскими офицерами. С  красными 
лентами на  рукавах еще вчерашних болгарских и не 
болгарских головорезов, которые пытались наскоро за-
мазать следы ужасных кровавых преступлений наци-
стов.        

Позднее мир узнал о лихорадочных и зачастую 
успешных усилиях нацистских военных преступников 
от Адольфа Эйхмана до Йозефа Менгеле сбежать в  Юж-
ную Америку, получив  наскоро изготовленные удосто-
верения личности и фальшивые паспорта.  Это будет 
уже после победы — «На следующий день». Я убежден, 
что не в их честь вы будете в Москве, не их память хоти-
те почтить 10 мая.

Тогда почему?
Вы увидите на параде разгромившие железную мощь 

гитлеровского вермахта наскоро покрашенные  старые 
танки Т-34. Ведь всякий раз, когда приходите в бунде-
стаг, вы смотрите на один из них, воздвигнутый навсегда 
на мраморный постамент. Первый танк, который вошел 
в Берлин с еще остававшимися там нацистами в тот ве-
ликий день. 

Почему на следующий день, госпожа Меркель?
Я знаю, как и вы, что случилось позднее — от Берлин-

ской стены до «Американцы убирайтесь домой», от со-
ветского вторжения в Афганистан до операции в Ираке. 
Я знаю, что были разные Магаданы и Майданы, ГУЛАГ и 
Гуантанамо,  но ничто не может омрачить величие и зна-
чение нашей всеобщей победы над нацизмом, которую я 
считаю за мою и вашу личную победу. Или я ошибаюсь?

Почему на следующий день, уважаемая госпожа Мер-
кель?

Не боитесь ли вы, что вас 10 мая незаслуженно при-
числят к беглецам с фальшивыми паспортами, к винов-
ным? Или к их сообщникам, которые просто не успели 
воспользоваться капсулой с ядом?

Я не сомневаюсь, что вы принадлежите к другой 
кровной группе. Я думаю, что ваш отец, теолог Хорст 
Каснер, гордился бы вами, видя вас среди тех, кто неу-
станно очищает  лицо Германии и ее великой нации от 
греха, который называется Второй мировой войной.

ГРОМКОЕ ДЕЛО В Париже 
обсуждают закон 
о разведке

«Большой брат» 
по-французски

Вячеслав Прокофьев

В  нижней палате французского парламента,  приступи-
ли к обсуждению законопроекта о разведке, который 
многие в стране сравнивают с печально известным Па-
триотическим актом, принятом в США после серии те-
рактов 11 сентября 2001 года.

Власти предлагают расширить  полномочия полиции и 
спецслужб - об этом идет речь в законопроекте о разведке, 
который правительство Манюэля Вальса представило пар-
ламентариям.

Если  закон будет принят, то  местные спецслужбы по-
лучат  широкий доступ к техническим средствам, которые 
до сих пор использовались крайне избирательно и исклю-
чительно по санкции судебных властей. Это установка ми-
крофонов в частном жилье или в автомобиле, устройств по 
геолокации, с тем чтобы  эффективно отслеживать объек-
ты наблюдения.  Также предлагается разрешить местным 
«джеймсам бондам»  без каких-либо официальных разре-
шений прослушивать разговоры по мобильным телефо-
нам в радиусе от 500 метров до километра.  Причем  пово-
дом для таких действий могут быть не  только подозрения,  
связанные с чьей-либо террористической деятельностью, 
но  и «защита экономических интересов страны», «вопро-
сы национальной независимости», «международной по-
литики Франции», контроль радикальных движений  и ряд 
других. В законопроекте предлагается  ввести постоянные 
меры контроля за Интернетом, включая  систематический 
сбор данных, включая адреса электронной почты и посе-
щения гражданами страниц в «мировой паутине». 

ПОЛИТИКА Конгресс может поставить крест на договоренностях
президента США с Ираном 

Обама обманул Иран и Кубу?
Екатерина Забродина

Д
олгожданная сделка с Ира-
ном, вокруг которой про-
должаются напряженные 

переговоры, может быть сорвана 
Вашингтоном. Комитет по ме-
ждународным делам сената США 
поддержал законопроект, в соот-
ветствии с которым президент 
обязан будет представить кон-
грессу текст финального согла-
шения с Тегераном, чтобы зако-
нодатели вынесли «окончатель-
ную оценку», в том числе по во-
просу отмены санкций.

В соответствии с документом, 
который был одобрен всеми 19 
членами комитета — как респу-
бликанцами, так и демократами, 
— США в одностороннем порядке 
отказываются от каких-либо обя-
зательств даже на финальной ста-
дии переговоров Тегерана и «ше-
стерки». Вот что предполагает 
этот законопроект: если соглаше-
ние с Ираном будет заключено, 
Барак Обама обязан в течение 

пяти дней представить его текст 
профильным комитетам сената и 
палаты представителей. На их 
рассмотрение конгрессменами 
отводится 30 дней. После этого 
глава Белого дома в течение 12 
дней сможет в случае необходи-
мости наложить вето на решение 
конгресса, а у законодателей бу-
дет еще 10 суток, чтобы это вето 
оспорить. Все это время админи-
страция Обамы не сможет снять 
санкции с Ирана. 

Законопроект еще предстоит 
утвердить полному составу сена-
та. Как бы то ни было, инициатива 
грозит осложнить и без того не-
простые переговоры, которые, со-
гласно графику, должны завер-
шиться до конца июня. Под удар 
поставлены все усилия междуна-
родных посредников по нахожде-
нию компромисса, в соответст-
вии с которым Иран гарантирует 
невоенный характер своей ядер-
ной программы в обмен на снятие 
с него экономических и финансо-
вых ограничений. Помимо меж-

дународных санкций в отноше-
нии Тегерана действуют односто-
ронние меры США и ЕС. Вопрос о 
графике их отмены остается од-
ним из самых сложных. 

Иранские власти настаивают 
на пакетном снятии санкций, без 
которого они не готовы поставить 
подпись под соглашением, в то 
время как американцы хотят 
иметь на столе документ, а уже по-
том говорить о второй части сдел-
ки. Теперь же Вашингтон и вовсе 
меняет на ходу правила игры. Бо-
лее того, Обама успел заочно при-
грозить Ирану некими новыми 
санкциями. На саммите в Панаме 
президент США подтвердил: Ва-
шингтон и не собирается отказы-
ваться от санкционной политики 
в отношении Ирана, которая оста-
нется запасным сценарием. 

ДИПЛОМАТИЯ

В посольство 
США 
в Бишкеке 
пришли
12 контейнеров  

ДИППОЧТА 
В ТОННАХ

Алексей Чуриков

ПОСОЛЬСТВО США в Кирги-
зии отказалось комментировать 
информацию о доставке в Биш-
кек 150 тонн неизвестного груза 
со статусом «дипломатическая 
почта». Об этом сообщило РИА 
Новости со ссылкой на киргиз-
скую газету «Дело №…».

В материале издания указыва-
ется, что информация о прибы-
тии этого груза была получена че-
рез собственные источники в по-
граничной службе международ-
ного аэропорта Бишкека Манас. 
Сам же груз был доставлен в нача-
ле марта двумя рейсами украин-
ской авиакомпании «Авиалинии 
Антонова» из столицы Объеди-
ненных Арабских Эмиратов Абу-
Даби.

Отмечается, что в общей слож-
ности американское диппредста-
вительство получило 12 крупных 
контейнеров, оформленных в ка-
честве дипломатической почты, 
что подразумевает невозмож-
ность их досмотра со стороны со-
ответствующих служб аэропорта. 
Обе партии груза прибыли в аэро-
порт Бишкека в сопровождении 
нескольких американцев. Таинст-
венный груз  встречали более 10 
сотрудников посольства США. 
Чтобы вывезти контейнеры, аме-
риканцам понадобилось шесть 
грузовых машин.

Киргизское издание провело 
аналогию с доставкой столь объ-
емной диппочты в Бишкек с собы-
тиями на Украине конца 2013 
года, когда в Киев прибывали са-
молеты с «посылками» для по-
сольства США. В них, по данным 
украинских спецслужб, находи-
лись среди прочего наличные дол-
лары мелкими купюрами. Напом-
ним, что об этом также рассказы-
вал бывший глава Службы без-
опасности Украины Александр 
Якименко, который отмечал, что 
с конца 2013 года было зафикси-
ровано существенное увеличение 
грузов с дипломатическим имму-
нитетом, предназначенных для 
посольств западных стран на Ук-
раине. 

ТРАГЕДИЯ

В Киеве убит 
экс-депутат 
Рады 
от Партии 
регионов

ЗАСТРЕЛИЛИ 
ВОЗЛЕ ДОМА 

Марина Алешина

В КИЕВЕ убит экс-депутат Вер-
ховной рады от Партии регионов 
Олег Калашников. Об этом в сре-
ду вечером сообщило издание 
«Украинские новости».

Издание ссылалось на одного 
из родственников бывшего депу-
тата. Вечером в пресс-службе 
МВД Украины подтвердили: тело 
Калашникова было найдено с ог-
нестрельными ранениями. На мо-
мент подписания этого номера в 
печать подробности его гибели 
обнародованы не были.  

Как пишет газета, в последнее 
время ему угрожали физической 
расправой за его политические 
взгляды, в частности, за призывы 
широко отмечать 70-летие Побе-
ды в Великой Отечественной вой-
не. Он регулярно получал сооб-
щения с угрозами. Калашников 
был также известен тем, что орга-
низовывал акции «Антимайдан» 
против нынешней власти на Укра-
ине. При этом он не был депута-
том в Раде двух последних созы-
вов.  

Олег Калашников всегда, еще 
до государственного переворота 
на Украине, считался одним из са-
мых пророссийски настроенных 
политиков в Партии регионов 
(из-за чего постоянно подвергал-
ся нападкам со стороны лагеря 
«украинских патриотов» и соот-
ветствующе настроенных СМИ), 
всячески поддерживал символи-
ческие акции регионалов, напри-
мер, распространение георгиев-
ских ленточек ко Дню Победы. 
Политик последовательно высту-
пал против курса на евроинтегра-
цию Киева в ущерб отношениям с 
Россией и был противником но-
вых властей Украины, хотя в по-
следние годы не баллотировался в 
Раду. 

Украинские СМИ пишут, что 
Калашников жил в Киеве и не по-
кидал страну. 

Следим за ситуацией Украинцев активно готовят к расставанию 
с землей

И вывезут снова 
чернозем эшелонами...

Петр Лихоманов

Р
уководители новой Ук-
раины в последнее вре-
мя все чаще вспомина-
ют о земле. Тон — пре-
дельно деловой. Власти 

предлагают приступить к ее гло-
бальной распродаже в частные, и 
скорее всего в иностранные руки.

В начале месяца президент 
Петр Порошенко на заседании 
Национального совета реформ 
предложил «вынести на обсужде-
ние общественности вопрос про-
дажи земель», что тут же вызвало 
возмущение многих украинских 
«патриотов». Они сочли это пре-
дательством национальных инте-
ресов. А уже в этот вторник глава 
президентской администрации 
Борис Ложкин предложил в раз-
вернутом интервью снять любые 
ограничения на продажу сель-
скохозяйственных угодий, дабы 
дать украинской экономике 
«драйвер роста».

Нужно пояснить, что на Укра-
ине отношение к земле особое, 
осторожное, она считается наци-
ональным достоянием и сами 
разговоры о свободной ее прода-
же, тем более иностранцам, 
были рискованными. Поэтому 
ни Тимошенко, ни Ющенко, ни 
Янукович, будучи при власти, не 
решались выходить за эти рам-
ки. И даже сейчас украинские 
черноземы находятся под трой-
ной защитой: все 40 миллионов 
гектаров формально принадле-
жат государству и могут быть пе-
реданы лишь в аренду (до 50 лет) 

без права иного, только сельско-
хозяйственного, использования.

При этом существует законо-
дательная база, позволяющая 
все-таки продажу земли, но укра-
инским юридическим и физиче-
ским лицам. Однако вступление 
этих правил в силу регулярно от-
кладывалось — в последний раз 
Верховная рада наложила мора-
торий на продажу в ноябре 2013 
года, и закончиться он должен 1 
января 2016-го. Собственно, не 
продлевать больше этот тради-
ционный парламентский запрет 
предлагает Порошенко и его гла-
ва администрации.

Но, исходя из контекста ими 
сказанного, где в качестве поло-
жительного примера приводи-
лась Аргентина, а также глядя на 
политическую ситуацию, речь 
идет не просто о снятии запрета, 
но и о полном открытии рынка, в 
том числе для заинтересованных 
иностранцев, в коих нет недо-
статка. Еще Юлию Тимошенко и 
Виктора Януковича подозревали 
в передаче больших участков 
черноземов Ливии, ОАЭ и Сау-

довской Аравии. При этом тот же 
Ложкин в интервью пытается 
убедить украинцев в том, что 
украинская земля не уникальна, 
а сама Украина «лишь один из иг-
роков, у которых множество 
конкурентов на этом рынке». 
Хотя, если бы это было так, наци-
сты не вывозили бы из Украины 
чернозем эшелонами.

Тем более что и сейчас, по нео-
фициальной информации, через 

различное «партнерство» с укра-
инскими агропромышленными 
холдингами (распоряжающими-
ся арендованными площадями) 
до 50% пахотных земель Украи-
ны фактически контролируются 
западными корпорациями. Они 
уже истощают землю быстро 
окупающимися, но разрушитель-
ными для почвы рапсом, подсол-
нечником и генетически  моди-
фицированной кукурузой. 

Первой в списке «теневых» 
владельцев украинской земли 
называется печально известная 
а м ер и ка н с ка я  к о р п о р а ц и я 
«Монсанто». С приходом новых 
властей она значительно расши-
рила свое представительство в 
Киеве. Теоретически у нее может 
хватить средств на покупку всей 
украинской земли.

Все указывает на то, что ради 
этих денег киевские власти и го-
товятся убрать любые формаль-

ные препятствия перед желаю-
щими купить украинскую зем-
лю. В этом случае сами украин-
ские крестьяне могут оказаться 
в ситуации не лучшей, чем кре-
стьяне позапрошлого  века, и 
превратятся  в батраков. И в этом 
случае угроза голода окажется 
не такой уж иллюзорной. Так, го-
лод 2011 года в Восточной Афри-
ке, унесший не один миллион че-
ловеческих жизней, происходил 
на фоне рекордных урожаев, ко-
торые собирали с купленной 
земли иностранцы, и не думав-
шие делиться с бывшими хозяе-
вами.   

Рейхсфюрер СС Генрих Гиммлер 
осматривает украинские поля. 
Неужели такое повторится?

Акцент

 Первой в списке «теневых» 
владельцев украинской 
земли называется американ-
ская корпорация «Монсанто»

Почему Обама обрадовался 
соглашению Ирана 
и «шестерки»? Узнайте 
на сайте 
www.rg.ru/art/1103161

Следите за развитием 
ситуации на востоке 
Украины на сайте 
www.rg.ru/sujet/5202

Решение президента США Барака Обамы удалить Кубу из списка спонсоров 

терроризма эксперты называют «давно назревшим» и ожидают, что за ним по-

следует постепенная отмена санкций. Однако в случае с США путь от деклара-

ций к действиям может занять не один год.

Как и в случае с Ираном, в кубинском вопросе последнее слово остается не за пре-

зидентом США, а за законодателями. 

Поэтому, после того как Обама заявил о готовности вычеркнуть Кубу из списка по-

собников терроризма, у законодателей будет 45 дней, чтобы утвердить это реше-

ние или наложить на него вето. Конечно, латиноамериканское лобби в Америке 

крепнет, но это вовсе не означает, что вслед за первым шагом к улучшению отно-

шений с Гаваной в Вашингтоне сразу сделают следующий. Жесткие санкции и эко-

номическая блокада, которую Белый дом всегда  увязывал с процессом демокра-

тизации Острова свободы и прекращением военного сотрудничества Кубы с дру-

гими странами, остаются главным камнем преткновения. Причем даже если США 

проявит политическую волю и выступит с инициативой постепенно снимать сан-

кции против Кубы, между президентом и конгрессом развернутся затяжные ба-

талии. С 1960 года Соединенные штаты раз за разом принимали все более жест-

кие законы и экономические санкции против своего соседа. Более того, в сентя-

бре 2014 года Вашингтон продлил торговое эмбарго против Кубы.  Документ под-

писал Обама, который теперь обещает Гаване «новые отношения». 

Подготовила Анна Федякина

ОБМАНУЛ ЛИ ОБАМА КУБУ?

Читайте также: У США и Кубы возникли разногласия 
из-за открытия посольства 
www.rg.ru/art/1080815

В Польше создана специальная организация, которая будет 

заниматься  вопросами возвращения бывшим польским вла-

дельцам имущества на территории Западной Украины.  По 

предварительным оценкам, объем претензий с польской 

стороны может составить порядка 80 миллиардов долларов.

Киевские власти должны выполнять все обязательства по  

договору об ассоциации с ЕС, подписанному 27 июня 2014 

года, в том числе по возврату имущества, заявили польские 

активисты на  организационном мероприятии в Люблине. 

Они создали структуру в форме  товарищества, которая бу-

дет аккумулировать требования наследников и бывших поль-

ских владельцев имущества на Украине. Члены товарищест-

ва с помощью  юристов рассчитывают добиваться в суде фи-

зического возврата утраченной в прошлом недвижимости 

или получения за нее соответствующей компенсации.

В своей работе организация использует опыт Польши, При-

балтики, а также стран Восточной Европы. По сути речь идет 

о реституции, то есть возвращении владельцам всей «неза-

конно национализированной» собственности после 1917 

года.

Примером для подражания польские сторонники безогово-

рочного возврата имущества бывшим владельцам считают 

Латвию, где  вначале были решены все имущественные спо-

ры и только затем проведена приватизация.

Эксперты не исключают, что в случае начала процесса рести-

туции к украинским властям могут также поступить иски и от 

этнических украинцев, выехавших в результате нескольких 

волн эмиграции в США и Канаду.  

Подготовил Александр Саможнев

ПОЛЬША ЗАДУМАЛАСЬ О РЕСТИТУЦИИ
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Ангел Вагенштайн: Ничто не может омрачить величие нашей 
всеобщей победы над нацизмом. Или я ошибаюсь?
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КИНО Минкультуры 
России отозвало 
из российского проката 
американский фильм 
«Номер 44»

Без номеров

Наталья Соколова

МИРОВАЯ премьера фильма Даниэля Эспиносы «Но-
мер 44» (в оригинале «Child 44») была запланирована на 
17 апреля. Одновременно планировался выход фильма в 
российский прокат. Действие ленты происходит в 1953 
году. По сюжету офицер советской разведки Лев Демидов 
(Том Харди) пережил Голодомор, дошел до Берлина, те-
перь ему поручено расследование убийства детей в Воль-
ске. Начальство хочет скрыть серийное преступление, 
чему Демидов всячески противится.

«По итогам пресс-просмотра в Министерство культу-
ры РФ поступили вопросы, касающиеся содержания 
фильма, в первую очередь — искажения исторических 
фактов и своеобразных трактовок событий до, во время 
и после Великой Отечественной войны, а также образов 
и характеров советских граждан той исторической эпо-
хи,»— говорится в сообщении Министерства культуры 
РФ.  14 апреля состоялся просмотр финальной версии 
картины с участием экспертов, представителей мини-
стерства культуры, российского прокатчика — компании 
«Централ Партнершип» и СМИ.

После данного просмотра мнения прокатчиков и 
представителей минкультуры совпали: «Прокат подоб-
ного рода фильмов в преддверии 70-летия Победы недо-
пустим».

Фильм снят по роману английского писателя Тома 
Роба Смита. На главную роль в фильме «Номер 44» пре-
тендовал Кристиан Бэйл. Первоначально фильм должен 
был снимать Ридли Скотт.

АКЦЕНТ Памятник 
Шаляпину поставят 
у Большого театра

Эх, ухнем

Ирина Огилько 

МЕЖДУ Новой сценой и историческим зданием Боль-
шого театра могут поставить памятник Федору Шаляпи-
ну. Такое решение приняли члены комиссии по монумен-
тальному искусству при Мосгордуме. А выступил с этой 
идеей вице-президент Российской академии художеств 
Андрей Золотов. Он предложил в качестве автора памят-
ника певцу, выступавшему в Большом театре, президен-
та академии Зураба Церетели. Обосновал это тем, что 
скульптор уже делал серию барельефов известных твор-
ческих деятелей. К тому же родственник Зураба Конс-
тантиновича был продюсером Федора Шаляпина. Так 
что образ Шаляпина должен быть близок скульптору. 
Впрочем, сам Церетели от комментариев отказался, мол, 
подождем проекта. 

— Пока есть толь-
ко эскизы, — расска-
зал «РГ» председа-
тель комиссии по 
монументальному 
искусству Лев Лав-
ренов. — На них пе-
вец, выполненный в 
бронзе, стоит в пол-
ный рост, с одухот-
воренным лицом. Это может быть хороший памятник. 
Высота не более двух человеческих ростов. Для сравне-
ния: памятник Маяковскому на Триумфальной площади 
имеет высоту 2,5 «человека».

По словам Лавренова, в ближайшее время пройдет 
конкурс проектов памятника. Свои заключения на архи-
тектуру и установку памятника должны дать Москомар-
хитектура, департамент культуры Москвы и департа-
мент культурного наследия города, ведь эта территория 
входит в охранную зону Кремля. Затем комиссия рас-
смотрит проект. Словом, до «Эй, ухнем», как пел певец, 
еще немало времени пройдет.  Окончательное слово за 
Мосгордумой.  Она же решит и судьбу уже имеющегося 
монумента Шаляпину, установленного возле его дома-
музея на Новинском бульваре. По мнению Лавренова, он 
неудачен, на нем певец полулежит, облокотившись на 
вырванное с корнем дерево: «Лежащие памятники обыч-
но ставят на могилах». С ним согласен председатель 
правления Московского союза художников Иван Казан-
ский: «Памятник многим не нравится, это не Шаляпин». 

ФЕСТИВАЛЬ В Зале церковных соборов выступили участники Пасхального фестиваля

Хвала хоров
Ирина Муравьева

П
о традиции хоровые кол-
лективы, приглашенные в 
программу Московского 

Пасхального фестиваля, высту-
пили в Зале церковных соборов 
храма Христа Спасителя. В кон-
церте-презентации приняли 
участие Хор Мариинского теа-
тра,  Симфонический хор Свер-
дловской филармонии и Государ-
ственный академический рус-
ский хор имени А.В. Свешникова. 
Звучали колокольные звоны 
(звонарь Ярослав Тимофеев) и 
духовные сочинения разных 
эпох. В предстоящие дни в рам-
ках фестиваля в Москве и горо-
дах России будут выступать хоры 
из России, Болгарии, Греции, Ар-
мении, Грузии, Словакии, Сер-
бии, Швеции. С руководителем 
одного из самых известных рос-
сийских хоров — Госхора имени 
А.В. Свешникова, дирижером Ев-
гением Волковым обозреватель 

«Российской газеты» побеседо-
вала после концерта:   

Сегодня вы исполняли уникаль-
ный репертуар: впервые в Мо-
скве прозвучали неизвестные ду-
ховные сочинения Бориса Асафь-
ева. Как обнаружились эти ноты?
ЕВГЕНИЙ ВОЛКОВ: Мы участвовали в 
большом проекте, связанном с 
архивными поисками. Называл-
ся он «Ленинградцы. 900 дней во 
имя жизни» и был создан  благот-
ворительным фондом «Класси-
ка». Мы спели много интересной 
музыки: кантату Николая Мя-
сковского «Киров с нами», оперу 
Валериана Богданова-Березов-
ского «Ленинградцы», которую 
нашли в архивах на Исаакиев-
ской площади. В этом проекте 
звучала музыка людей, которые 
жили в блокадном городе, — Бог-
данов-Березовский, Борис Аса-
фьев, Василий Калафати — учи-
тель Игоря Стравинского по гар-
монии. Он умер в блокаду, и пе-

ред смертью написал в ноябре 
1941 года (!) «Марш Победы». 
Тогда же мы нашли и цикл Асафь-
ева, который называется «Канты, 
десять духовных песнопений»:  9 
православных и один католиче-
ский. Асафьев написал эти кан-
ты, лежа в гримерке театра име-
ни А.С. Пушкина (ныне Александ-
ринский), куда свозили ленин-
градскую интеллигенцию, чтобы 
люди могли сберечь силы. Это 

было в декабре 41-го года. Тогда 
еще в городе включали электри-
чество: дали  свет на 5 минут и он 
успел записать «Христос Воскре-
се», «Ангел вопияше» и др. А по-
том — в январе—феврале тьма уже 
наступила. Конечно, это челове-
ческий документ необыкновен-
ной силы и мощи. 

Духовная музыка  входит в по-
стоянный концертный  реперту-
ар хора Свешникова? 
ЕВГЕНИЙ ВОЛКОВ: Я из тех дириже-
ров, которые любят духовную 
музыку, поэтому мы поем музы-
ку разных эпох — от русского рас-
пева до современной. Сотрудни-
чаем с объединением «Мост» — 
Московское общество современ-
ной традиции. Сегодня исполня-
ли сочинения Владимира Довга-
ня, учителя митрополита Илари-
она (Алфеева) по композиции. 
Исполняем сочинения Кирилла 
Волкова, Андрея Микиты, Вале-
рия Сариева, Ивана Вишневско-
го, Андрея Головина и др. Испол-
нение современной музыки — 
традиция моего учителя Бориса 
Тевлина, руководившего хором 
Свешникова, и я стараюсь ей сле-
довать.  

Как, по-вашему,  меняется взгляд 
композиторов разных эпох на 
канонические тексты?
ЕВГЕНИЙ ВОЛКОВ: Есть общая исто-
рия стилей. Скажем, был знамен-
ный распев, который надо петь 
фактически в народной манере, в 

эпоху барокко — партес, был 
классицизм — мы как раз сегодня 
Бортнянского исполняли. Был 
романтизм — представитель его  
Алексей Львов, ученик Жака Га-
леви по композиции,  привнес 
ш у м а н о в с к о - б р а м с о в с к у ю 
струю в духовную музыку. Чай-
ковский, Рахманинов, компози-
торы ХХ века писали духовную 
музыку. То есть это и общая исто-
рия стиля, и история церкви, и 
история России. И когда ты рабо-
таешь с хором, всегда объясня-
ешь, какими глазами человек 
смотрел на фрески, на иконы, с 
чем он приходил в храм. Но вся 
эта музыка наполнена верой. 

Существует целый  корпус клас-
сических свешниковских обра-
боток русской песни. 
ЕВГЕНИЙ ВОЛКОВ: Мы ему верны. Но 
мы продолжаем его наращивать, 
заказываем современным ком-
позиторам обработки, ищем что-
то интересное. Хоровое искусст-
во  востребовано публикой, и мы 
постоянно выступаем, гастроли-
руем. Недавно посетили Молда-
вию, Грузию, Латвию. Сейчас мы 
готовимся к поездке во Францию.  

И как там принимают русскую 
песню?
ЕВГЕНИЙ ВОЛКОВ: Очень горячо. Это 
интеллигентная, прекрасная, от-
зывчивая публика. Мы встречаем 
только очень дружественный 
прием. Никто не забывает наших 
культурных связей, человече-
ской близости. Представьте, в 
Латвии, где мы были с програм-
мой русской музыки, мы пели в 
Риге  «Марш русской император-
ской армии» и имели успех. По-
тому что есть идеология, есть по-
литические силы и есть еще на-
род. Так вот наша задача — это на-
родная дипломатия: помочь лю-
дям отбросить  предвзятость и 
общаться от сердца к сердцу.

КИНО

Сегодня 
открывается 
фестиваль 
«Литература 
и кино» 

В ГАТЧИНЕ 
НАГРАДЯТ 
ЮРСКОГО 

Светлана Мазурова

ПО СЛОВАМ организаторов, 
XXI российский кинофестиваль 
«Литература и кино», который 
открывается 16 апреля в Гатчине 
Ленинградской области, это «са-
мый культурный» и «самый ин-
теллигентный» кинофорум. Уча-
ствуют в нем и экранизации ли-
тературных произведений, и до-
кументальные ленты, посвящен-
ные жизни и творчеству писате-
лей и поэтов.

В этом году фестиваль прой-
дет под знаком 70-летия Победы в 
Великой Отечественной войне и 
объявленного в России Года лите-
ратуры. В связи с этим в Гатчине 
ожидается большой писатель-
ский десант.

Сергей Дмитриев, главный ре-
дактор издательства «Вече», за-
нимающегося исторической ли-
тературой, привезет гатчинцам 
подарки: книги о маршалах Побе-
ды, военную поэзию и прозу. Пи-
сатели Владислав Отрошенко и 
Майя Кучерская проведут твор-
ческие встречи. О своих знамени-
тых предках расскажут Алексей 
Симонов, писатель, кинорежис-
сер, сын Константина Симонова, 
и Александр Шолохов, директор 
Музея-заповедника Михаила Шо-
лохова в Вёшенской. В этом году 
будут отмечаться 100-летие со 
дня рождения Константина Си-
монова и 110-летие Михаила Шо-
лохова.

Гости будут участвовать в 
«круглом столе» «Военная слава 
России: факты и парадоксы», ко-
торый проведет вице-президент 
Гильдии киноведов и кинокрити-
ков Союза кинематографистов 
России Андрей Шемякин (нынче 
он возглавит читательское 
жюри). Разговор пойдет о том, по-
могают ли разные точки зрения 
глубже понять итоги войн, кото-
рые вела Россия на протяжении 
300 лет, или, напротив, все сво-
дится к диалогу «глухих» с «не-
мыми», когда каждый из потен-
циальных собеседников заранее 
знает, что другой неправ и обсу-
ждать нечего.

По словам гендиректора фе-
стиваля Анны Моденовой, в этом 
году побиты рекорды по заявкам 
на участие в конкурсных про-
граммах и игровой, и докумен-
тальной. «Нам было из чего выби-
рать. Мы старались максимально 
соблюсти литературную состав-
ляющую», — подчеркнула Моде-
нова.

За Гран-при «Гранатовый бра-
слет» поспорят художественные 
фильмы: «Братья Ч», «Еще один 
год», «Две женщины», «Клетка», 
«Класс коррекции», «Зло», «Охо-
та жить», «На дне», «Дедушка 
моей мечты», «Белый ягель», 
«Раскоп». В документальной про-
грамме представлено несколько 
фильмов по русской классике — о 
Гоголе, Грибоедове, Лермонтове, 
Пушкине, Брюсове, о писателях 
Шаламове, Солоневиче. В дет-
ской программе фильмы, снятые 
во время войны и в предвоенные 
годы.

Запланированы творческие 
встречи с Вениамином Смехо-
вым, Натальей Крачковской. К 
гатчинцам приедут Светлана 
Светличная, Лариса Малеванная, 
Ангелина Вовк, Анна Астраханце-
ва. Народному артисту Сергею 
Юрскому в честь 80-летнего юби-
лея (его отмечали 16 марта) будет 
вручен приз губернатора Ленин-
градской области.

В жюри конкурса вошли актер 
Юрий Беляев, оператор Алек-
сандр Антипенко, композитор 
Евгений Дога, директор пушкин-
ского музея-заповедника «Ми-
хайловское» Георгий Василевич. 
Председатель жюри — актриса 
Елена Цыплакова. Помимо офи-
циальных наград фестиваля, при-
зы присуждают зрительское, чи-
тательское жюри и кинокритики.

Фильмом открытия фестиваля 
выбран «Дедушка моей мечты». 
Его представят режиссер Алек-
сандр Стриженов, автор повести 
и исполнитель главной роли Лео-
нид Якубович, автор сценария 
Аркадий Инин. А после церемо-
нии закрытия форума 22 апреля 
покажут документальный фильм 
Андрея Осипова «Коктебельские 
камешки» о мире Волошина, Бе-
лого, Цветаевой.

Проект «Квартет И» приступает к съемкам продолжения 
кинокомедии «День выборов»

Кандидат опять исчез

Николай Грищенко, Астрахань

Р
ежиссеры Олег Фомин и 
Александр Баршак при-
ступили к работе над 
с и к в е л о м  к о м е д и и 
«День выборов». Новый 

фильм, по замыслу создателей, 
вновь повествует об избрании 
губернатора в обычной россий-
ской глубинке. Роль провинции в 
комедии сыграет Астрахань. По 
замыслу сценаристов основные 
события фильма происходят в 
условном городе, расположен-
ном на берегу судоходной реки.

— Непосредственно съемоч-
ный процесс планируем начать в 
середине июня, когда в пойме 
Волги зацветут лотосы, — подчер-
кнул директор фильма Артем Ио-
нин. Оно и понятно. Какая же ко-
медия без такой красоты!?

До начала августа съемки 

пройдут в историческом центре 
Астрахани. И это не случайно. 
Именно здесь когда-то Леонид 
Гайдай нашел знаменитый ларек 
с пивом и раками для комедии 
«Не может быть!». Тот самый, в 
котором — как пел Вячеслав Не-
винный — губит людей не пиво.

В новом «Дне выборов» при-
мут участие актеры, известные 
по спектаклю «Квартета И» и 

первому фильму: Михаил Ефре-
мов, Алексей Кортнев, Ростислав 
Хаит, Леонид Барац, Камиль Ла-
рин, Александр Демидов и Нонна 
Гришаева. 

— В условном городе, по сю-
жету, все готово для дебатов, 
плакатов и предвыборной борь-
бы, но вдруг накануне выборов 
кандидат номер один исчезает. 
Герои фильма, разумеется, попа-

дают в комические переплеты, — 
объяснила представитель регио-
нального минкульта Надежда 
Чудинова. Уточнив, что создате-
ли пока не раскрывают всех се-
кретов.

Местные власти полны реши-
мости помочь киношникам во 
всем: перекрыть улицы, разре-
шить съемки в охраняемых куль-
турных зонах, даже построить, 
если надо, съемочный городок. 
Несколько лет назад в окрестно-
стях села Селитренного режис-
сер Андрей Прошкин уже строил 
золотоордынскую столицу Са-
рай-Бату. После съемок драмы 
«Орда» исторический городок 
стал местной достопримечатель-
ностью и частью туристического 
маршрута «Степное кольцо».

Съемки комедии еще не нача-
лись, но по городу уже ползут не-
былицы. Роли в массовке, гово-

рят, достанутся почему-то толь-
ко «по блату», работникам мест-
ной оперы. Астраханский жи-
тель Андрей Петров уверяет, что 
горожане готовы сниматься хоть 
даром, лишь бы приобщиться к 
«духовной пище». Словом, впо-
ру приступать к сбору чисто ас-
траханских шуток и баек — вдруг 
пригодятся в работе над филь-
мом. 

Хоровую программу Пасхального фестиваля открыли духовной музыкой разных эпох. 

Акцент

 Борис Асафьев написал 
эти канты в блокадном 
Ленинграде, лежа в гримерке 
театра имени А.С. Пушкина 
(ныне Александринский)

Акцент

 Съемки начнутся, когда 
в пойме Волги зацветут лотосы. 
Оно и понятно. Какая же коме-
дия без такой красоты!?

Высота будущего 
памятника не пре-
высит два человече-
ских роста

После церемонии 
открытия в Гатчине 
покажут «Дедушку 
моей мечты»

В новом «Дне выборов» примут 
участие актеры, известные 
по спектаклю «Квартета И».

Пасхальный фестиваль: 
новости, события, фото 
www.rg.ru/sujet/3728
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КСТАТИ
Первая кинокомедия «День выбо-
ров» вышла на экраны в 2007 году. 
Бюджет фильма составил 3 млн 
долларов, а сборы — свыше 6,2 мил-
лиона.
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Пока у Москвы есть только этот бронзовый Шаляпин, задум-
чиво «отдыхающий» на Новинском бульваре. 
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КСТАТИ
 Комиссия по монументальному искусству при Мосгордуме 
единогласно отвергла установку памятника лидеру груп-
пы The Beatles Джону Леннону. Впрочем, члены комиссии 
посчитали саму заявку на установку такого памятника 
скорее шуткой.
Впрочем, в России память о Джоне Ленноне уже увековече-
на. В Екатеринбурге стоит памятник всей его группе, а на 
Алтае — Джону Леннону и его супруге Йоко Оно.
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Деловой завтрак Губернатор Сергей Меняйло: От обороны — к обустройству 
уютного для жителей Севастополя 

Город принял
Юлия Крымова

К
аковы результаты на-
ционализации в Се-
вастополе, что будет с 
судостроением и дру-
гими отраслями про-

мышленности, когда отремонти-
руют дороги, и как строятся от-
ношения с Черноморским фло-
том? Об этом и многом другом на 
«Деловом завтраке» в «Россий-
ской газете» рассказал губерна-
тор Севастополя вице-адмирал в 
отставке Сергей Меняйло.

Сергей Иванович, вы уже год 
возглавляете Севастополь. Как 
вы сами оцениваете это время у 
власти? Что удалось достичь, а 
чего нет? 
СЕРГЕЙ МЕНЯЙЛО: Самый сложный 
этап для Севастополя позади, это 
так называемый «переходный пе-
риод». Юридически он закончен, 
мы стали частью России. Но все 
понимают, что наверстать 23-лет-
нее отставание за один год не так 
просто. Проблемы остаются, мы 
во многом отстаем от других 
субъектов. Но и серьезные шаги 
сделаны. Практически заново по-
строена финансовая система, си-
стема управления, принята масса 
законов. Управление городом в 
прошедший год велось практиче-
ски в ручном режиме. То, что дела-
лось в других субъектах по не-
сколько лет, нам приходится ре-
шать за считаные месяцы. 

А как вы относитесь к прямым 
выборам губернатора? 
СЕРГЕЙ МЕНЯЙЛО: Я не против того, 
чтобы севастопольцы сами выби-
рали губернатора. В чем-то это 
даже лучше — жители Севастопо-
ля смогут выразить свое мнение, 
и никто потом не скажет, что это 
решение принималось как-то ку-
луарно. Во времена Украины Се-
вастополю назначали мэра из Ки-
ева, поэтому такую практику се-
вастопольцы воспринимают бо-
лезненно и хотят сами выбирать 
главу исполнительной власти. 
Главное, чтобы это не мешало раз-
витию города и не вносило дезор-
ганизацию в систему управления.  

Почему был национализирован 
Севморзавод Порошенко? 
СЕРГЕЙ МЕНЯЙЛО: Для Севастополя 
это стратегическое предприятие, 
которое в свое время было и гра-
дообразующим. Решение по его 
национализации было принято 
давно, а 28 февраля исполнено. 
Мы дали возможность собствен-
нику зарегистрироваться в соот-
ветствии с российским законода-
тельством, но он никаких дейст-
вий не предпринимал. До 1 марта 
Севморзавод не прошел перереги-
страцию и фактически оказался 
вне закона, поэтому его национа-
лизировали. Завод по факту не ра-
ботал, заказов не было, люди при-
ходили отмечаться раз в неделю. 
Денег туда не было вложено ни ко-
пейки. 

Сейчас, замечу, ситуация тут 
будет меняться. Есть поручение 
президента и решение правитель-
ства РФ о загрузке судоремон-
тных предприятий Крыма, в том 
числе Севморзавода. С Минфи-
ном России мы согласовали выде-
ление 70 миллионов рублей, что-
бы завод получил лицензии и про-
вел подготовительные работы. 

Национализация предприятий в 
Севастополе завершена?
СЕРГЕЙ МЕНЯЙЛО: Нет, процесс про-
должается. У нас есть предприя-
тия, которые мы перерегистри-
ровали, но они сегодня «мер-
твые». Такие как судоремонтный 
завод «Металлист» в Балаклаве. 
Там проблемы с субарендой и так 
далее. Есть ряд предприятий, ко-
торые в свое время были целост-
ным имущественным комплек-
сом, а сейчас имущество города 
расчленено и перепродано. Есть 
примеры, когда даже копейку не 
заплатили во время приватиза-
ции, просто документы перео-
формили. Из 35 предприятий, ко-
торые я предложил национали-
зировать, не все убыточные, не-
которые работают. По ним есть 
вопросы с собственниками, 
арендой, долгами перед городом: 
где-то нет договора аренды, где-
то занижена арендная плата. Где-
то предусмотренные договором 
инвестиции вкладывались за 
счет прибыли от работающего 
предприятия. Есть факты скры-
той приватизации, занижения 
городских активов. С каждым из 
них мы детально разбираемся, 
изучаем историю собственно-
сти, чтобы понять, что с ними де-
лать дальше.

А что со свободной экономиче-
ской зоной в Севастополе? Когда 
будут первые резиденты?
СЕРГЕЙ МЕНЯЙЛО: Первый крупный 
резидент уже есть. Это совмест-
ное предприятие Севастополь-
ского морского порта и корпора-
ции «Ростех». Сейчас в порту за-

вершается инвентаризация. Сов-
местное предприятие будет заре-
гистрировано как резидент, когда 
получит все лицензии и соответ-
ствующее имущество. Оно будет 
заниматься перевозкой грузов по 
линии военно-технического со-
трудничества — продукции «Ро-
стеха» и его дочерних предприя-
тий, а также коммерческих гру-
зов на паромах. Самое главное, 
что это включает в себя единую 
программу развития порта и его 
реконструкцию. В порт Севасто-
поля будет вложено около 7 мил-
лиардов рублей. Предприятие со-
здается по схеме «50 на 50». Мы 
предоставим инфраструктуру, а 
«Ростех» будет вкладывать день-
ги в развитие порта.

Другие желающие есть?
СЕРГЕЙ МЕНЯЙЛО: Севастополь для 
многих представляет интерес. 
Мы сейчас рассматриваем со-
трудничество Севморзавода и 
Объединенной судостроитель-
ной корпорации, Севастополь-
ского авиаремонтного завода и 
компании «Вертолеты России»... 
Около 20 заявок на участие в 
СЭЗ.  Скоро вручим первый сер-
тификат. 

Стучались к вам иностранные 
инвесторы?
СЕРГЕЙ МЕНЯЙЛО: Вели переговоры 
Израиль, Болгария, но это ни к 
чему пока не привело. Видимо, 
боятся санкций. Поэтому сегод-
ня все наши двери открыты для 
российского бизнеса, россий-
ского капитала. Прихо-
дите, работай-

те… И себе на пользу, и, 
конечно, на развитие го-
рода. Возможности для 
бизнеса у нас сейчас 
уникальные. Мы с ува-
жением относимся к тем, 
кто пришел к нам, когда 
ситуация в городе еще 
сложная. Но мы предо-
ставляем все условия, что-
бы и развивался собствен-
ный бизнес инвестора, и 
оказывалась существенная 
помощь экономике города. 
Мы стараемся эти вопросы 
подробно оговаривать.

Вы не раз, Сергей Иванович, 
высказывались о развитии и 
пользе государственно-частно-
го партнерства. Как в этом слу-
чае человек, приносящий день-
ги, может быть спокоен, защи-
щен юридически и финансово? 
СЕРГЕЙ МЕНЯЙЛО: Вокруг национа-
лизации предприятий, которая 
произошла в Крыму, много спе-
куляций, это, конечно, отпугива-
ет предпринимателей. Но их 
страхи, на мой взгляд, преувели-
чены. Инвестор не будет пережи-
вать, если в регионе существует 
сильная исполнительная власть. 
А слово, данное властью, закон-
но. Второй момент — если пред-
приятие работает прозрачно, то 
ему тоже нечего бояться.

Но что происходит? В Севасто-
поле на площади Лазарева распо-
лагался  американский «Макдо-
налдс». Как известно, он не поже-
лал работать в российском Севас-
тополе и убрался восвояси. Поме-
щение пустует. Предложили в нем 
открыть кафе. Начинаю выяснять 
— оно сдано в аренду некому ООО, 
которое платило 70 тысяч рублей 
в казну. Однако в субаренду «Мак-

доналдсу» это ООО уже сдавало за 
15 тысяч долларов. Есть разница? 
Арендатор объясняет, что это, 
мол, правильно. С его точки зре-
ния, конечно, правильно, а для го-
рода — нет. Я говорю: мы вас 
исключим из этой цепочки, и 15 
тысяч долларов будем получать в 
бюджет. Он удивляется: а где мой 
бизнес тогда?

И так по многим направлени-
ям. Если мы пойдем по такому 
пути, то у города быстро ничего не 
останется: все продано или в арен-
де. Мы же маленький город. Тем 
самым мы теряем контроль. 

Есть же опыт других госу-
дарств. Тот же Шанхай возьмем, 
где контроль над землей находит-
ся в руках государства. И никто от 
этого не разорился… Мы можем 
выбрать смешанный принцип, не 
социалистический, но и не до кон-
ца капиталистический. Инвесто-
ры, допустим, предлагают нам 
вложить деньги, но при этом хотят 
получить городскую собствен-
ность в долгосрочную аренду или 
выкупить ее. Мое предложение — 
давайте, друзья, совместно с вами 
работать, и тогда будут гарантии 
для обеих сторон. Сдача в аренду — 
это неэффективное использова-
ние имущества. Мы сдаем инфра-
структуру или земельный участок 

и получаем фиксированную 
сумму. На этой инфра-

структуре бизнес 
развивается, и по-

лучается уже дру-
гой экономиче-
ский э ффект. 

Почему мы не 
можем перейти 

от арендной платы к 
доле в прибыли? Бизнес полу-
чит гарантии со стороны ис-
полнительной власти. Субъек-
ту, городу, это выгодно, а зна-

чит, для инвестора будут созда-
ваться все условия, чтобы он 
развивался.

В таком же ключе вы рассматри-
ваете взаимодействие Севмор-
завода и Объединенной судо-
строительной корпорации? 
СЕРГЕЙ МЕНЯЙЛО: Форма ГУПа для 
Севморзавода — определенный пе-
реходный период. Может быть, в 
дальнейшем он и будет акциони-
роваться. Но если его отдать в 
аренду, город теряет контроль 
над загрузкой и работой пред-
приятия. У нас нет бюджетных 
ресурсов, чтобы его развивать. 
Чтобы реконструировать и по-
ставить на ноги Севморзавод, 
нужно около 9—10 миллиардов 
рублей. Даже с помощью феде-
рального бюджета на это уйдет 
не один год. Значит, нам нужно 

кого-то привлекать: Объединен-
ную судостроительную корпора-
цию или еще кого-то, у кого может 
быть необходимый объем финан-
сирования.

А как себя чувствует малый биз-
нес в Севастополе? 
СЕРГЕЙ МЕНЯЙЛО: С малым бизнесом 
не все было хорошо, люди были 
брошены на выживание. Мы ста-
раемся упорядочить эти процессы 
и поддержать малый бизнес. Но 
это не значит, что весь Севасто-
поль превратится в площадку для 
малого бизнеса. Сейчас стоит за-
дача перепрофилирования пред-
приятий и упорядочения рынков 
и ярмарок. Это процессы длитель-
ные и во многом болезненные. Мы 
должны предоставить людям аль-

тернативу для работы, сделать во-
стребованными их основные спе-
циальности. Но проблема в том, 
что предприятия пока полностью 
не загружены. Минимальная за-
грузка 10—15 процентов, макси-
мальная 70—80. Вскоре мы начнем 
заводить инвесторов. Как я гово-
рил, рассматриваем 20 заявок на 
участие в СЭЗ. Кстати, одно из 
предприятий, которое будет рези-
дентом СЭЗ, занимается разли-
вом воды. Такие компании мы 
тоже будем поддерживать. Мы об-
судили программу развития неко-
торых отраслей малого бизнеса, в 
том числе туризма и сельского хо-
зяйства. Но самое главное для нас 
— это развитие производства, на-
чиная от малых предприятий. 

Мы не можем обойти тему так 
называемых «рассерженных го-
рожан». Например, наш чита-
тель Дмитрий Островский спра-
шивает: «Сергей Иванович, по-
чему в Севастополе через год ва-
шей работы дороги разбиты так, 
как никогда не были даже при 
Украине? В чем тут дело?»
СЕРГЕЙ МЕНЯЙЛО: Проблема с дорога-
ми существует и тянет за собой 
ряд других проблем. Часть дорог, 
которые начали ремонтировать в 
прошлом году, сделаны некачест-
венно, четыре уголовных дела по 
ним возбуждено. Подрядчики сей-
час за свой счет устраняют заме-
чания. На двух подрядчиков пода-
ны иски в суд. Деньги по линии Ро-
савтодора пришли в конце года, 
поэтому 150 миллионов мы вер-
нули в бюджет и сегодня ждем их 
возвращения назад. В этом году 
бюджетные обязательства по ли-
нии федеральной целевой про-
граммы еще не подтверждены. 
Вдобавок на двух крымских заво-
дах асфальт не соответствует тех-
нологическим требованиям...

Но тем не менее план ремонта 
улиц существует, ямочный ре-
монт начался. Пришла спецтехни-
ка, которой не было в городе. Я ду-
маю, в течение двух-трех недель 
мы ямочный ремонт сделаем.

Подрядчик, на которого заведе-
ны дела, снова работает в Севас-
тополе?
СЕРГЕЙ МЕНЯЙЛО: Вообще из тех ком-
паний, которые делают ремонты 
дорог, только эта одна не местная. 
Но у нас и по другим подрядчикам 
уголовные дела. И не совсем пра-
вильно говорить, что кто-то их 
пролоббировал. В Севастополе не 
было фрезера, который снимает 
асфальт, а подрядчик зашел с этой 
машиной. Эта же проблема и с 
уборкой улиц. У самой мощной 
компании «Чистый город» 70 
дворников и 10 мусоровозов. Ког-
да я пришел, на весь город было 
три поливальные машины на базе 
старых «ЗИЛов». И уличных пыле-
сосов в городе никто не видел. А в 
Балаклаве они сейчас есть, туда 
зашла компания с большим пар-
ком техники.

Многие проблемы упираются в 
44-й федеральный закон о госза-
купках. Надо техническое задание 
подстраивать под 70 дворников и 
10 машин или под компанию, у ко-
торой 370 единиц разной техники 
для уборки улиц и вывоза мусора. 
Если под своих дворников, то мы 
нарушаем 44-й закон, потому что 
понижаем требования. Если мы 
составим техзадание по всем тре-
бованиям, то наш «Чистый город» 
его никогда не выиграет, как и дру-
гие местные компании.

Называлась цифра, что в Крыму 
и Севастополе сейчас 80 процен-
тов чиновников на высших дол-
жностях не местные. Не мешает 
ли это работе? 
С Е Р Г Е Й  М Е Н Я Й Л О :  Противоречия 
есть, но они скорее технические, 
связаны с деятельностью прави-
тельства. Конечно, происходит 
притирка, как в любом коллекти-
ве. Но это не личностные отноше-
ния, а служебные, которые воз-
никают в ходе работы. Круг задач 
может пересекаться, и у каждого 
есть свое видение этого процесса. 
Но все они люди командные и на-
целены на выполнение постав-
ленных мной задач. В целом в 
правительстве у нас около 90 
процентов сотрудников местные. 

В Севастополе заметно противо-
действие законодательной и ис-
полнительной властей. В споре 

рождается истина или такое про-
тиводействие только мешает? 
СЕРГЕЙ МЕНЯЙЛО: Не скажу, что есть 
противодействие между ветвями 
власти. Есть определенные про-
тиворечия, которые возникают в 
ходе обсуждения вопросов. Но 
надо делать скидку, что законода-
тельная власть у нас вновь сфор-
мированная, депутаты никогда 
не занимались законотворчест-
вом, да и исполнительная власть 
сформирована заново. Чиновни-
ков, которые имеют многолет-
ний опыт работы, не так много. В 
других регионах ветви власти 
уже притерлись и между ними 
есть взаимопонимание. У нас 
идет притирка, и этих вопросов 
становится все меньше, есть диа-
лог. По двум законам я наложил 
вето — о налоговой ставке для ре-
зидентов СЭЗ и об Обществен-
ной палате. Это не значит, что 
есть противоречия. Законода-
тельное собрание и правительст-
во придерживались разных пози-
ций. Но если я не смог вам объя-
снить и в чем-то убедить, то не 
ваша вина, что вы приняли такое 
решение, это я плохо объяснял. 
После первого вето предложен-
ный мной закон был принят по-
чти единогласно, мы «достуча-
лись» до депутатов. Это нормаль-
ное явление и не значит, что кто-
то держит за пазухой камень. 

Некоторые пытаются обви-
нять во всем исполнительную 
власть и хвалить законодатель-
ную, но так не может быть. Обе 
ветви власти действуют в рамках 
своей компетенции и друг без 
друга существовать не могут. Я 
готов исполнить законы, но мне 
надо, чтобы они были приняты, 
так как не всегда могу действо-
вать в рамках федеральных зако-
нов. Иногда этот процесс у нас за-
тягивается, но у этого есть объек-
тивные причины. Попробуйте 
разработать и принять такое ко-
личество законов за такой срок, 
какой был у нас. В целом моя 
оценка — проблем между ветвями 
власти нет, а если они появятся, 
то это пойдет во вред не мне лич-
но или председателю Заксобра-
ния, а городу Севастополю. 

Как у вас сейчас организовано 
взаимодействие с министерством 
обороны, помогаете ли вы воен-
ным, и помогают ли они вам?
СЕРГЕЙ МЕНЯЙЛО: Взаимодействие с 
минобороны установлено, про-
блем в этом отношении у нас нет. 
Инфраструктура, на которой раз-
мещались части минобороны, 
остается в ведении министерства. 
Высвободилось много городков, 
которые были у вооруженных сил 
Украины. По ним работает согла-
сительная комиссия под руковод-
ством замминистра обороны Рус-
лана Цаликова. Часть городков пе-
редана мин обороны, другие пере-
шли к городу. 

Принято решение о совмест-
ном использовании аэропорта 
Бельбек, минобороны его подпи-
сало, и мы планируем уже в этом 
году принимать гражданские рей-
сы. Министерство передает нам 
54-й и 24-й заводы, которые уже 
давно не работают, а городу нужна 
их территория. Также городу пере-
шла и часть социальных объектов. 
Мы забираем себе 160 домов Чер-
номорского флота, создаем для 
них свою управляющую компа-
нию. Мы начали их обслуживать 
еще до фактической передачи, для 
города это накладно, мы их обслу-
живаем за свой счет, но оставить 
их без уборки, вывоза мусора 
нельзя. Кроме этого, мы ввели в 
эксплуатацию 50 домов для моря-
ков в Казачьей бухте и достраива-
ем там же детский сад, который 
министерство не достроило.

А туристов в Севастополе много, 
или они больше в Ялту, на море 
едут?
СЕРГЕЙ МЕНЯЙЛО: В Севастополе в 
основном развит событийный ту-
ризм. На День Победы все места в 
гостиницах уже давно раскупле-
ны. У нас будет военный, военно-
морской и военно-воздушный па-
рад. Готовится более 40 мероприя-
тий, посвященных Дню Победы. 
Дальше — День Военно-морского 
флота, байк-шоу. Есть идея сделать 
из этого байк-шоу центр военно-
патриотического воспитания, по-
строить там мототрек. Кроме это-
го, будет Крымский военно-исто-
рический фестиваль, который 
впервые прошел в прошлом году. В 
ближайшее время мы запускаем 
проект «Дорогами Победы» под 
эгидой Русского военно-истори-
ческого общества. В основе идея 
патриотического воспитания 
школьников из регионов. Они 
приедут в Севастополь на не-
сколько дней, посетят музеи, свя-
занные с историей России разных 
эпох...

Акцент

 Во времена Украины Севастополю назначали 
мэра из Киева, поэтому такую практику севасто-
польцы воспринимают болезненно и хотят сами 
выбирать главу исполнительной власти. Главное, 
чтобы это не мешало развитию города и не вно-
сило дезорганизацию в систему управления
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Видео и полная версия 
текста
на сайте
www.rg.ru/art/1107646

Сергей 
Меняйло: 
Когда я пришел, 
на весь город 
было три поли-
вальные маши-
ны на базе ста-
рых ЗИЛов. И 
уличных пыле-
сосов в городе 
никто не видел.

ТРАНСПОРТ По Москве пошел
первый электробус

Подзарядился 
и поехал

Светлана Батова

В ФИЛЕВСКОМ автобусно-троллейбусном парке Мос-
гортранса начались испытания электробуса, работаю-
щего только от аккумуляторов. 

Это первый такой опыт для Москвы. У электробуса 
отечественной сборки «ЛИАЗ» аккумуляторы спрятаны 
в салоне и на крыше. На первый взгляд электробус мало 
отличается от автобусов. Берет 90 пассажиров. Разгоня-
ется до 60 км/час. Пока, сообщили «РГ» в пресс-службе 
Мосгортранса, он ездит без пассажиров. Пробега хватает 
до 280 км — столько, сколько проходит за две смены об-
ычный автобус. На перезарядку надо 5 часов.  По словам 
заммэра Москвы по вопросам транспорта Максима Лик-
сутова, электробус может быть альтернативой троллей-
бусу, но лишь в случае, если докажет свою надежность. 

РАКУРС Капсульный отель
закрылся 

Бокс без сна

Глеб Пучков

В НАЧАЛЕ апреля закрылся «Тигродом» — капсульный 
отель, расположенный на западе столицы. Его органи-
заторы надеются снова открыть такую гостиницу, хотя 
эксперты полагают, что ее ждет такая же участь. 

Много ли найдется постояльцев, согласных на но-
мер, больше похожий на ящик? Выпрямиться в полный 
рост нельзя, от пола до потолка всего 1,5 м, ширина 
кровати — 1 м. Из удобств — Интернет и электричество. 
Душ, ванна, туалет — общие. Цена? Не дешево: 1,5 тыс. 
руб в сутки. «Немного доплатив можно найти полно-
ценный номер, — говорит отельер Станислав Ивашке-
вич. — Капсульному отелю трудно конкурировать». По 
данным городских властей, нет в столице проблем с 
размещением туристов. Недавно дефицитные отели 
«три звезды» сейчас занимают 62% в гостиничном хо-
зяйстве. А хостелов — не меньше, чем в  Вене. Так в рей-
тинге бюджетности путешествий, в «студенческом» 
Backpacker Index-2014, Москва стоит на 15-м месте 
(из 51) по дешевизне размещения в хостелах. 

ИНАУГУРАЦИЯ Лидер Гагаузии
вступила в должность

Влах присягнула 
автономии

Екатерина Забродина

РУКОВОДИТЕЛЬ Гагаузской автономии Ирина Влах 
утверждена в должности члена правительства указом 
президента Молдавии Николая Тимофти. Вчера она при-
несла присягу в Кишиневе.

Влах стала первой женщиной, победившей на выбо-
рах в Гагаузии, за нее отдали голоса 51,11% избирателей. 
Во время церемонии присяги она поклялась соблюдать 
конституцию страны. В торжественной речи Ирина Влах 
также заявила, что продолжит курс на развитие отноше-
ний с Россией. Напомним: в феврале 2014 года в автоно-
мии прошел референдум, в ходе которого более 98% при-
нявших участие в голосовании высказались за интегра-
цию Молдавии в Таможенный союз.

В своей инаугурационной речи новый лидер Гагаузии пообе-
щала развивать отношения с Россией. 

Новый электробус должен сначала доказать свою надеж-
ность. Пока он ездит без пассажиров.

В номере капсульного отеля можно лишь лежать или сидеть, 
встать в полный рост не получится.
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Работодателям организаций агропромышленного комплекса 
Российской Федерации

от 31 марта 2015 г. № 14-4/10/В-2167
На федеральном уровне заключено Отраслевое 

соглашение по агропромышленному комплексу Россий-
ской Федерации на 2015 — 2017 годы.

Соглашение прошло уведомительную регистрацию 
в Федеральной службе по труду и занятости (от 31 дека-
бря 2014 г., регистрационный № 34/15-17), опубликова-
но в журнале «Охрана и экономика труда» (приложение 
№ 3 к № 1 (18) 2015 г.) и размещено на официальном 
сайте Минтруда России (www.rosmintrud.ru), а также 

опубликовано в журнале «Бизнес России» и газете 
«Солидарность».

В соответствии с частью 8 статьи 48 Трудового кодек-
са Российской Федерации предлагаю работодателям 
отрасли, не участвовавшим в заключении данного согла-
шения, присоединиться к нему.

Обращаю внимание, что если в течение 30 календар-
ных дней со дня официального опубликования данного 
предложения в Минтруд России работодателями, не уча-

ствовавшими в заключении соглашения, не будет пред-
ставлен в установленном частью 9 статьи 48 Трудового 
кодекса Российской Федерации порядке мотивирован-
ный письменный отказ присоединиться к соглашению, то 
соглашение будет считаться распространенным на этих 
работодателей.

Министр труда и социальной защиты 
Российской Федерации  

М. Топилин

Федеральный список экстремистских материалов
«На территории Российской Федерации 

запрещаются распространение экстремистских 
материалов, а также их производство или хране-
ние в целях распространения. В случаях, предус-
мотренных законодательством Российской Феде-
рации, производство, хранение или распростра-
нение экстремистских материалов является пра-
вонарушением и влечет за собой ответствен-
ность».

(Ст. 13 Федерального закона 
№ 114-ФЗ от 27 июня 2002 года 

«О противодействии экстремистской 
деятельности» с изменениями 

на 29 апреля 2008 года)

2690. Информационный материал — журнал 
«Ведический Культ Ра», выпуск 2 (заочное решение 
Октябрьского районного суда г. Краснодара от 
04.12.2014);

2691. Информационный материал — журнал 
«Ведическая культура», выпуск 2, июнь 2004 г. (заоч-
ное решение Октябрьского районного суда г. Краснода-
ра от 04.12.2014);

2692. Видеоролик «nswp Бендеры», размещенный в 
социальной сети «ВКонтакте» (http://vk.com/) инфор-
мационно-телекоммуникационной сети Интернет на 
странице http://vk/com id191685160 (решение Октябрь-
ского районного суда г. Белгорода от 14.10.2014);

2693. Видеоролик «группа Боровикова Воеводина», 
размещенный в социальной сети «ВКонтакте» (http://
vk.com/) информационно-телекоммуникационной сети 
Интернет на странице http://vk/com id191685160 (реше-
ние Октябрьского районного суда г. Белгорода от 
14.10.2014);

2694. Информационный материал — видеоролик 
под наименованием «Окупанты», размещенный на 
интернет-ресурсе по веб-адресу: http://media2.kamtv.
ru/watch_video.php?v=N85M8YH60NSM, а также видео-
ролик под наименованием «Гости», размещенный на 
интернет-ресурсе по веб-адресу: http://media2.kamtv.
ru/watch_video.php?v=YSBMBU4HGNAU (решение 
Петропавловск-Камчатского городского суда от 
16.01.2015);

2695. Информационные материалы — текстовые 
сообщения, размещенные на интернет-странице http://
vk.com/id44769305, пользователем Ф.А. Юсупов, а имен-
но сообщение, размещенное 22 сентября 2013 года в 19 
час. 55 мин. начинающееся со слов «я ненавижу всех 

азербайджанцев, узбеков, таджиков, дагестанцев и 
чеченцев...» и заканчивающееся словами «скармливаю 
рыбам, крабам, собакам, осминогам, птицам и кошкам», 
сообщение, размещенное 7 октября 2013 года в 12 час. 
02 мин., начинающееся со слов «Подлые крысы...» и 
заканчивающееся словами «мочи их сук...», сообщение, 
размещенное 22 сентября 2013 года в 09 час. 59 мин., 
начинающееся со слов «Я очень рад что евреи...» и 
заканчивающееся словами «ненавижу евреев!!!!!», а 
также информационные материалы — текстовые сооб-
щения, размещенные на интернет-странице http://vk.
com/yusupovcapitalism под наименованием группы 
«Политическое движение «Астероид» мы строим 
капит», а именно сообщение, размещенное 22 сентября 
2013 года в 19 час. 43 мин., начинающееся со слов «Я 
ненавижу всех азербайджанцев...» и заканчивающееся 
словами «ненавижу евреев!!!!!», сообщение, размещен-
ное 15 февраля 2013 года, начинающееся со слов «Путин 
пошел на...» и заканчивающееся словами «развитых 
стран», сообщение, размещенное 14 февраля 2013 года, 
начинающееся со слов «Дамы и господа не станем защи-
щать...» и заканчивающееся словами «нечем платит они 
все выкрали твари», сообщение, размещенное 12 фев-
раля 2013 года, начинающееся со слов «Я Юсупов Ф.А. 
выкидываю...» и заканчивающееся словами «кто из 
перечисленных лиц ко мне попали в меня того съешь моя 
рыба, крабы, осминоги — спруты, улитки, ящерицы, 
полностью.» (решение Петропавловск-Камчатского 
городского суда от 30.01.2015);

2696. Информационный материал текст аудиофай-
ла: «1488 — Я рисую белым мелом 14 _18» длительно-
стью 2 мин. 53 сек., расположенный по адресу: http://
vк.com (решение Беловского городского суда Кемеров-
ской области от 05.12.2014 и определение Беловского 
городского суда Кемеровской области от 26.01.2015);

2697. Информация, размещенная на сайте www.
google.ry\search?q=; http:\\vk.com\club3239765 http:\\
vk.com\club3239765?z=photo186578625291766620% 
2Fwall-32329765 14, а именно фотоматериал, сопрово-
ждающийся надписью: «Русский, ты уже такой злой на 
нас! А мы ведь еще даже не насиловали твою дочь с 
женой!» (решение Приволжского районного суда 
Астраханской области от 24.12.2014);

2698. Книга Язычество без грифа «секретно» или 
Истина сквозь саван «Боженьки». — Москва, 2013. — 
304с (решение Головинского районного суда г. Москвы 
от 10.12.2014);

2699. Видеофайл «Бей чурок», продолжительно-

стью 2 минуты 47 секунд, размещенный в сети Интер-
нет, доступ к которому имеет неограниченный круг 
лиц; письменный текст «Пи... тебе, хач еб...», демон-
стрируемый на фоне женщины с ружьем, размещен-
ного в сети Интернет, доступ к которому имеет неогра-
ниченный круг лиц (решение Рудничного районного 
суда г. Прокопьевска Кемеровской области от 
19.11.2014);

2700. Видеофайлы «АВТОНОМЫ» (http://vk.com/
video88316065_164959675), «скины, бей хачей спасай 
россию» (http://vk.com/video88316065_165075390), 
« С к и н ы  у б и в а ю т  Х а ч а »  ( h t t p : / / v k . c o m /
video88316065_165075387), «Призыв скинхеда» (http://
vk.com/video88316065_164101211), «поцаны ради-
к а л ь н о  м о ю т  н е р у с с к и х »  ( h t t p : / / v k . c o m /
video88316065_165230968), «узбек в помойке 88» 
(http://vk.com/video88316065_165136756), «Адольф 
Ги т л е р  в м е с т е  с  н а м и »  ( h t t p : / / v k . c o m /
video88316065_165327017), размещенные Алыповым 
К. А. в информационно-телекоммуникационной сети 
«Интернет» на личной странице социальной сети 
«ВКонтакте» под зарегистрированной учетной записью 
«Константин Русских» (http://vk.com/id88316065) 
(решение Кировского районного суда г. Перми от 
08.12.2014);

2701. Размещенная Степановым С. С. под псевдони-
мом «Сергей Степанов» в социальной сети «В контак-
те» видеозапись с названием «ВЕЛИМОР-Коловрат 
Россия.360» (решение Железнодорожного районного 
суда г. Орла от 17.12.2014);

2702. Информационный материал — графическое 
изображение А.Гитлера в форме символикой и белыми 
словами на черном фоне «С Днем рождения Национал 
Социалист 14/88 Будть хорошим и ***** сегодня 
чурку» (решение Абаканского городского суда Респу-
блики Хакасия от 22.01.2015).

Изложить пункт 1394 федерального списка экстре-
мистских материалов в следующей редакции:

1394. Информационный материал «Караджич — 
герой сербского народа!», который расположен в сети 
Интернет по адресу http://www.km.ru/news/karadzhich_
geroy_serbskogo_naroda (решение Бутырского район-
ного суда города Москвы от 15.03.2012 и определение 
о разъяснении решения суда Бутырского районного 
суда города Москвы от 17.07.2014).

Список предоставлен
Минюстом России

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

«Заказчик АО «Связьтранснефть» уведомляет и информирует об-
щественность и других участников оценки воздействия на окружаю-
щую среду о начале общественных обсуждений (в форме слушаний) 
объекта строительства «Система подвижной радиосвязи на участках 
Альметьевск — Н. Новгород — Мешиха — Рязань нефтепроводов 
«Альметьевск — Горький», «Горький — Рязань», Мешиха — Залесье 
нефтепровода «Сургут — Полоцк» (Устранение зон неуверенного 
приема). Строительство. 2 этап» в соответствии с федеральным за-
коном от 23.11.95 № 174 ФЗ «Об экологической экспертизе». 

Основанием для проектирования и строительства объекта явля-
ется комплексная программа ТПиР АО «Связьтранснефть».

Целью намечаемой деятельности является строительство си-
стемы подвижной радиосвязи (СПРС), предназначенной для обе-
спечения оперативной подвижной связью работников структурных 
подразделений ОАО «АК «Транснефть», занимающихся обслужи-
ванием магистральных нефтепроводов, а также для обеспечения 
аварийно-восстановительных бригад оперативной связью при про-
ведении ремонтных либо восстановительных работ на магистраль-
ных нефтепроводах.

Места строительства сооружений связи расположены на терри-
тории Владимирской области. Экологической экспертизе подлежит 
строительство сооружений связи (блок-контейнер связи и антенная 
опора с общим ограждением) на площадке БС «ПКУ 48, 2278 СП», 
расположенной на территории Государственного природного заказ-
ника федерального значения «Клязьминский».

Проектные и изыскательские работы по объекту выполняет про-
ектная организация ООО НПП «Связькомплекс» г. Новосибирск. 

Ущерб экологии при данном проектировании и строительстве 
минимальный на всех стадиях строительства и эксплуатации.

Замечания и предложения от общественности и других участ-
ников оценки воздействия на окружающую среду принимаются в 
письменной форме в течение 30 дней со дня опубликования данного 
объявления по адресу: 

390025, г. Рязань, а/я 1, п/о 25, филиал АО «Связьтранснефть» — 
«Приокское ПТУС», главный инженер Большов Сергей Александро-
вич;

630099, г. Новосибирск, ул. Орджоникидзе, 47, проектная ор-
ганизация ООО «НПП «Связькомплекс», главный инженер Резвов 
Алексей Альбертович.

С материалами по оценке воздействия на окружающую среду 
можно ознакомиться в Администрации Ковровского района Влади-
мирской области по адресу: 601900, г. Ковров, ул. Дегтярева, д. 34.

Опрос общественного мнения и обсуждение объекта государ-
ственной экологической экспертизы состоится 19.05.2015 года 
в 14.00 в администрации Ковровского района Владимировской 
области по адресу: Владимировская область, Ковровский район, 
г. Ковров, ул. Дегтярева, д. 34.

Информация для абонентов  
ОАО «МегаФон»

ОАО «МегаФон» сообщает своим абонентам, что с 27.04.2015 г. 
опция «Интернет по России» и пакет интернет-трафика на тариф-
ных планах  «МегаФон — Все включено М», «МегаФон — Все вклю-
чено L», «МегаФон — Все включено VIP» (кроме абонентов Даль-
невосточного филиала ОАО «МегаФон») будет действовать на тер-
ритории всей России за исключением Таймырского МР, г. Но-
рильск, Магаданской обл., Камчатского края, Чукотского АО, Са-
халинской обл., Республики Саха (Якутия), Республики Крым, 
г. Севастополь.

Для абонентов Дальневосточного филиала ОАО «МегаФон» 
пакет интернет-трафика на тарифных планах «МегаФон — Все 
включено М», «МегаФон — Все включено L», «МегаФон — Все 
включено VIP», на территории Магаданской обл., Камчатского 
края, Чукотского АО, Сахалинской обл., Республики Саха (Яку-
тия) будет предоставляться с ограничением по скорости до 
128 Кбит/сек.

Для абонентов Столичного филиала ОАО «МегаФон» расширя-
ется территория действия опции «Интернет 24», а также архивных 
опций «Интернет S», «Интернет M», «Интернет L», «Интернет XL», 
«Интернет 24 PRO»: опции будут действовать на территории всей 
России за исключением Таймырского МР, г. Норильск, Магадан-
ской обл., Камчатского края, Чукотского АО, Сахалинской обл., 
Республики Саха (Якутия), Республики Крым, г. Севастополь.

Для абонентов Сибирского филиала ОАО «МегаФон»: опция 
«Интернет в телефоне по России» будет действовать на территории 
всей России за исключением Таймырского МР, г. Норильск, Мага-
данской обл., Камчатского края, Чукотского АО, Сахалинской 
обл., Республики Саха (Якутия), Республики Крым, г. Севасто-
поль.

С подробной информацией можно ознакомиться на сайте 
www.megafon.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

В целях информирования общественности ОАО «Концерн Рос-
энергоатом» (далее — также «Заказчик»), зарегистрированное в 
соответствии с законодательством Российской Федерации в Еди-
ном государственном реестре юридических лиц за основным госу-
дарственным регистрационным номером 5087746119951, находя-
щееся по адресу: 109507, г. Москва, ул. Ферганская, д. 25, сообщает 
следующее.

В соответствии с п. 4.8. Положения об оценке воздействия на-
мечаемой хозяйственной и иной деятельности на окружающую 
среду в Российской Федерации, утвержденного приказом Госком-
экологии России от 16.05.2000 № 372, Заказчик сообщает. 

Начало срока проведения процедуры оценки воздействия на 
окружающую среду деятельности по размещению, сооружению и 
эксплуатации энергоблоков №1 и 2 Курской АЭС-2 (этап — соору-
жение энергоблоков № 1 и 2) с 17 декабря 2014 г.

Проект технического задания на проведение оценки воздей-
ствия на окружающую среду деятельности по размещению, соору-
жению и эксплуатации энергоблоков №1 и 2 Курской АЭС-2, этап 
— сооружение энергоблоков № 1 и 2 был рассмотрен в период с 17 
декабря 2014 г. по 20 января 2015 г. Техническое задание утверж-
дено Заказчиком.

Месторасположение намечаемой деятельности: г. Курчатов и 
Курчатовский район Курской области.

Органами, ответственными за организацию общественных слу-
шаний по материалам «Курская АЭС-2. Энергоблоки № 1 и 2. 
Оценка воздействия на окружающую среду размещения, сооруже-
ния и эксплуатации» (далее ОВОС), являются администрация му-
ниципального образования «Город Курчатов» и администрация 
Курчатовского района Курской области (при содействии ОАО 
«Концерн Росэнергоатом»).

В соответствии с постановлением администрации города Кур-
чатова Курской области и администрации Курчатовского района 
Курской области «О назначении единых общественных обсужде-
ний» от 14.04.2015 № 485/779 общественные обсуждения в форме 
общественных слушаний по материалам «Курская АЭС-2. Энерго-
блоки № 1 и 2. Оценка воздействия на окружающую среду разме-
щения, сооружения и эксплуатации состоятся 18 мая 2015 г. 
в 16.00 в здании МАУК «Дворец культуры» по адресу: г. Курчатов, 
проспект Коммунистический, д. 35.

Текст утвержденного технического задания и предваритель-
ный вариант ОВОС будут доступны для ознакомления начиная с 
17 апреля 2015 г. по следующим адресам:

1. Курская область, г. Курчатов, пр. Коммунистический, дом 12, 
администрация Курчатовского района Курской области (прием-
ная администрации);

2. Курская область, г. Курчатов, пр. Коммунистический, дом 33, 
администрация г. Курчатова, каб. № 9;

3. Курская область, г. Курчатов, ул. Ленинградская, дом 35, 
Управление информации и общественных связей Курской АЭС 
(библиотека);

4. Курская область, Курчатовский район, п. Иванино, пл. Анти-
пова, дом 6, МКУК «Районный центр культуры и досуга»;

5. В сети Интернет на сайтах 12.rkursk.ru и www.kurchatov.
info.

Замечания и предложения от общественности и всех заинтересо-
ванных лиц по предварительному варианту ОВОС принимаются в 
письменной форме в местах ознакомления с указанным техниче-
ским заданием и предварительным вариантом ОВОС, а также могут 
быть направлены по адресу: 115054, г. Москва, Большой Строче-
новский переулок, д. 25А, Проектно-конструкторский филиал ОАО 
«Концерн Росэнергоатом», e-mail: info@pkf.rosenergoatom.ru. 

В соответствии со ст. 11, 14 Федерального закона от 23 ноября 
1995 г. № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе» Заказчиком 
сформированы материалы обоснования лицензии на осуществле-
ние деятельности ОАО «Концерн Росэнергоатом» по сооружению 
энергоблока № 1 Курской АЭС-2 (далее — МОЛ 1) и материалы 
обоснования лицензии на осуществление деятельности ОАО 
«Концерн Росэнергоатом» по сооружению энергоблока № 2 Кур-
ской АЭС-2 (далее — МОЛ 2). 

В соответствии с решением Курчатовской городской Думы от 
20.11.2013 № 93 «Об утверждении Положения о порядке органи-
зации и проведения обсуждений с общественностью объекта го-
сударственной экологической экспертизы — материалов обосно-
вания лицензий на осуществление отдельных видов деятельно-
сти на территории города Курчатова», решением Представитель-
ного Собрания Курчатовского района Курской области от 
29.10.2013 № 5-III «Об утверждении Положения о порядке орга-
низации и проведения общественных обсуждений по материа-
лам обоснования лицензий на осуществление отдельных видов 
деятельности, являющимися объектом государственной эколо-
гической экспертизы на территории муниципального района 
«Курчатовский район» Курской области» и постановлением Ад-
министрации города Курчатова Курской области и Администра-
ции Курчатовского района Курской области «О назначении еди-
ных обсуждений с общественностью» от 14.04.2015 № 484/778 
единые обсуждения с общественностью в форме «круглого сто-
ла» совместно по материалам обоснования лицензии на осущест-
вление деятельности ОАО «Концерн Росэнергоатом» по соору-
жению энергоблока № 1 Курской АЭС-2 и по материалам обо-
снования лицензии на осуществление деятельности ОАО «Кон-
церн Росэнергоатом» по сооружению энергоблока № 2 Курской 
АЭС-2 состоятся 18 мая 2015 г. в 19.00 в здании МАУК «Дво-
рец культуры» по адресу: г. Курчатов, проспект Коммунистиче-
ский, д. 35.

Органами, ответственными за организацию единых обсужде-
ний с общественностью в форме «круглого стола» совместно по 
МОЛ 1 и по МОЛ 2, являются администрация муниципального об-
разования «Город Курчатов» и администрация Курчатовского 
района Курской области (при содействии ОАО «Концерн Росэнер-
гоатом»).

МОЛ 1 и МОЛ 2 будут доступны для ознакомления начиная с 
17 апреля 2015 г. по следующим адресам:

1) Курская область, г. Курчатов, пр. Коммунистический, дом 12, 
администрация Курчатовского района Курской области (прием-
ная администрации);

2) Курская область, г. Курчатов, пр. Коммунистический, дом 33, 
администрация г. Курчатова, каб. № 9;

3) Курская область, г. Курчатов, ул. Ленинградская, дом 35, 
Управление информации и общественных связей Курской АЭС 
(библиотека);

4) Курская область, Курчатовский район, п. Иванино, пл. Анти-
пова, дом 6, МКУК «Районный центр культуры и досуга»;

5) В сети Интернет на сайтах 12.rkursk.ru и www.kurchatov.
info.

Все граждане, организации (юридические лица), желающие при-
нять участие в «круглом столе», должны не позднее 17.00 15 мая 
2015 г. письменно зарегистрироваться лично (по адресу: г. Курча-
тов, пр. Коммунистический, 33, каб. № 9) или направить заявку по 
электронной почте (e-mail: ekolog@kurchatov.info).

В заявке на участие физического лица в «круглом столе» долж-
но быть указано: фамилия, имя, отчество заявителя; адрес заяви-
теля, тема выступления и (или) вопросы, в случае если заявитель 
желает выступить на «круглом столе». В заявке на участие органи-
зации (юридического лица) в «круглом столе» должно быть ука-
зано: наименование и местонахождения организации (юридиче-
ского лица); список лиц от организации (юридического лица), же-
лающих принять участие в «круглом столе»; темы выступлений и 
(или) вопросы, в случае если представители организации (юриди-
ческого лица), указанные в заявке, желают выступить на «круглом 
столе». 

Лица, желающие выступить на «круглом столе», могут при-
ложить к заявке на участие демонстрационные материалы для 
их воспроизведения во время работы «круглого стола». Де-
монстрационные материалы, не полученные до 17.00 15 мая 
2015 года и не рассмотренные оргкомитетом на своем заседа-
нии, не будут допущены к воспроизведению во время работы 
«круглого стола».

ОАО «Концерн Росэнергоатом»

Информационное сообщение Информация о проведении  
общественных обсуждений

Федеральное государственное унитарное предприятие 
«Производственное объединение «Маяк» (ФГУП «ПО 
«Маяк»), юридический адрес: 456780, г. Озерск Челябинской 
области, проспект Ленина, дом 31, ОГРН 1027401177209, 
ИНН 7422000795, КПП 742150001, в соответствии с Положе-
нием об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной 
деятельности на окружающую среду в Российской Федерации, 
утвержденным приказом Госкомэкологии России от 16.05.2000 
№ 372, информирует общественность и всех заинтересованных 
лиц о проведении оценки воздействия на окружающую среду 
намечаемой ФГУП «ПО «Маяк» деятельности по реализации 
Единого проекта по ввозу в Российскую Федерацию облучен-
ного ядерного топлива исследовательского реактора ИИН-3М 
из Республики Узбекистан.

Срок проведения процедуры оценки воздействия на окру-
жающую среду намечаемой деятельности по реализации Еди-
ного проекта по ввозу в Российскую Федерацию облученного 
ядерного топлива исследовательского реактора ИИН-3М из 
Республики Узбекистан: с 23.03.2015 по 25.06.2015.

Месторасположение намечаемой деятельности: Озерский 
городской округ Челябинской области.

Органом, ответственным за организацию общественных об-
суждений, является администрация Озерского городского ок-
руга Челябинской области. Заказчиком выступает ФГУП «ПО 
«Маяк». Форма проведения общественных обсуждений — об-
щественные слушания.

Предварительный вариант материалов по оценке воздейст-
вия на окружающую среду намечаемой деятельности по реали-
зации Единого проекта по ввозу в Российскую Федерацию об-
лученного ядерного топлива исследовательского реактора 
ИИН-3М из Республики Узбекистан будет доступен с 22.04.2015 
по адресам:

г. Озерск Челябинской области, улица Советская, дом 8 (Цен-
тральная городская библиотека, читальный зал), время работы: 
понедельник — четверг, суббота — 9.00—19.00, пятница — 
9.00— 18.00, воскресенье — 11.00—18.00 (время местное);

г. Озерск Челябинской области, проспект Ленина, дом 32а 
(Информационный центр ФГУП «ПО «Маяк»), время работы: 
понедельник — пятница — 8.00—18.00 (время местное), суббо-
та, воскресенье — выходные.

В сети Интернет предварительный вариант материалов по 
оценке воздействия на окружающую среду намечаемой де-
ятельности по реализации Единого проекта по ввозу в Россий-
скую Федерацию облученного ядерного топлива исследова-
тельского реактора ИИН-3М из Республики Узбекистан будет 
доступен для ознакомления на интернет-сайте администрации 
Озерского городского округа: www.ozerskadm.ru с 22.04.2015.

Замечания и предложения от общественности и всех заинте-
ресованных лиц по предварительному варианту материалов на 
проведение оценки воздействия на окружающую среду намеча-
емой деятельности реализации Единого проекта по ввозу в Рос-
сийскую Федерацию облученного ядерного топлива исследо-
вательского реактора ИИН-3М из Республики Узбекистан при-
нимаются в письменном виде в местах ознакомления с указан-
ными материалами с 22.04.2015 по 24.05.2015.

Общественные слушания состоятся 25.05.2015 в 11.30 (вре-
мя местное) по адресу: г. Озерск Челябинской области, про-
спект Ленина, дом 32а.

Принятие от общественности и заинтересованных лиц пись-
менных замечаний и предложений по итогам общественных 
слушаний о реализации Единого проекта по ввозу в Российс-
кую Федерацию облученного ядерного топлива исследователь-
ского реактора ИИН-3М из Республики Узбекистан осущест-
вляется по 25.06.2015 в письменном виде в местах ознакомле-
ния с материалами.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

«ФГБУ «Национальный парк «Валдайский» проводит обще-
ственные слушания по вопросу обсуждения материалов, обо-
сновывающих лимиты изъятия охотничьих животных в целях 
любительской охоты в сезон охоты 2015—2016 гг. на территории 
национального парка «Валдайский».

Ознакомиться с материалами и оставить свои вопросы и пред-
ложения можно по адресу: Новгородская обл., г. Валдай, ул. По-
беды, д. 5, каб. 226.

Ответственный исполнитель за проведение общественных слу-
шаний — заместитель директора по наземной фауне Филиппов 
Е.В. тел./факс 8(816-66) 2-18-09.

Общественные слушания состоятся 20 мая 2015 года в 14.00 по 
адресу: Новгородская обл., г. Валдай, ул. Победы, д. 5, малый зал.

Приглашаются все желающие принять активное участие в об-
щественных слушаниях.»

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Общественные слушания по проектной документации, вклю-
чая материалы оценки воздействия на окружающую среду и про-
ект планировки и межевания территорий, по объекту «Рекон-
струкция земляного полотна на 5189 км участка Иркутск-
Сортировочный — Гончарово Восточно-Сибирской железной до-
роги» состоятся 18 мая 2015 года в 11.00 в актовом зале админи-
страции Иркутского районного МО по адресу: г. Иркутск, ул. Ра-
бочего Штаба, д. 17, тел.: 8(3952) 34-09-16. Ознакомиться с доку-
ментацией, внести предложения и замечания в письменном виде 
можно в течение 30 дней после опубликования данного объявле-
ния по адресам: г. Иркутск, ул. К. Маркса, д. 40, к. 1, бизнес-центр 
Sobranie, каб. 410; Иркутский район, с. Максимовщина, ул. Сибир-
ская, 16 «а» (администрация Максимовского МО).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Общественные слушания по проектной документации, вклю-
чая материалы оценки воздействия на окружающую среду и про-
ект планировки и межевания территорий, по объекту «Рекон-
струкция земляного полотна на 5187 км участка Иркутск-
Сортировочный – Гончарово Восточно-Сибирской железной 
дороги» состоятся 18 мая 2015 года в 10.00 в актовом зале адми-
нистрации Иркутского районного МО по адресу: г. Иркутск, 
ул. Рабочего Штаба, д. 17, тел.: 8(3952) 34-09-16. Ознакомиться 
с документацией, внести предложения и замечания в письмен-
ном виде можно в течение 30 дней после опубликования данного 
объявления по адресам: г. Иркутск, ул. К. Маркса, д. 40, к. 1, 
бизнес-центр Sobranie, каб. 410; Иркутский район, с. Мамоны, 
д. 8, кв. 1 (администрация Мамонского МО).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

РЕКЛАМНАЯ СЛУЖБА:

8 499 257 37 52
8 495 786 67 87
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU

ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU
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Владимир Богданов

ВЧЕРА на заседании Государст-
венного антинаркотического ко-
митета его глава и директор Феде-
ральной службы по контролю за 
оборотом наркотиков Виктор 
Иванов сделал несколько интере-
сных заявлений. 

Он предложил для лечения на-
ркоманов использовать опыт 
трудовых коммун советского пе-
дагога Антона Макаренко, а так-
же лечебно-трудовых профилак-
ториев. 

— Сегодня данные меры эф-
фективно применяются в боль-
шинстве стран мира. Мы же, 
уничтожив систему ЛТП, ничего 
нового не создали и за четверть 
века не смогли ответить на ката-
строфический рост наркотиза-
ции населения, — заявил Иванов. 

По его словам, реанимируе-
мый опыт Макаренко позволит 
вернуть обществу почти миллион 
наркоманов. Давайте посчитаем: 
за пять последних лет за решет-
кой оказались 400 тысяч таких 
бедолаг. Приплюсуйте сюда еще 
более полумиллиона таких же на-
ркопотребителей, привлеченных 
к административной ответствен-
ности. Речь идет и об экономике: 
за эти годы 400 тысяч осужден-
ных  рядовых наркоманов обо-
шлись государству в 500 милли-
ардов рублей. 

Кроме того, Иванов предло-
жил видоизменить нынешнюю 
статью 228 УК (незаконный обо-
рот наркотиков). В частности, от-
нести преступления, связанные с 
хранением наркотиков, в разряд 
менее серьезных. Глава наркопо-
лиции считает, что необходимо 
адаптировать систему уголовно-
го наказания к реальным уров-
ням общественной опасности. 
Прежде всего имеется в виду хра-
нение наркотиков без цели сбы-
та, их розничный и оптовый сбыт. 

—  По сути, законодательно 
установлено, что хранящий без 
цели сбыта для личного потребле-
ния 3 грамма героина наркоман 
Сидоров приравнивается по сте-
пени общественной опасности к 
какому-нибудь отечественному 
наркобарону Пабло Эскобару, — 
сказал Иванов. 

По его мнению , предлагаемые 
изменения позволят правоохра-
нителям сосредоточиться на ор-
ганизованной наркопреступно-
сти. 

Вчера же стало известно, что 
подмосковные наркополицей-
ские задержали в Домодедовском 
районе гражданина Украины. У 
него изъяли свыше 8 килограм-
мов химического концентрата, 
достаточного для изготовления 
400 килограммов «спайсов» сто-
имостью по ценам «черного рын-
ка» около 67 миллионов рублей. 

Александра Воздвиженская

К КОНЦУ 2015 года между Кра-
снодарским краем и Крымом по-
явится первый энергомост, кото-
рый пройдет по дну Керченского 
пролива. Это позволит жителям 
полуострова больше не зависеть 
от украинских поставок элек-
тричества.

Как сообщил вчера глава ми-
нэнерго Александр Новак, наши 
компании обеспечивают крым-
чан электроэнергией на 30 про-
центов, но в течение трех-четы-
рех лет, когда будут реализованы 
крупные проекты по созданию 
генерирующих и сетевых объек-
тов, потребность Крыма в ино-
странных поставках сведется к 
нулю.

В целом эта сфера отечествен-
ной энергетики не испытывает 
на себе давления рынка и сан-
кций: инвестиции за минувший 
год составили более 800 милли-
ардов рублей. Показатель коле-
блется на этом уровне уже семь 
лет. Однако топливно-энергети-
ческий комплекс (ТЭК) остается 
одним из самых привлекатель-
ных в стране для капиталовло-
жений: на него приходится более 
25 процентов зарубежных инве-
стиций.

Приток средств не так высок, 
как хотело бы минэнерго, и при-
чина тому — отсутствие доступа 
к европейскому финансовому 
рынку и низкие цены на сырье. 
Впереди стоит трудная, но вы-
полнимая задача: к 2020 году 
увеличить инвестиции и умень-
шить зависимость от иностран-
ного оборудования почти на 
треть (28 процентов).

По словам Александра Нова-
ка, ограничения на поставки за-
падных стран коснулись узкого 
ассортимента, однако те сферы, 
которые в большей степени за-
висят от зарубежных техноло-
гий, должны сбросить с себя это 
бремя. Нефтяники и газовики 
будут работать над поисками за-
мены оборудования в 12 направ-
лениях, одновременно внедряя 
современные материалы в ТЭК.

В 2014 году отечественные 
компании показали себя с луч-
шей стороны: добыча нефти до-
стигла исторического рекорда — 
526,7 тонны, а инвестиции при-
росли еще 10 процентами, нем-
ного не дойдя до триллиона ру-
блей. Но это не означает, что ра-
боту продолжат только на осво-
енных месторождениях, подчер-
кнул Новак.

В планах ведомства — увели-
чивать добычу, разрабатывать 
проекты на шельфе и строить 
суда, которые перевозят добы-
тое топливо. К дорогостоящим 
разработкам допустят независи-
мых игроков, а те помогут пере-
распределить нагрузку и улуч-
шить качество поставляемой не-
фти.

Отрицательную динамику по-
казал лишь газовый сектор из-за 
теплой зимы и геополитики. 

По мнению зампреда прави-
тельства Аркадия Дворковича, 
развернуть ситуацию позволит 
сотрудничество с китайцами и 
изменение тарифов на внутрен-
нем рынке — эти вопросы уже в 
разработке. А подтолкнуть ры-
нок к справедливым ценам по-
зволит запуск торгов газом на 
наших биржах.

СПЕЦСЛУЖБА Глава наркоконтроля
предложил возродить 
опыт Макаренко

Наркоманам 
готовят лагеря

РЕСУРСЫ Кубань обеспечит
крымчан электричеством
к концу года

Начало света
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НОВОСТИ

Звонарева
поможет 
сборной
в Сочи

СЫГРАЮТ 
С ВЕРОЙ

Анна Козина, Сочи

В СОСТАВЕ сборной России на 
полуфинал Кубка Федерации, 
который пройдет в Сочи в эти 
выходные, Марию Шарапову за-
менит Вера Звонарева.

Шарапова, напомним, не 
успела восстановиться после 
травмы ноги и была вынуждена 
сняться с турнира, где выступят 
Светлана Кузнецова, Анастасия 
Павлюченкова, Елена Веснина и 
теперь Звонарева. Вера уже тре-
нируется в Сочи и призналась 
журналистам, что у нее «боевой 
настрой».

Капитан сборной России 
Анастасия Мыскина заявила, что 
изменения в составе не сделали 
нас слабее по сравнению с со-
перницами из Германии: «У нас 
великолепная команда, и те иг-
роки, которые здесь присутству-
ют, значимы и весомы в тенни-
сном мире  Многие выигрывали 
турнир «Большого шлема», уча-
ствовали в финалах и побеждали 
на крупных соревнованиях».

Кроме того, организаторы от-
метили, что после отказа Шара-
повой продажи билетов не упа-
ли, интерес к матчу не снизился.

Футболисты 
«Боруссии»
лишились
тренера

ПРИХЛОПНУЛИ 
КЛОППА

Сергей Литвинов

НАСТАВНИК футболистов гер-
манского клуба «Боруссия» 
(Дортмунд) Юрген Клопп поки-
нет команду по окончании сезо-
на, информирует официальный 
сайт «желто-черных». На пресс-
конференции 47-летний специа-
лист заявил, что он намерен воз-
главить новый коллектив уже 
ближайшим летом.

— Дело не в том, что я устал 
или принял предложение друго-
го клуба, — сказал Клопп. — Я не 
нашел новую команду, но и не 
планирую брать годичный пере-
рыв. Всегда говорил: в тот мо-
мент, когда пойму, что больше не 
являюсь идеальным тренером 
для этого экстраординарного 
клуба — уйду в отставку. 

По поводу возможного пре-
емника Клоппа все чаще в не-
мецкой прессе фигурирует кан-
дидатура бывшего наставника 
«Майнца» Томаса Тухеля. При-
мечательно, что летом 2008 года 
Клопп ушел в «Боруссию» как 
раз из «Майнца». С тех пор дор-
тмундцы по два раза побеждали 
в чемпионате и Суперкубке Гер-
мании, стали обладателями Куб-
ка страны.

У штангистов 
на ЧЕ-2015
сплошь
вторые места

КОПИМ 
«СЕРЕБРО»

Илья Трисвятский

РОССИЯНКА Надежда Лихаче-
ва  вчера завоевала «серебро» на 
чемпионате Европы по тяжелой 
атлетике в Тбилиси (Грузия). 
Наша штангистка, выступавшая 
в весовой категории до 63 кг, по 
сумме двух упражнений показа-
ла результат 223 кг — 105 кг в 
рывке плюс 118 кг в толчке. По-
бедила в этом виде программы 
украинка Юлия Калина — 238 
(106 + 132) кг. 

Пока на этом чемпионате у 
россиян сплошь вторые места. 
Ранее «серебро» по сумме двое-
борья взяли Сергей Петров (ве-
совая категория до 69 кг) и Вик-
тор Гетц (до 77 кг). 

Нынешний чемпионат Евро-
пы имеет 94-й порядковый но-
мер. Мужские континентальные 
турниры по тяжелой атлетике — 
ровесники летних Олимпиад, 
проводятся с 1896 года. С 1988-
го стали отдельно организовы-
ваться женские чемпионаты 
Старого Света, а через десять 
лет два соревнования объедини-
ли. Наша страна последний раз 
принимала первенство конти-
нента в 2011 году — штангисты 
мерялись силами в Казани.

БАСКЕТБОЛ ЦСКА лидирует 
в четвертьфинальной 
серии Евролиги с «Пао»

Рушим Афины 

Илья Трисвятский

СЕГОДНЯ в Москве ЦСКА проведет второй матч чет-
вертьфинала Евролиги против греческого «Панатинаи-
коса». Серия проводится до трех побед одного из сопер-
ников по схеме «2-2-1». В первой встрече столичные ба-
скетболисты победили афинян с крупной разницей в сче-
те — 93:66.

Ключевой в матче стала вторая четверть, разгромно 
выигранная «красно-синими» 27:6. Армейцы на протя-
жении всех 40 минут демонстрировали удивительную 
точность в исполнении дальних бросков — всего 14 тре-
хочковых попаданий. Четыре таких «выстрела» удались 
сербскому защитнику Милошу Теодосичу, который и 
стал самым результативным в составе победителей, на-
брав 18 очков. 

— «Панатинаикосу» явно не хватало травмированно-
го американского защитника Слотера, — считает грече-
ский наставник ЦСКА Димитрис Итудис. — Пока сопер-
ник не показал нам своей реальной силы, и я уверен, что 
вторая игра будет совсем другой. Я не зацикливаюсь на 
разгромном счете первого матча, мы могли выиграть 
даже больше, просто в середине встречи в игру вступали 
баскетболисты скамейки, и где-то мы сделали несколько 
глупых потерь. Пока ведем в серии 1:0, нам предстоит 
еще долгий путь к «Финалу четырех». В составе «Панати-
наикоса» хватает опытных баскетболистов. Если и даль-
ше покажем такой же уровень мотивации, собранности и 
боевитости, то в итоге окажемся сильнее.

ЭКСКЛЮЗИВ Сборная 
фигуристов поборется
за победу в Токио

Чинкванта 
и его команды

Николай Долгополов

ИТАЛЬЯНЕЦ Оттавио Чинкванта с 1994 года возглав-
ляет Международный союз конькобежцев (ИСУ), он 
многолетний член МОК. Именно с его подачи в програм-
му зимних Олимпийских игр в Сочи был впервые в исто-
рии быстро и решительно включен розыгрыш еще одной, 
пятой, золотой медали среди команд. И победа досталась 
россиянам. Корреспондент «РГ» побеседовал с прези-
дентом ИСУ накануне важнейшего международного ко-
мандного турнира фигуристов в Японии.

Господин Чинкванта, чемпионат мира среди команд — 
первое после Сочи состязание, в котором померятся си-
лами шесть лучших сборных…
ОТТАВИО ЧИНКВАНТА: Подождите. Официальное название со-
ревнований «Командный Кубок мира», а не чемпионат. Да, 
в Токио приедут шесть лучших команд. Так было и на Иг-
рах-2014 в Сочи. Турнир пройдет с 16 по 18 апреля.

По тому же регламенту, что и олимпийские старты?
ОТТАВИО ЧИНКВАНТА: Нет. Пока нет. На Олимпиаде, как вы 
помните, от страны в каждом виде выступало по одному 
представителю. На Кубке в одиночном мужском и жен-
ском катании в команде по два фигуриста. 

А почему на Кубке мира по-иному?
ОТТАВИО ЧИНКВАНТА: Мы ищем, пробуем, чтобы остановить-
ся на лучшей формуле. Дайте время, и ИСУ сделает вы-
бор. Но уже ясно: командные соревнования публике 
нравятся. Мы не консервативны, стремимся к новому.

Не сужены ли рамки командного Кубка? Может, шести 
сборных маловато?
ОТТАВИО ЧИНКВАНТА: Хотим, чтобы публика наблюдала за по-
настоящему сильнейшими. Пока уровень развития фи-
гурного катания таков, что в этих шести сборных миро-
вые лидеры.

Кого вы считаете фаворитом Кубка? Японцев?
ОТТАВИО ЧИНКВАНТА: Не надо прогнозов. Но хозяева будут 
выступать при поддержке зала. Хотя, как вы сами знаете, 
в Японии болеют за всех, не только за своих. И дворцы 
всегда переполнены.

Нельзя ли несколько слов о российской сборной? На 
чемпионате мира в Шанхае она взяла только две медали 
в женском одиночном катании.
ОТТАВИО ЧИНКВАНТА: Вы сказали «только». Но «золото» но-
вой чемпионки Елизаветы Туктамышевой было велико-
лепным. Вот оно, свежее дыхание мирового фигурного 
катания, где на первый план у женщин выходят совсем 
юные. Должен сказать, что и в некоторых других дисци-
плинах у ваших были хорошие прокаты. Сила русского 
фигурного катания в том, что у вас есть классные трене-
ры со своей школой, которые год за годом готовят новых 
чемпионов. Бывают чемпионаты более успешные, чем 
нынешний шанхайский. Но класс — он всегда остается.

Состав утвержден
В Токио отправляются: Максим Ковтун и Сергей Во-

ронов, Елизавета Туктамышева и Елена Радионова, Юко 
Кавагути — Александр Смирнов (парное катание) и Елена 
Ильиных — Руслан Жиганшин (танцы). Спортивный 
принцип выдержан строго. В сборную вошли фигуристы, 
показавшие лучшие результаты на чемпионате мира.

Лига чемпионов «Реал» в седьмой раз не смог победить  «Атлетико» 

Мадрид играет до крови
Илья Зубко 

П
ервые четвертьфи-
н а л ь н ы е  м а т ч и 
Лиги чемпионов не 
порадовали резуль-
тативностью. Ма-

дридское дерби закончилось ну-
левой ничьей, а «Ювентус» до-
был победу над «Монако» лишь 
благодаря крайне сомнительно-
му пенальти. Два других пое-
динка ПСЖ — «Барселона» и 
«Порту» — «Бавария» заверши-
лись вчера уже после подписа-
ния номера в печать. 

«Реал» и «Атлетико» идут на 
рекорд. С учетом прошлого фи-
нала Лиги чемпионов, который 
состоялся 24 мая 2014-го в Лис-
сабоне, прославленные мадрид-
ские коллективы встречались 
уже восьмой раз за год. А ведь 
будет и девятое дерби — 22 апре-
ля ответный четвертьфинал на 
«Сантьяго Бернабеу». И регу-
лярно все заканчивается конфу-
зом «королевского клуба», ко-
торый именно стараниями «Ат-
летико» не смог взять Суперку-
бок Испании, вылетел из Кубка 
короля и потерял шесть очков в 
чемпионате страны.

Нынешнее дерби на «Висенте 
Кальдероне» получилось, пожа-
луй,  наименее зрелищным. 
«Реал» здорово выглядел до пе-
рерыва, но на счастье «Атлети-
ко» словенский голкипер Ян Об-
лак, купленный летом за боль-
шие деньги у «Бенфики», нако-
нец-то показал, что миллионы за 
него платили не зря. Игроки «ко-
ролевского клуба» после матча 
дружно признава лись,  что 
именно блистательная игра Об-
лака помешала им победить.

Ну а самым эффектным собы-
тием второго тайма стало стол-
кновение защитника «сливоч-
ных» Серхио Рамоса и форварда 
хозяев Марио Манджукича. Хор-
ватский нападающий в верховой 

борьбе получил лок-
тем в бровь. Рассечение вы-
глядело страшно. Кровь по 
лицу Марио бежала ручьями, и 
врачам пришлось несколько раз 
колдовать над раной, чтобы 
Манджукич выглядел не так 
ужасно. Импульсивный хорват, 
предъявляя лицо в качестве бес-
спорного аргумента, требовал 
от судьи пенальти или хотя бы 
желтой карточки для Рамоса. Но 
обслуживал матч Милорад Ма-
жич из Сербии. Трудно сказать, 
стал ли национальный вопрос 
здесь решающим, однако проте-
сты нападающего ни к чему не 
привели. Более того, при первом 
удобном случае «горчичник» 
получил уже сам Манджукич.

— Я разочарован, что Серхио 
ударил Марио локтем, но такое 

случается. И уже судья решает, 
был ли при этом фол и надо ли 
показывать желтую карточку, — 
сказал после игры защитник 
«Атлетико» Диего Годин.

«Виновник» инцидента Ра-
мос прокомментировал ситуа-
цию так: «Не собираюсь оцени-
вать никакие нарушения пра-
вил, для этого есть судьи. Я не 
знал, где находится Манджукич 
— рядом или далеко — и ударил 
его нечаянно».

Ничья 0:0 стала самым ло-
гичным исходом этой встречи, 
ведь в концовке, особенно после 
выхода Фернандо Торреса, до-
минировали уже «матрасники». 
Так что по совокупности в этой 
встрече примерное равенство.

Такой результат скорее на 
руку «Атлетико». Он продолжил 
впечатляющую серию — ко-
манда Диего Симеоне не 
просто никому не проиг-
рывает в домашних мат-
чах еврокубков, но и ка-
тегорически отказыва-
ется в них пропускать. 
Более того, «Реал» в седь-
мой раз подряд с того са-
мого финала Лиги чемпи-
онов, когда «сливочные» 
дожали оппонента в овер-
тайме, не смог обыграть 
земляков. Четыре ма-
дридских дерби в рам-
к а х  ч е м п и о н а т а , 
Кубка и Суперкуб-
ка Испании закан-
ч и в а л и с ь  в 
пользу «ма-

трасников», а теперь вот третья 
ничья.  «Атлетико» нужно за-
бить гол в гостях на «Сантьяго 
Бернабеу», чтобы получить за-
метное преимущество в ответ-
ной встрече. Так что главный 
тренер «Реала» Карло Анчелот-
ти после игры выглядел скорее 
разочарованным.

Ну а в Турине «Ювентус» 
встречался с одним из открытий 
нынешнего розыгрыша — «Мона-
ко». Силу команды Леонарду 
Жардима уже могли оценить на 
себе игроки питерского «Зени-
та» и лондонского «Арсенала», 
так что «Старая синьора» изна-

чально настраивалась на то, что 
будет трудно. Так и получилось — 
монегаски были традиционно 
безупречны в защите, а единст-
венный гол пропустили с пеналь-
ти на 57-й минуте. Где в этом клю-
чевом эпизоде судья Краловец 
увидел нарушение правил на Мо-
рате, так и осталось загадкой. Но 
рефери, несмотря на отчаянные 
протесты гостей, наградил пор-
тугальского защитника Карва-
лью желтой карточкой и показал 
на «точку». Пеналь-
ти реализовал Ви-
д а л ь  —  1 : 0  в 
пользу «Юве».

— Этот ре-
зультат — во-

пиющая несправедливость. Су-
дья не должен был назначать пе-
нальти в наши ворота. Я разоча-
рован, ведь мы играли в хоро-
ший футбол, а счет не отражает 
происходившего на поле. Но в 

Монако все будет иначе, — 
заявил  после  матча 

журналистам главный 
тренер «Монако» Лео-
нарду Жардим.

Интересно, что ру-
л е в о й  « Ю в е н т уса » 

Массимилиано Аллег-

ри тоже был не вполне доволен 
итогом.

— Это хороший результат, но 
счета 1:0 недостаточно, чтобы 
выйти в полуфинал. Нам нужно 
забивать в ответной игре. Будет 
непросто, ведь у «Монако» луч-
шая оборона в  чемпионате 
Франции, а в Лиге 
чемпионов они 
п р о п у с т и л и 
всего четыре 
мяча,  —  зая-
вил Аллегри.

Пара Юко Кавагути — Александр Смирнов представит 
Россию на командном Кубке мира в Токио.

Акцент

 За неудачу в финале Лиги 
чемпионов «Атлетико» ото-
мстил «Реалу» в чемпионате, 
Кубке и Суперкубке Испании
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Окровавленное лицо Марио Манджукича не впечатлило сербского судью.
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Иван Ильин

В 
финальной серии Кубка Га-
гарина близится развязка. 
Питерский СКА в третьем 

матче серии уступил 1:2 казан-
скому «Ак Барсу». Таким обра-
зом, счет в серии до четырех по-
бед теперь стал 2:1 в пользу пи-
терского клуба. 

Интриг в этом противостоя-
нии изначально было выше кры-
ши. Взять хотя бы тренерскую ду-
эль. И Вячеслав Быков, и Зинэту-
ла Билялетдинов приводили на-
циональную сборную к победам 
на чемпионатах мира. Оба ездили 
с главной командой на Олимпиа-
ды, один в Ванкувер в 2010-м, 
другой — в Сочи год назад. Биля-
летдинов дважды брал Кубок Га-
гарина с «Ак Барсом», а Быков 
этот же трофей завоевывал с 
уфимским «Салаватом Юлае-
вым». 

Впрочем, на лед все-таки вы-
ходят не тренеры, а игроки. И 
здесь пока СКА выглядит мощ-
нее. Обе встречи в Казани закон-
чились для «барсов» печально. 
Питерцы в стартовой игре побе-
дили 4:2, причем по ходу вели во-
обще 4:0. Вторая гостевая победа 
СКА получилась не такой яркой, 
с футбольным счетом 1:0. Но 
именно она окончательно рас-
ставила все по местам. «Ак Бар-
су» теперь надо было от ножа 
биться в Питере, иначе Кубок 
уплывал на Неву. Матч за номе-
ром три, по общему мнению, ста-
новился определяющим — либо 
казанцы выравнивают ситуа-
цию, либо остаются с призрачны-
ми шансами на успех.

Неудивительно, что при таких 
раскладах обе команды макси-
мально закрылись от внешнего 
мира. Капитану СКА Илье Ко-

вальчуку, к примеру, пришлось 
отложить празднование 32-го 
дня рождения. А тренеры навер-
няка до последнего размышляли, 

на какие перестановки в составе 
решиться. Глобальных измене-
ний не стал делать ни Быков, ни 
Билялетдинов. Рулевой СКА сде-
лал лишь вынужденную замену, 
отправив на площадку Максима 
Чудинова вместо получившего 
повреждение Николая Белова. 
Зинэтула Хайдарович, в свою 
очередь, в нападении поменял 
Дмитрия Архипова на Дмитрия 
Обухова, а вместо защитника 
Шелдона Брукбэнка выпустил 
Владимира Денисова.

В первом периоде «барсы» 
больше бросали по воротам, но 
острее смотрелись атаки СКА. И 
именно армейцы открыли в итоге 
счет на 15-й минуте. Не успел 
Кольцов толком покинуть ска-
мейку штрафников, как Чудинов 
набросил шайбу поближе к воро-
там гостей, а Мортенссон пере-
правил ее в сетку. 

Фактор гола в таких матчах 
имеет огромное значение. До пе-
рерыва «барсы» отыграться не 
смогли, хотя в концовке имели 
неплохие шансы, играя с числен-
ным преимуществом. Во втором 
периоде они продолжили попыт-
ки распечатать Микко Коскине-
на. Благо пару раз армейцы уда-
лялись и давали соперникам воз-
можности себя проявить. Но ни-
чем это в итоге не закончилось, а 
перед самым перерывом уже 
СКА получил великолепную воз-
можность удвоить счет. Но, играя 
впятером против троих казан-
цев, хозяева забить не смогли.

Гостевой сектор взревел от 
восторга на 47-й минуте, когда 
Евгений Медведев приложился 
по шайбе издали, и закрытый по-
левыми игроками Коскинен сре-
агировать на бросок не смог — ни-
чья 1:1. Питерцы этот удар вроде 
бы выдержали, и, казалось, дело 
идет к овертайму. Но на исходе 
56-й минуты Коскинен пропу-
стил не самый сложный бросок в 
исполнении Свитова. И этот мо-
мент оказался решающим в мат-
че. СКА проиграл 1:2, но по-
прежнему лидирует в финальной 
серии. Здесь теперь счет 2:1. Сле-
дующий матч состоится в пятни-
цу вечером в Санкт-Петербурге.

ХОККЕЙ Проиграв дома, питерский СКА пока лидирует в финале Кубка Гагарина 

1:2 в матче, 2:1 в серии

В битве СКА и «Ак Барса» близится 
кульминация. 
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Лига чемпионов: новости, фоторепортажи, 
интервью, трансляции 
www.rg.ru/sujet/5259

Защитники «Атлетико» 
не дали разгуляться 
главной звезде «Реала» 
португальцу Криштиану Роналду
(в белой форме).

Акцент

 Третий матч серии был опре-
деляющим. Если бы «Ак Барс» 
опять проиграл, интрига бы 
практически умерла

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И


	RGazv_080_15_001
	RGazv_080_15_002
	RGazv_080_15_003
	RGazv_080_15_004
	RGazv_080_15_005
	RGazv_080_15_006b
	RGazv_080_15_007
	RGazv_080_15_008
	RGazv_080_15_009
	RGazv_080_15_010
	RGazv_080_15_011
	RGazv_080_15_012

